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Н о в о с т и

«ЗДРАВСТВУЙ, Ж...!»

Говорят, у Саддама Ху-
сейна то ли пять, то ли
семь двойников. Есть ли
они у Жириновского – из-
вестно не было. Однако на
днях Госдума России одно-
значно определила: ее
вице-спикер – не один.
Есть у него клон. Есть!

Выяснилось это после
того, как Жириновский от-
крестился от своего баг-
дадского видеообращения
к Президенту Бушу. Того
самого неформального и
неофициального обраще-
ния, что изобиловало ма-
терщиной и другими либе-
рально-демократически-
ми  выражениями.

Ведь Жириновский себя
на видеопленочке не уз-
нал. И назвал «двойника»
подлецом. Депутаты Госу-
дарственной думы тоже
не узнали. Отправив плен-
ку с записью на эксперти-
зу. Говорят, не очень поня-
ли – то ли Жириновский
обозвал Буша «с...ным
ковбоем», то ли человек,
очень похожий на Жири-
новского.

Если кому этот текст не-
известен, готов процити-
ровать его самый безобид-
ный кусочек. Заранее при-
нося свои извинения за
причиненные неудобства.

Жириновский: «И ты ни-
когда здесь не сможешь
добиться победы. Все ара-
бы мира, все мусульмане
мира, вся Восточная Евро-
па, Москва - против тебя.
Москва, Москва не хочет
этой войны, и тебе наш
президент это ясно, по-
русски сказал: «Не сметь
стрелять по Багдаду».
Лучше вместе еб...м по
Тбилиси. Баку, другие го-
рода. Мы найдем цели на
этой земле. Столько зем-
ли, б... Хочешь, Австра-
лию, на х..., опустим, б...,
на дно океана. Показать
тебе нашу ракету, б...? Хо-
чешь, б...? У нас тут ору-
жия, б...!».

Версию о существова-
нии клона Жириновского
первым подкрепил Виктор
Шендерович на российс-
ком телеканале ТВС:
«...Это генетическое чудо
выступило там по полной
программе и даже не-

множко сверх нее. То, что
это был не Жириновский,
а его клон, фактически
подтвердила пресс-служ-
ба ЛДПР, выразившая со-
мнение, что на пленке за-
печатлен их руководи-
тель: «Лексика была со-
всем не его, - сообщил ра-
ботник пресс-службы, - он
выражается по-друго-
му...». Ну, значит, клон.
Зато, какой славный! И
ведь похож, гад! А как го-
ворит! Покуривши кальян
посреди багдадской при-
роды, генетическое чудо
обняло братков и начало
высказываться насчет
Америки».

Я с радостью подтвер-
дил бы истинность выво-
дов господина Шендеро-
вича и российских парла-
ментариев. Но дальней-
шее развитие событий по-
казало: в Ираке был не
клон, а сам Жириновский.
Свидетельство тому -
опубликованное позднее
в электронной газете «Ут-
ро.Ру» интервью Жири-
новского. И представляю-
щее собой практически
тот же текст - особенно в
отношении Буша и Грузии
- что был озвучен в Багда-
де. Только без «еб...м,  б...,
на х..., опустим».

В качестве еще одного
опровержения может выс-
тупить запись, сделанная
оператором TV Justice Son
Edrena Vosh Saddama
Druga Entertainment. На
ней обращается к Влади-
миру Вольфовичу бык, по-
хожий на быка «с...ного
ковбоя». Неформально,
но вполне официально.

Вот полная расшифров-
ка этого обращения.

«Здравствуй, Ж...!
Ты допускаешь серьез-

ную ошибку. Нет, рассуж-
дать тебе никто не запре-
щает. Ни про ковбоев, ни
про Ирак, ни про Шевард-

надзе с Грузией. Ведь ты,
пардон муа, кажется док-
тор философских наук.
Философствуй на здоро-
вье.

Но и просто так фило-
софствовать тебе никто
не разрешает. Я хоть и бык,
но понимаю – делаешь это
только по заказу. И совсем
не согласен с теми, кто
считает, что тебе легко
быть «юмористом», раз на
тебя работает все прави-
тельство. Трудно. Выдыха-
ешься ведь. И совсем от
стада отбился.

А ведь здесь, в Амери-
ке, есть другие ребята. Не
говоря уже о Грузии. Там –

совсем другие...
Это тебе не Чиччолина,

которой ты под юбку х...
лез. И не те п..., которых ты
в гей-клубе обнимал. Как
Саддама. С которым «пять
раз обнимался, целовал-
ся, говорил ему хорошие
слова».

Они же тебя разорвут.
Как уже пару раз во время
службы твоей в Тбилиси
это сделали. Ты что, оби-
делся и никак успокоить-
ся не можешь? Пора бы за-
быть. Или так сильно по-
пало?

Но все равно не пони-
маю, что тебе, Ж..., от Гру-
зии нужно. Какое твое
дело, как живут и о чем
думают грузины. Что, де-
душка твой был грузин?
Или папа? Сам ведь при-
знавался - вроде юрист. Ты
папу забудь, папа твой от-
работал свое. Ты подумай
о будущем своем, б...!
Придет время, ведь не ну-
жен будешь никому, выки-
нут тебя из обоймы. И все.
Приехали.

Ж..., ты как в интервью
сказал? Что «Шеварднадзе
долго не выдержит, там
обязательно будет перево-
рот. Грузины живут плохо,
перспектив никаких у

страны нет. И Америка в
условиях ухудшения ситу-
ации, конечно, не будет
нам ни в чем мешать. Я ду-
маю, что Абхазия так и бу-
дет в зоне влияния России,
а Шеварднадзе власть
свою сдаст, или будет пе-
реворот»?

Слушай, б..., а если не
будет переворота? Ну не
хотят грузины власть ме-
нять такими вот методами
– у них до выборов време-
ни полно. И «в восстанов-
ленный Союз свободных
суверенных республик»
тоже не хотят. Как не хотят
россияне, украинцы, азер-
байджанцы. Короче, все

нормальные
люди. Что ты
потом бу-
дешь делать?

Ты ведь ни-
когда здесь
не достиг-
нешь победы.
Ты не знаешь
этот народ.
Он не выст-
роится стро-
ем, чтобы
тебе покло-
ниться. Две-
надцать лет
тебе и тебе по-
добным со-
противляет-
ся, а ты со
своей мощ-
ной экономи-
кой, со своей
миллионной
армией, с
флотам, б..., с ракетами ни
ч... не можешь сделать.

Да, вот что я, б..., вспом-
нил. Слушай, а это не ты
посоветовал всем абхазам
российское гражданство
раздать? Как раньше им
же членские билеты ЛДПР
раздавал?

Если это так – то бедная
Россия. Даже я своим бы-
чьим умом понимаю, что
большего позора для госу-

дарства быть не может,
когда паспорт гражданина
великой державы к твоей
голубой книжонке прирав-
нивается. Да после этого с
тобой что ни сделать – все
мало. Даже того, что К...
сделал с Л...!

Вообще, ты подумай о
будущем. О своей стране.
Сколько еще времени она
будет бюджет выполнять
за счет роста цен на
нефть? Так на нее садда-
мов не напасешься. Твоя
молодежь бежит из твоей
страны. У тебя барахолка,
б...! Ученые торгуют госу-
дарственными тайнами.
Военные своим врагам

оружие продают. Все дол-
лар, доллар, доллар... Эта
грязная зеленая бумажка!
Ни души, ни музыки не ос-
талось. А ведь было время,
б..., весь мир слушал Чай-
ковского, Достоевского,
б.... Фестивали были,
спорт был. А сейчас?

Ж..., Ж...! Посмотри
ваше телевидение! Сколь-
ко трупов, сколько крови!
И там убили, и здесь уби-

ли! Я тебе здесь говорю:
посмотри, б..., какое небо!

Нет, меня, конечно, ра-
дует, что ты, б..., в после-
днее время много читаешь.
Видно, недавно что-то про
Гитлера прочел. А про На-
полеона тебе рассказали –
в каждом интервью про
них базар ведешь. После
того, как предлагаешь Тби-
лиси и Баку, даже Австра-
лию бомбить. Ты с кем шу-
тишь, б...? Ты подумай, б...!
Ты понял, чем кончил Бо-
напарт, чем кончил Гитлер,
все остальные? Ты повто-
ришь историческую ошиб-
ку!

И вообще, Ж..., ты не за-
видуй ковбоям. Ты остано-
вись, б...! У них работа труд-
ная. Это и твой президент
знает. Потому с ними дру-
жит. Эти самые ковбои д...
убирают, которое после
развала СССР осталось. И
хватит об этом. Пока не
поздно».

Тамаз ЛОМСАДЗЕ

P.S. В тексте обращения
быка, похожего на быка, из
цензурных соображений
использованы следующие
сокращения: Ж... – Жири-
новский; Х... – харя; П... –
парни; Б... – брат; Ч... – чего;
Д... – дерьмо; К... – Клин-
тон; Л... - Левински.

В тексте обращения че-
ловека, похожего на Жири-
новского, все сокращения
соответствуют семанти-
ческим понятиям.

Кстати, по мнению ху-
дожника и эссеиста Семе-
на Файбисовича, «Влади-
мир Вольфович не врет,
потому что для него не су-
ществует ни лжи, ни прав-
ды, он просто творит целе-
сообразный текст в целе-
сообразном контексте, так
как только цель имеет зна-
чение, все остальное ше-
луха».

Между прочим, много
лет назад Анна Семеновна
и Александр Александро-
вич Лебедевы – теща и
тесть Владимира Вольфо-
вича Жириновского – гово-
рили автору этой публика-
ции: «Дурашка наш зятек,
дурашка! Галину вот жал-
ко, мальчика...».

ЕДИНСТВО ОБЩЕСТВА – ОСНОВА
ГОСУДАРСТВЕННОЙ НЕЗАВИСИМОСТИ

В повестку дня заседания
правительства, состоявше-
гося 26 февраля под пред-
седательством Президента
Грузии Эдуарда Шеварднад-
зе, с самого начала были
внесены изменения. По
предложению Президента,
первым вопросом рассмат-
ривалась информация о
создании единого банка
данных налоговой и тамо-
женной информации Грузии
и внедрении спутникового
контроля за грузооборотом,
которую представил пред-
седатель Государственного
департамента информати-
зации Давид Тархан-Моура-
ви. Факт, что в упомянутой
сфере не все обстоит бла-
гополучно и контрабанда
наводнила страну. Поэтому
на заседании большой ин-
терес вызвала система кон-
троля, подготовленная в
этом департаменте. В част-
ности, информатизация
налоговой и таможенной
систем Грузии предусмат-
ривает решение четырех
основных задач. Первая -
внесение в базу данных ин-
формации обо всех дей-
ствующих в стране коммер-

Рассматривались
перспективы отношений

Грузии и НАТО

26 февраля состоялась встреча Президента Грузии Эду-
арда Шеварднадзе с руководителем организации Соеди-
нённых Штатов Америки «Проект переходных демокра-
тий», президентом Комитета США по НАТО Брюсом Джек-
соном.

На встрече обсуждались отношения Грузии и Северо-
атлантического альянса, развитие сотрудничества в рам-
ках Программы НАТО «Партнёрство во имя мира», воп-
росы хода программы «Обучение и оснащение». Сторо-
ны уделили особое внимание перспективам вступления
Грузии в члены НАТО. Отмечалось также, что США серь-
ёзно заинтересованы в обеспечении безопасности в Юго-
Восточной Европе, в том числе в регионе Южного Кавка-
за. Гость дал высокую оценку позиции населения нашей
страны с точки зрения поддержки вступления Грузии в
члены НАТО.

На встрече стороны говорили также о перспективах раз-
вития «Великого Шёлкового пути», об осуществлении гло-
бальных экономических и энергетических проектов, гео-
стратегическом положении Грузии и полном введении в
действие имеющихся в этом отношении ресурсов.

Пресс-служба
Президента Грузии - Сакинформи

ческих фирмах и компани-
ях. Вторая – создание спе-
циального электронного ар-
хива, где будут размещены
электронные копии всех
первичных документов.

Имеются в виду первичные
препроводительные доку-
менты на ввозимые и выво-
зимые грузы. Третья – выда-
ча так называемых элект-
ронных паспортов всем

фирмам, числящимся на
учете в базе данных. Пас-
порт представляет пласти-
ковую карточку с цифровой
памятью.

Окончание на 3-й стр.

ЗАГОВОРА ПРОТИВ
ПРЕЗИДЕНТА НЕ БЫЛО

Генеральный прокурор Грузии Нугзар Габричидзе
заявил в среду, что нет данных, подтверждающих на-
личие заговора членов правительства против Прези-
дента, о чем сообщили СМИ несколько дней назад,
передает Прайм-Ньюс.

Габричидзе сказал
журналистам, что уже
передал главе государ-
ства материалы рас-
следования по этому
поводу. Были допроше-
ны все лица, которых
обвиняли в участии в
заговоре, а также те,
кто обнародовали дан-
ные по этому поводу.
Напомним: предста-
вители оппозиции ут-
верждали, что заговорщики собрались на кварти-
ре у Государственного министра Автандила Джор-
бенадзе. Среди них, как утверждали, были некото-
рые министры, в том числе ряд силовиков, и парла-
ментарии. В результате заговора Президент Эду-
ард Шеварднадзе должен был быть смещен со сво-
его поста до истечения полномочий в 2005 году. Габ-
ричидзе сказал, что в своих показаниях парламен-
тарии не указали, от кого получили информацию о
якобы имевшей место встрече у Государственного
министра. Две недели назад Президент поручил Ге-
неральному прокурору изучить появившиеся в СМИ
сообщения о заговоре.

ОБСТАНОВКА В БЛИЖАЙШИЕ
ДНИ УЛУЧШИТСЯ

26 февраля представители энергетических служб
страны и Тбилиси собрались у председателя Парла-
мента Грузии Нино Бурджанадзе. На встречу были при-
глашены также проживающие в поселке Цхнети вы-
нужденно перемещенные лица, которых крайние об-
стоятельства вынудили на днях перекрыть автомо-
бильную трассу в направлении Тбилиси из-за того, что
населению поселка не подавалась электроэнергия.

Довольно эмоциональная встреча прошла конструк-
тивно. «Уважения заслуживают люди, которые, не-
смотря на огромные трудности, сохраняют коррект-
ность и готовы к встречным шагам», - отметила пред-
седатель парламента в беседе с журналистами. Она
выразила надежду на то, что встреча приведет к пози-
тивным результатам, жители Цхнети получат элект-
роэнергию хотя бы по графику, и он будет соблюдать-
ся очень строго. На встрече было решено поэтапно
наметить пути решения проблемы. Первым шагом
явится то, что 27 февраля в Цхнети на месте ознако-
мятся с положением генеральный директор “AES-ТЭ-
ЛАСИ” Игнасио Ирибарен, председатель подкомите-
та парламента по энергетике Реваз Арвеладзе, дру-
гие ответственные лица, сообщает Сакинформи.

В БАТУМСКИЙ ПОРТ
ПОСТУПИТ ТРЕТЬЯ ПАРТИЯ ТРУБ

Третья партия труб для нефтепровода “Баку-Тби-
лиси-Джейхан” будет доставлена в Батумский порт
первого марта.

Об этом Интер-Пресс сообщи-
ли в Тбилисском офисе нефтепро-
водной компании БТД. Согласно
предоставленной компанией  ин-
формации, трубы, необходимые
для прокладки нефтепровода по
территории Грузии, будут достав-

ляться в Батуми, а предназначенные для Азербайд-
жана – в порт Поти. Доставка труб для нефтепровода
в Грузию должна, предположительно, завершиться в
октябре этого года. Всего в Батумский порт заплани-
рован заход тринадцати сухогрузов с трубами. Чет-
вертая партия в Потийский порт поступит 14 марта.

КОМИССИЯ ЕВРОПАРЛАМЕНТА –
В СУХУМИ

Для встречи с сепаратистским руководством Аб-
хазии в Сухуми отправилась находящаяся с визитом
в Грузии комиссия Европарламента по грузино-абхаз-
ской проблеме. Делегацией руководит председатель
комитета Европарламента по связям со странами Юж-
ного Кавказа Урсула Шляйхер, сообщает Медиа-Ньюс.

В состав делегации также входят  член парламен-
та Италии Деметрио Волчичи, представитель
партии зеленых в Европарламенте Мари-Анна Ис-
лер Бегуини, датский парламентарий, член Евро-
пейского объединения левых Фреди Блек. В поезд-
ке в Сухуми делегацию Европарламента сопровож-
дает Специальный представитель Генерального сек-
ретаря ООН в Грузии Хайди Тальявини. В ходе визи-
та представители Европарламента передадут пра-
вительству сепаратистов разработанные Группой
стран–друзей Генерального секретаря ООН по Гру-
зии рекомендации по урегулированию конфликта в
Абхазии. Кстати, представители Европарламента
недопустимым считают выдачу российских паспор-
тов жителям Абхазии и возобновление железнодо-
рожного сообщения между Россией и Абхазией без
согласования с Правительством Грузии.

СУХУМИ И ЦХИНВАЛИ ДОЛЖНЫ
ОТМЕНИТЬ СМЕРТНУЮ КАЗНЬ

Народный защитник Нана Девдариани, выступая
в среду в парламенте, заявила, что Тбилиси призвал
абхазский и цхинвальский сепаратистские режимы
проявить добрую волю и отменить смертную казнь.

«Из Сухуми ответ не последо-
вал вовсе, Цхинвали сообщил,
что на смертную казнь  введен
мораторий», - сказала она. Дев-
дариани сообщила об этом в
связи с тем, что в Сухуми при-
говорен к высшей мере наказа-
ния грузин Герваси Джологуа,
участвовавший в рейде гелаев-
цев в Кодорское ущелье в октяб-
ре 2001 года и плененный абхаз-
ской стороной. Девдариани призвала международные
организации активно заняться проблемой нарушения
прав человека в Абхазии и Цхинвальском регионе, со-
общает Прайм-Ньюс.

Реплика



 

 

сегодня в мире

Веб-сайт Посольства России в Грузии:

ww w. g e o r g i a .m i d . r u
На нем вы найдете материалы о России,

российско-грузинских отношениях,
а также информацию о посольстве

и по консульским вопросам

Посольство Республики Армения в Грузии опове-
щает о проведении 5 марта сего года второго тура
выборов Президента РА. Выборы пройдут в здании
посольства с 8.00 до 20.00. Посольство РА в Грузии
призывает всех граждан Армении, находящихся на
территории Грузии, принять участие в выборах.

Для участия в выборах желательно заранее, до 4
марта сего года, зарегистрироваться в Консульс-
ком отделении посольства. Для регистрации и уча-
стия в голосовании необходимо иметь при себе пас-
порт гражданина Армении.

Адрес посольства: Тбилиси, ул.Тетелашвили, 4.
Телефон: 95-94-43

Посольство Республики Армения в Грузии

ЭХО АФГАНИСТАНА

Ракурс

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ
Политический обозреватель «СГ»

Отражаясь от горных гро-
мад Гиндукуша, эхо событий в
Афганистане отдается дале-
ко в мире. Хотя и звучит по-
разному. Прежде всего это
эхо блестящей демонстрации
американской военной мощи
и способности США выиграть
войну практически без по-
терь. Прицельные бомбоме-
тания смели режим талибов,
словно карточный домик,
хотя таковым он не был. За-
тем США продемонстрирова-
ли необыкновенное единство
со своими союзниками, безо
всяких споров, торгов и воз-
ражений принявших участие
в кампании. Единство, осо-
бенно заметное на фоне се-
годняшних разногласий, ста-
вящих под большое сомне-
ние дальнейшее развитие со-
бытий. Не только в отноше-
нии Ирака, но в более широ-
ком спектре – взаимоотно-
шения Америки и Европы,
сплоченность или раскол
внутри НАТО, общий антигло-
бализм, а точнее, антиамери-
канизм повсюду в мире. Чему
пример: многотысячные анти-
военные демонстрации и ми-
тинги на всех континентах.

Сами Соединенные Штаты
мало что выиграли от войны
в Афганистане. Талибы непос-
редственно им не угрожали
и даже от Израиля находились
достаточно далеко. Захватить
пригревшихся под их крылом
террористов так и не удалось:
ни лидеров «Аль-Каиды», ни
самого Усаму бен Ладена, ни
главных руководителей Тали-
бана. Более того: сконцентри-
рованные в одном, известном
всем месте – в Кандагаре и
его окрестностях, наконец, в
определенной стране, они
стали труднодосягаемы –

«рассосались» по огромному
и малоизученному простран-
ству, благодаря чему стали
практически неуловимыми и
вследствие чего, пожалуй,
более опасными.

Больше всех, как это ни па-
радоксально, от афганской
кампании выиграла Россия.
Почти без усилий, без непос-
редственного военного вме-
шательства ей удалось - и

притом надолго – избавиться
от угрозы на своих южных ру-
бежах. Неспособная в силу
целого ряда обстоятельств
покончить с бесконечной по-

граничной войной в Таджики-
стане, с угрозой проникнове-
ния талибов к своим средне-
азиатским соседям, Москва в
одночасье избавилась от
всей этой головной боли, пре-
доставив союзному Северно-
му альянсу военную технику,
да еще получив за это финан-
совую компенсацию. И став
на деле партнером США в ан-
титеррористической коали-
ции.

И Ширак, и Шредер друж-
но поддержали Буша, напра-
вив в Афганистан свои воен-
ные контингенты и занявшись

в о с с о з д а н и е м
единого афганс-
кого государства.
Хотя с последней
задачей справить-
ся им, по-видимо-
му, нелегко. Если
не сказать прямо,
почти невозмож-
но. Как известно,
политика – искус-
ство возможного.
С этой точки зре-
ния, в Афганиста-
не она обречена.
Ибо Афганистан –
это «черная дыра»,
в которой бес-
следно исчезают
любые субсидии,
планы и инвести-
ции. С концами...

Итак, следует
признать, что бле-

стяще проведенная военная
операция США в Афганиста-
не на самом деле мало к чему
привела. Только напомнила о
проблемах страны, о которых

мировое сообщество знало
еще много лет назад. Центр
тяжести переместился сегод-
ня в Багдад. И помнит ли, еще
кто-либо, как, собственно, пи-
шется слово «Косово»?

В Гиндукуше на повестке
дня стоит «долгосрочный со-
зидательный процесс», объяс-
няет министр иностранных
дел ФРГ Йошка Фишер. Фак-
тически сейчас прогресс в
Афганистане измеряется
только заасфальтированны-
ми километрами: с помощью
американцев и представите-
лей Саудовской Аравии из

Кабула прокладываются две
трассы в главные города про-
винций. Одна идет на Канда-
гар, другая – на Герат. Где твер-
дой рукой продолжает пра-
вить Исмаил Хан, режим ко-
торого практически мало чем
отличается от талибского: те
же запреты на свободу слова
и образование, те же ограни-
чения в правах женщин, тот
же религиозный пресс.

Экономика Афганистана
по-прежнему зиждется на
торговле наркотиками: крес-
тьяне не способны и не жела-
ют выращивать что-либо
иное. Как и при талибах. По-
левые командиры, признавая
на словах главенство властей
в Кабуле, контролируют по-
дотчетные им провинции и
только и ждут иностранной
помощи. Создать армию Ха-
миду Карзаю так и не удается,
несмотря на сотрудничество
с иностранными специалиста-
ми - разве что какие-то не-
сколько батальонов. Его само-

го охраняют американцы, при
том, что общее число воору-
женных частей в стране со-
ставляет почти 100 тысяч.

Главный вопрос – как зас-
тавить самих афганцев бо-
роться с собственными тер-
рористами? Ведь все структу-
ры талибов, разрушившись, в
то же время сохранились,
словно уйдя в песок. Все, кто
участвовал в этом движении,
за исключением небольшой
кучки бойцов, захваченных
американцами и отправлен-
ных на базу в Гуантанамо, - на
свободе. Да их никто и не пре-

следует. Не до этого. Часть
ушла в соседний Пакистан,
среди 120-миллионного насе-
ления которого скрыться еще
легче, часть затаилась среди
своих сторонников, да и таят-
ся - то не очень.

В конце концов афганцев
среди угонщиков самолетов,
атаковавших 11 сентября 2001
года Нью-Йорк и Вашингтон,
не было. А что касается Усамы
бен Ладена и главарей Тали-
бана, то их в свое время вы-
пестовывали сами американ-
цы, действуя и через спец-
службы Пакистана. Так с кого
же, позвольте, спрашивать?

Вот такие непростые воп-
росы разносит афганское эхо.
Добавьте сюда 20 миллионов
мусульман, ненавидящих и не
понимающих друг друга –
пуштунов, таджиков, узбеков
и хазарейцев...

Не надо забывать: почти
четверть века назад, в апре-
ле 1978 года, в Кабуле шли
бои. На центр города, где сто-

ял президентский дворец, пи-
кировали самолеты, поддер-
живая огонь танков, артилле-
рии и мотопехоты. После
бомбардировки и штурма
большинство защитников
дворца погибло. Среди уби-
тых был и тогдашний прави-
тель Афганистана Мухаммед
Дауд со всей семьей, включая
пятерых детей. Вскоре над
разрушенным дворцом под-
няли новое знамя: красный
стяг с гербом, в центре кото-
рого было слово «хальк» (на-
род) в обрамлении колосьев
и красная звезда над ними.
Так произошла апрельская ре-
волюция в Афганистане.
Надо признать, что Народно-
демократическая партия Аф-
ганистана, которая ориенти-
ровалась на Советский Союз,
захватила власть по лучшим
образцам большевизма.

Став правящей, НДПА не
выдержала испытания влас-
тью. Она так и не обрела един-
ства. Оба ее крыла – «Хальк» и
«Парчам» (знамя) оставались в
формально единой НДПА
фактически двумя самостоя-
тельными и ненавидящими
друг друга партиями с соб-
ственными лидерами, симво-
лами, руководящими центра-
ми и многочисленными сто-
ронниками. Так было и при Та-
раки, и при Амине, развязав-
ших кровавый террор против
парчамовского крыла во гла-
ве с Бабраком  Кармалем. При-
дя к власти, парчамисты не ос-
тались в долгу: ключевые по-
сты в партийном и государ-
ственном руководстве доста-
лись именно им. Теперь в
тюрьмах оказались многие
известные халькисты... Потом
талибы повесят прокоммуни-
стического лидера Наджибул-
лу и провозгласят страну ис-
ламским государством.

А сегодня?
Все смешалось за Гиндуку-

шем.

Человек с ружьем

ПАРИЖ И БЕРЛИН СТРОЯТ ВОЗДУШНЫЕ ЗАМКИ
Франция и Германия хотят говорить от имени Европы, но представляют лишь самих себя

Люди мобилизовались
против Буша - исчадия ада
и поджигателя войны. Толь-
ко некоторые транспаранты
напоминают о существова-
нии некоего Саддама Ху-
сейна, о непристойных ре-
кордах которого уже никто
не желает вспоминать. У де-
монстрантов – двойные
стандарты, и они рискуют
добиться прямо противопо-
ложного своим целям. Они
хотят оказать давление на
Вашингтон, и им нисколько
не мешает факт, что они
поощряют иракского дикта-
тора. А тот внезапно снова
почувствовал поддержку и
соответственно меньше
склонен к уступкам. Люди
ошибочно полагают, что
протестуют против войны –
они делают ее еще более
вероятной. Демонстранты –
не единственные, кто попал
в ловушку своих преврат-
ных представлений. Наши
правительства не кажутся
более умными.

В качестве ответа на Дек-
ларацию 18 европейских
государств о солидарности
с Америкой Франция и Гер-
мания заключили «мирный
союз» с Россией. Тем са-
мым они пробудили в Вос-
точной Европе воспомина-
ния о трех прискорбных сто-
летиях деспотизма «боль-
шого русского брата». Чув-
ство неуверенности этих
только что освободившихся
наций усугубляется отка-
зом в предоставлении Тур-
ции оборонительного воо-
ружения. Кто в случае опас-
ности придет нам на по-
мощь, если не Соединенные
Штаты? - озабоченно спра-
шивают они. Разойдутся ли
европейцы в разные сторо-

ны? Развалится ли НАТО?
Германо-французский дуэт,
который считает себя «Ев-
ропой», хочет говорить от

имени 25 стран, но пред-
ставляет (вместе с Бельги-
ей) всего лишь три. Что мо-
жет быть глупее, чем пи-
лить сук, на котором си-
дишь?

Коалиция, в состав кото-
рой входят Франция, Герма-
ния, Россия, Китай и Сирия,
претендует на «нравствен-
ность». Они считают нас ду-
раками? У некоторых прота-
гонистов этого «лагеря мира»
руки по локоть в крови. В Ки-
тае казнят тибетцев и уйгу-
ров, бросают в тюрьму оппо-
зиционеров. Российская ар-
мия сравняла с землей че-
ченскую столицу Грозный и
оставила там после себя от
100 до 300 тысяч трупов.

Под флагом «междуна-
родного права» Париж и
Берлин нашли себе стран-
ных союзников... «Лагерь
мира» – это скопище под-
ручных палача.

В западных странах 80
процентов граждан высту-
пают за мир и против вой-
ны. Кто же возражает? Па-
риж и Берлин говорят, что
отражают «мировое обще-
ственное мнение», и отказы-

вают думающим иначе пра-
вительствам в их легитим-
ности, утверждая, что они
ведут себя как «вассалы»

поджигателей вой-
ны. Известно ли
им, что тем самым
они следуют аргу-
ментации сталинс-
кого «движения за
мир»? Тогдашние
революционеры
настраивали «на-
роды» против
«формальной де-
мократии». Не хо-
тят ли Шредер и
Ширак оспорить,
например, то, что
решения в услови-
ях настоящей де-

мократии принимаются не
институтами изучения об-
щественного мнения и не на

улице, а на выборах? В Лон-
доне, Праге, Софии, Мад-
риде и Варшаве правят за-
конно избранные политики,
имеющие те же полномо-
чия, что в Париже и Берли-
не. Впрочем, то же мировое
общественное мнение (75
процентов) видит угрозу
для мира в Саддаме.

Добропорядочные обы-
ватели шепчут: конечно,
иракский тиран – преступ-
ник, но сколько других

страшных правителей опу-
стошают все пять континен-
тов? Зачем горячиться из-
за одного из них? Причина
в том, что он опять и опять
толкает бочку с порохом в
центр урагана. Поэтому у
него нужно вырвать из рук
апокалипсические спички.
Представим себе: Ким Чен
Ир с его арсеналом воца-
рился в Ираке. Представим
себе, что он угрожает сте-
реть с лица земли Риад.
Планета застыла бы в ужа-
се! Представим себе, что
Ким Чен Ир бросил свои
войска на богатства Ара-
вии, чтобы присвоить
нефть, захватить финансо-
вую и прежде всего теоло-
гическую власть (Мекку).
Тем самым он бы достиг
цели, которую преследова-

ли сначала Хомей-
ни, затем Саддам
и, наконец, Усама
бен Ладен: стать
лидером ислама.
Ирак – это не про-
сто диктатура мес-
тного значения, это
глобальная опас-
ность. Если послу-
шать «лагерь
мира», то предпри-
нимать что-то про-
тив криминально-
го вооружения все-
гда или еще рано,
или уже поздно.

Раз у Ирака нет атомной
бомбы, то и нет необходи-
мости что-либо делать. Се-
верная Корея, напротив,
уже располагает ядерным
оружием, следовательно,
вмешательство слишком
опасно.

Париж и Берлин строят
воздушные замки. Можно и
нужно критиковать их, не
считая при этом непогре-
шимыми американских
стратегов.

Европа – это мы?

Испания поддерживает США

Иракский президент
Саддам Хусейн подверг
критике роль, которую сыг-
рал СССР при Михаиле Гор-
бачеве в войне 1991 года за
освобождение Кувейта. Он
заявил, что визиты советс-
кого посланника Евгения
Примакова в Багдад накану-
не войны были «веролом-
ным обманом».

В беседе с делегацией
российских левых, посетив-
шей Багдад на прошлой не-
деле, иракский президент
предостерег, что США, пре-
следуя друзей России, в час-
тности Ирак, на самом деле
метит в саму Россию. На
встрече с делегацией, в ко-
торую входили глава КПРФ
Геннадий Зюганов и трое
представителей Националь-

ного фронта левых
сил, Саддам Хусейн
заявил: «Во время
прошлой войны в За-

ливе мы находились в посто-
янном контакте с советским
руководством. Встречи с Ев-

гением Максимовичем При-
маковым давали нам воз-
можность получать записки
от советских лидеров и выра-
батывать совместные пози-
ции. Тогда мы смогли согла-
совать некоторые принципи-
альные моменты и согласи-
лись с его аргументами от-
носительно недопущения пе-
рерастания боевых действий
в стадию сухопутной войны.
Однако США не приняли во
внимание точку зрения Мос-
квы. Мы оказались в положе-
нии обманутых из-за этих ви-
зитов. Они были веролом-
ным обманом».

В интервью Al-Sharq al-
Awsat бывший глава рос-
сийского правительства
Евгений Примаков по воз-
вращении из Багдада зая-
вил, что он ездил в иракс-
кую столицу по личному по-
ручению российского пре-
зидента Владимира Пути-

на. Он отметил, что главная
цель визита и его встречи с
Саддамом Хусейном, со-
стоявшейся в минувшую
субботу, заключалась в по-
пытке получить от иракско-
го лидера твердые завере-
ния в решимости выпол-
нить все положения резолю-
ции 1441 Совета Безопасно-
сти и безусловно сотрудни-
чать с международными ин-
спекторами, выполняющи-
ми свою миссию в Ираке.

«Это правда смешно»

Извечный вопрос: что
делать?

БИБЛЕЙСКИЕ ПРОРОЧЕСТВА
ИСААКА НЬЮТОНА

Исаак Ньютон был
прозорливым мыс-
лителем, большин-
ство вычислений ко-
торого оказались

верными. Теперь выяснилось, что сэр Исаак Ньютон предска-
зал наступление конца света в 2060 году. Предсказание вели-
чайшим английским ученым времени наступления Армагед-
дона обнаружено на клочке бумаги, извлеченном из архивных
документов 250-летней давности.

На следующей неделе будет показан телевизионный
д о к у м е н т а л ь н ы й
фильм,  в  котором
предпринята попытка
объяснить,  почему
ученый пришел к та-
кому тревожному вы-
воду. Ньютон извес-
тен прежде всего как
ученый, открывший
закон всемирного тя-
готения. Отец совре-
менной физики, он
разработал способы
исчисления, сформу-
лировал законы меха-
ники, сконструиро-
вал первый зеркаль-
ный телескоп. Страс-
тью всей жизни Нью-
тона были Библия и
стремление разрабо-
тать систему ее тол-
кования, которая бы
позволила предска-
зывать будущее чело-

вечества. Он основывал свои вычисления на комплекс-
ном толковании каждого слова из ветхозаветной книги
пророка Даниила. Ньютон считал, что книга пророчеств
Даниила охватывает дописьменную историю мира и что
божественное предназначение ученого состоит в ее рас-
шифровке.

На основе сведений из этой книги он предсказал возрож-
дение еврейского государства с помощью дружественной
страны, которой оказались США.

Он также работал над созданием графика исполнения про-
рочеств Даниила. Всего в результате изысканий по библейс-
кой тематике Ньютон написал более 1,3 млн. слов. Тысячи ли-
стов бумаги, не разобранные со времени его смерти в 1727г.,
были проданы с аукциона «Сотбис» в 1930-е годы. Большая часть
собрания, сначала оказавшись в руках египетского ученого
Абрахама Яхуды, впоследствии попала в Еврейскую нацио-
нальную библиотеку в Иерусалиме.

Теперь перед наукой стоит задача проверить предсказание
об Апокалипсисе, до которого, по предсказанию ученого, оста-
лось всего 57 лет.

Малколм Ном, продюсер снятого компанией BBC-2 доку-
ментального фильма под названием «Ньютон: темный ере-
тик», сказал: «До сих пор не было известно, что он вывел
точную дату конца света. О том, насколько Ньютон был
апокалипсическим мыслителем, стало ясно за последние
десять лет, в течение которых происходило ознакомление
с его манускриптами. Ньютон затратил на свое исследова-
ние около 50 лет и исписал 4,5 тысячи страниц, пытаясь пред-
сказать, когда именно наступит конец света».

Он никогда не ошибался

«ПИОНЕР-10» УЛЕТЕЛ НАВСЕГДА

Космическая станция «Пионер-10», запущенная 31 год
назад, потеряла связь с Землей, сообщает Associated Press.
За время своего путешествия «Пионер-10» сумел пройти
несколько миллиардов километров и покинул пределы
Солнечной системы.

По информации Лабо-
ратории по изучению
глубокого космоса, пос-
ледний сигнал от «Пио-
нера-10» был получен 22
января. В тот момент
станция находилась на
расстоянии 12,2 милли-
арда километров от
Земли. Чтобы пройти
такое расстояние, сигна-
лу, распространяющему-
ся со скоростью света,
понадобилось 11 часов и

20 минут. Последний сигнал наряду с двумя предыду-
щими был очень слабым и нечетким. Попытка получить
сигнал от «Пионера-10» седьмого февраля оказалась не-
удачной, и после нее специалисты по исследованию
космоса на связь со станцией выходить не пытались.
Станция «Пионер-10» была запущена второго марта 1972
года. Первоначально предполагалось, что полет стан-
ции продлится 21 месяц. «Пионер-10» оказался первым
космическим аппаратом, прошедшим через пояс асте-
роидов и сделавшим снимки поверхности Юпитера с
близкого расстояния. В 1983 году станция миновала
орбиту Плутона и стала первым запущенным с Земли
аппаратом, покинувшим пределы Солнечной системы.
Официально миссия «Пионера-10» завершилась в 1997
году, однако ученые продолжали обрабатывать идущие
с него сигналы. В настоящее время «Пионер-10», на бор-
ту которого находится приветственное послание, дви-
жется к звезде Альдебаран в созвездии Тельца. Пред-
полагается, что станция достигнет цели своего полета
через два миллиона лет.

СОЗДАН КОМПЬЮТЕР НА БАЗЕ ДНК

Израильским исследователям удалось создать быст-
рый миниатюрный компьютер, который работает на ДНК.
Результаты их исследования опубликованы в электрон-
ной версии журнала Proceedings of the National Academy of
Sciences.

На прошлой неделе этот
компьютер был занесен в Кни-
гу рекордов Гиннесса, как самая
маленькая биологическая вы-
числительная машина. Прин-
цип работы такого компьютера
заключается в том, что инфор-
мация – молекулы ДНК – обра-
батывается аппаратной частью
– ферментом. Проще говоря,
между ними происходит хими-
ческая реакция, продуктом ко-
торой и является результат об-
работки информации. Первый
биологический компьютер, ис-
пользовавший ДНК в качестве
носителя информации, был со-
здан в 1994 году. С тех пор еще
несколько групп исследователей трудились над созда-
нием подобных молекулярных машин, но все такие ком-
пьютеры использовали дополнительные молекулы (не
ДНК и не фермент) в качестве источника энергии. Ма-
шина, созданная в израильском научном Институте
Вейзмана под руководством Эхуда Шапиро, для ра-
боты использует энергию ДНК. Миллилитр ДНК, кото-
рая присутствует в ядрах наших клеток, способен хра-
нить больше информации, чем триллион CD-ROM. Сто-
ловая ложка «компьютерного бульона» по производи-
тельности в миллионы раз превосходит используе-
мые нами персональные компьютеры. Однако приме-
нение такого бульона сильно отличается от задач, ко-
торые стоят перед обычными вычислительными ма-
шинами.

ПАУЭЛЛ СОВЕТУЕТ НЕ БОЯТЬСЯ

Государственный секретарь США Колин Пауэлл опро-
верг распространенное Министерством иностранных дел
Северной Кореи обращение к гражданам страны с пре-
дупреждением о возможном превентивном ударе со сто-
роны США.

Как сообщает
американская теле-
компания CNN, Пау-
элл, находящийся с
визитом в Южной
Корее, заявил, что у
США нет планов по
вторжению на тер-
риторию Северной
Кореи, а американс-
кая администрация
не намерена вво-
дить какие-либо до-

полнительные экономические санкции против Пхеньяна.
«Мы по-прежнему верим в действенность политического
давления в этой ситуации», - прокомментировал госсекре-
тарь создавшуюся ситуацию. По его мнению, есть целый
ряд стран, обладающих существенным влиянием в Север-
ной Корее и готовых оказывать необходимое давление. Па-
уэлл не уточнил, каким образом будет реагировать амери-
канская администрация, если Пхеньян возобновит свои атом-
ные программы. Лишь отметил, что это совершенно изме-
нит «политический ландшафт в регионе».

Правительство Северной Кореи во вторник вечером
обратилось к нации с призывом готовиться к войне с
США, которые якобы намерены «развязать тотальную
войну на Корейском полуострове с применением атом-
ного оружия».

На пути к инопланетянам

«Компьютерный бульон»

Войны на два фронта не будет

В КАРАКАСЕ ВЗРЫВАЮТ ПОСОЛЬСТВА
Два взрыва про-

гремели в столице
Венесуэлы Каракасе.
Повреждены здания
посольства Испании
и консульства Ко-
лумбии. При взрыве
здания испанской
дипломатической
миссии пострадал
один охранник, пере-
дает Reuters. Взрыв
выгнул металличес-
кие ворота испанс-
кого посольства, а в
стене, окружающей
здание, образова-
лась дыра. В сосед-
них домах были выбиты стекла. По сопредельной территории
разбросаны листовки «Освободительного Фронта имени Си-
мона Боливара», организации, прежде неизвестной. Второй
взрыв произошел у колумбийского консульства, в той же час-
ти города. Стеклянные стены диппредствительства разбились
вдребезги. Травмы получили пять человек. Полиция начала
расследование.

Наблюдатели отмечают, что взрывы последовали на сле-
дующий же день после того, как президент Венесуэлы Уго
Чавес обвинил США и Испанию в том, что они становятся на
сторону его врагов, и предупредил Колумбию о возможном
разрыве дипломатических отношений.

Консульство Колумбии
после взрыва



 

 

Парламент

ОТСРОЧКА, АЛЬТЕРНАТИВА, ПРИЗЫВ...
О некоторых проблемах призыва в Грузинскую армию

корр. «СГ» беседует с первым заместителем председа-
теля парламентского Комитета по обороне и безопас-
ности Георгием КАРКАРАШВИЛИ.

В армию уже не забирают, в армию – идут

- Действует ли сегодня в
Грузии альтернативная во-
инская служба?

- В 1997 году Парламент
принял Закон «О невоенной,
альтернативной, трудовой
службе». Но в течение пос-
ледующих трех лет контин-
гент, изъявивший желание
прохождения подобной
службы, не был обеспечен
рабочими местами. Практи-
чески в течение этого време-
ни нормы Конституции не
выполнялись. Но в начале
прошлого года был создан
Департамент альтернатив-
ной службы, который дей-
ствительно решил эту про-
блему. Нужно отметить, что
желающих пройти альтерна-
тивную службу сегодня на-
много больше, чем рабочих
мест. Конечно, эта пробле-
ма должна решаться посте-
пенно и поэтапно.

Вообще закон определя-
ет этот тип военной службы
как гуманный компромисс
между свободой совести и
военной обязанностью. Из-
вестно, что приверженцы
некоторых религиозных сект
отказываются от исполне-
ния воинской обязанности –
религиозные догмы запре-
щают им служить в армии,
носить оружие. Они абсо-
лютно уверены в бесполез-
ной трате проведенного на
действительной военной
службе времени. Потому не-
военная, альтернативная
служба – это общественно-
полезная гражданская служ-
ба. На сегодняшний день во
всех демократических госу-
дарствах Европы существу-
ют законы, предоставляю-
щие молодым людям воз-

можность прохождения во-
енной службы в альтерна-
тивных трудовых формиро-
ваниях.

- Кстати, каков срок про-
хождения альтернативной
службы?

- 36 месяцев.
- И какие виды работ вы-

полняются «альтернатив-
щиками»?

- Вид трудовой деятельно-
сти и место, где гражданин
должен пройти альтернатив-
ную службу, устанавливает
специальная государствен-
ная комиссия, которая выда-
ет соответствующий доку-
мент. Призывник исполняет
воинскую обязанность в
различных специализиро-
ванных невоенно-трудовых
формированиях, в группах
или индивидуально. Напри-
мер, в аварийно-спасатель-
ной, экологической, проти-
вопожарной сферах, на
объектах гражданского на-
значения, в ремонтных орга-
низациях, в сфере комму-
нальных услуг. Зарплата там
равна приблизительно соро-
ка лари. И гражданин, про-
ходящий альтернативную
службу, не имеет права тре-
бовать от администрации
ее повышения.

- А как можно доказать,
что вероисповедание не
позволяет служить в ар-
мии?

- Во-первых, свобода ве-
роисповедания, свобода со-
вести закреплена в Консти-
туции страны. И этого забы-
вать нельзя.

Что касается механиз-
ма... Гражданин Грузии за
четыре недели до призыва
должен написать заявление

о том, что вероисповедание
не позволяет ему проходить
действительную военную
службу. Вместе с этим при-
зывник должен доказать, что
рассматривает войну как
насилие, является сторон-
ником пацифистского дви-
жения... С другой стороны,
религиозные организации
должны подтвердить при-
надлежность этого гражда-
нина к своей пастве, выдать
ему соответствующий доку-
мент. Все данные внима-
тельно изучаются. Специ-
альный департамент по при-
зыву принимает решение и
передает соответствующую
информацию секторам при-
зыва о том, что призывник
может пройти альтернатив-
ную воинскую службу.

- И сколько человек «аль-
тернативно отслужили» в
прошлом году?

- На альтернативную служ-
бу в 2002 году были призва-
ны 70 граждан.

- В соответствии с пос-
ледними изменениями и
дополнениями в  «Закон о
прохождении военной
службы» за временную от-
срочку от призыва уста-
новлена определенная
плата. Что дало это новше-
ство Вооруженным Силам,
как отразилось это изме-

нение на коррупции в ар-
мии?

- Факты коррупции в ар-
мии есть. Потому парла-
мент принял решение вне-
сти измнения в законода-
тельство. Так, нежелающий
служить призывник каждый
год - до достижения 27-лет-
него возраста - должен вып-
лачивать государству двес-
ти лари. Это изменение за-
работало с начала нынешне-
го года. И, естественно, еще
очень рано говорить о реаль-
ных результатах этого ново-

введения. Вдобавок к этому
нужно отметить, что это –
реальный шаг к углублению
реформы. С другой сторо-
ны, конечно же, есть трудно-
сти. Традиционные органы
управления за неимением
опыта пока недостаточно
контролируют ситуацию.

Этот процесс совпал с
расформированием воен-
ных комиссариатов, начав-
шимся в нынешнем году, с
созданием новых структур -
секторов призыва при рай-
онных администрациях. Мы
фактически находимся на
переходном этапе, что тоже

создает дополнительные
трудности. Хочу сказать, что
уже с первого марта органы
местного управления и са-
моуправления вместе с ад-
министративными органа-
ми и оборонным ведом-
ством смогут работать бо-
лее организованно и эффек-
тивно. А это будет способ-
ствовать разрешению мно-
гих проблем...

- Как вы считаете, не при-
ведет ли узаконенный «от-
куп» от военной службы к
тому, что в армию будут

призываться представите-
ли малообеспеченных сло-
ев населения?

- Этот вопрос прямо свя-
зан с военной реформой.
Необходимо, чтобы автори-
тет армии, ее роль и место
в обществе возросли. Высо-
кая оплата, профессиона-
лизм военных будут гаранти-
ей того, что число желающих
служить на действительной
военной службе возрастет.
И не только за счет неиму-
щих слоев населения. Повы-
сится боеспособность на-
шей армии. Все это приве-
дет к тому, что в Вооружен-

Н о в о с т и

Окончание
Четвертая задача пре-

дусматривает внедрение
спутниковой системы кон-
троля за грузооборотом.
Все транспортные сред-
ства, которые ввозят или
вывозят грузы, будут осна-
щены электронным обору-
дованием. Между прочим,
размер этого устройства
чуть больше мобильного
телефона. Оно позволяет
постоянно фиксировать на
размещенном в таможне
компьютере местонахож-
дение транспортного сред-
ства.

Трудно поверить, но Да-
вид Тархан-Моурави  пря-
мо в зале заседания про-
демонстрировал это уст-
ройство. На необходи-
мость осуществления тако-
го контроля указывают и
следующие статистичес-
кие данные. Стоимость
ввезенных из Болгарии в
Грузию грузов оценивается
страной-отправителем в
пределах 58 миллионов
долларов, а в Грузии эта
цифра почему-то сокра-
щается до 12 миллионов
долларов. Понятно?!

Правительство, разуме-
ется, одобрило предложен-
ную систему.

Заместитель секретаря
Совета Национальной бе-
зопасности Русудан Берид-
зе представила на заседа-
нии проект указа Прези-
дента Грузии “Об утвержде-
нии плана действий на
2003-2005 годы по достиже-
нию реального равенства
различных групп населе-
ния Грузии и защите их
прав”.

Этот, на первый взгляд,
не такой уж сложный воп-
рос стал предметом очень
принципиальной дискус-
сии. И неудивительно: ведь
для такой многонациональ-
ной страны, как Грузия, не-
примиримая борьба со
всеми проявлениями дис-
криминации, достижение
подлинного равенства лю-
дей и защита прав разных
групп населения является
одной из главных предпо-
сылок государственного
развития. Для достижения
этих целей, а также для
обеспечения полноценного
выполнения международ-
ных обязательств Грузии

необходимо в течение бли-
жайших лет принять конк-
ретные законодательные и
практические меры. О про-
екте плана действий и гово-
рилось на заседании. В
нем представлен весь ком-
плекс соответствующих
мероприятий.

В ходе обсуждения это-
го вопроса было высказано
немало соображений. На-
пример, отмечалось, что
использование самого тер-
мина “национальное мень-
шинство” несет в опреде-
ленной степени негативную
нагрузку, ибо некоторая
группа граждан страны
рассматривается почти
обособленно от общества,
что совершенно недопусти-
мо. Когда в стране стало
уделяться особое внима-
ние изучению государ-
ственного языка негрузин-
ским населением, Эдуард
Шеварднадзе отметил, что
знать грузинский язык на-
шим негрузинским сооте-
чественникам необходимо
для того, чтобы они могли
принимать полноценное
участие в общественно-по-
литической и культурно-
экономической жизни
страны. Следует учесть,
что в последнее время в
Грузии выявлены факты ре-
лигиозной дискримина-
ции, и это совершенно не-
терпимое явление, подры-
вающее основы независи-
мости Грузии. Государство
обязано обеспечивать каж-
дую школу соответствую-
щими учебниками, незави-
симо от того, на каком язы-

ке проводится обучение.
На заседании прави-

тельства была рассмотре-
на и одобрена информация
о востребовании проекта
закона, представленная
парламентским секрета-

рём Президента Майей
Цацанашвили.

Министр труда, здраво-
охранения и социальной
защиты Амиран Гамкре-
лидзе представил на засе-
дании и после соответству-
ющего рассмотрения пра-
вительство одобрило ин-
формацию о выполнении
Указа №135 Президента
Грузии “О социальной по-
мощи неимущим семьям”
от 26 марта 2002 года. Как
отметил министр, в рамках
программы борьбы с бед-
ностью в Грузии в прошлом
году была продолжена про-

грамма социаль-
ной помощи не-
имущим семьям.
Кстати, в настоя-
щее время число
таких семей 68644.
Из них 33 процен-
та - инвалиды. В
последние годы до
12 процентов воз-
рос удельный вес
участия детей в
программе. В про-
шлом году про-
грамма охватила
1,6 процента насе-
ления страны.

Эта статистика
ещё раз подтверж-
дает, что большин-
ство участников
программы – не-

трудоспособные люди, ре-
альное средство их суще-
ствования – именно пенсия
и пособия. В процессе мо-
ниторинга также выяви-
лось, что 90 процентов их
дохода расходуется на при-

обретение продовольствия
и медикаментов. На осно-
вании этого министерство
дополнительно подготови-
ло к 2003 году программу
обеспечения названного
контингента медикамента-
ми первой необходимости.

Какое жизненно важное
значение имеет эта помощь
для определённой катего-
рии наших граждан, видно
из приведённых выше
цифр. Поэтому совершенно
нетерпимы все ещё имею-
щие место нарушения, пре-
пятствующие доведению
этих сумм до адресата.

Президент Грузии Эду-
ард Шеварднадзе катего-
рически потребовал иско-
ренения всевозможных на-
рушений, остро поставил и
вопрос о детях-сиротах и
беспризорных детях. Нуж-
но обязательно изыскать
средства оказания помощи
детям и обеспечить их бу-
дущее. Следует упорядо-
чить и вопрос гуманитар-
ной помощи. Факт, что
большая её часть не дохо-
дит до малоимущих граж-
дан, а продаётся на рынках.
Для решения данного воп-
роса нужна упорная рабо-
та правоохранительных ор-
ганов, обязанных обеспе-
чить создание такой обста-
новки, в которой помощь,
будь она финансовой или
материальной, обязатель-
но доходила до людей.

Министр экономики,
промышленности и торгов-
ли Георгий Гачечиладзе
представил на заседании

информацию об
анализе разработ-
ки, финансирова-
ния и практике вы-
полнения государ-
ственных целевых
программ и на-
правлениях её со-
вершенствования.

Как известно,
важнейшими ас-
пектами процесса
индикаторного
планирования эко-
номического и со-
циального разви-
тия в Грузии явля-
ются разработка,
выбор, финанси-
рование и монито-
ринг за выполне-
нием государ-
ственных целевых

программ. Учитывая всё
это, в процессе разработ-
ки проекта индикаторного
плана особое внимание
уделяется прежде всего
формированию перечня
подлежащих реализации
государственных целевых
программ.

Как отметил Эдуард Ше-
варднадзе, необходимо в
будущем, при разработке
целевых программ, учиты-
вать интересы и Абхазии,
и Южной Осетии, посколь-
ку решение имеющихся
сейчас проблем возможно
только путём сотрудниче-

ства и вообще вооружённое
противостояние с этими
регионами было ошибкой.

Министр экономики,
промышленности и тор-
говли Георгий Гачечиладзе
представил также инфор-
мацию об аннотации отче-
та проекта об осуществ-
ленных Черноморским
банком торговли и разви-
тия экспорте, страхова-
нии, аккредитовании и
финансировании. В ходе
рассмотрения этого воп-
роса Президент Эдуард
Шеварднадзе выразил не-
доумение по поводу дос-
тигнутого недавно Украи-
ной, Белоруссией, Росси-
ей и Казахстаном соглаше-
ния о создании Зоны сво-
бодной торговли. Он отме-
тил, что этот вопрос рас-
сматривался на Киевском
саммите и его окончатель-
ное решение планируется
принять в сентябре. Грузия
однозначно поддерживает
эту идею и обязательно
присоединится к ней.

На заседании прави-
тельства была заслушана и
принята к сведению ин-
формация начальника Госу-
дарственной канцелярии
Петрэ Мамрадзе “О переч-
не вопросов, подлежащих
рассмотрению на заседа-
ниях правительства Грузии
в 2003 году”.

На этом повестка дня
была исчерпана.

В завершение Прези-
дент Грузии сделал краткий
обзор создавшейся в стра-
не криминогенной ситуа-
ции и отметил, что, хотя
после состоявшегося не-
давно расширенного засе-
дания правительства со-
трудники правоохрани-
тельных органов активизи-
ровали работу, положение
все еще остается тревож-
ным. Эдуард Шеварднадзе
категорически потребо-
вал от соответствующих
структур, а также от госу-
дарственных уполномо-
ченных энергичнее взять-
ся за установление обще-
ственного порядка, ибо
без этого Грузия потеряет
партнеров, на поддержку
которых возлагаются
большие надежды.

Тенгиз ГРИГАЛАШВИЛИ
Корр.Сакинформи

ных Силах будут служить
преданные стране и долгу
честные профессионалы.

- На парламентских слу-
шаниях призыв 2002 года
был признан провалив-
шимся. В чем причина? Что
делается для выправления
положения?

- Я не сторонник столь
радикальных оценок. Думаю,
надо учитывать объектив-
ные обстоятельства.

Хочу сказать, что в первую
очередь провалу осеннего
призыва 2002 года способ-
ствовало начавшееся как
раз в это время расформи-
рование военных комисса-
риатов. К тому же служащие
комиссариатов, зная, что с
первого января эти органы
будут расформированы, не
особенно старались выпол-
нить свои обязанности.

В связи с введением пла-
ты за освобождение от при-
зыва возникла и другая се-
рьезная проблема. Как из-
вестно, военнообязанный
должен выплатить сумму
один раз в год, но закон не
обязывает его вносить день-
ги в первой его половине.
Это означает, что призыв-
ник, который подлежит осен-
нему призыву, может внести
деньги весной следующего
года. Что позволяет некото-
рым временно избегать
платы за военную службу,
тянуть время.

К тому же мы не имеем
права привлечь к ответ-
ственности нарушителей.
Хочу подчеркнуть, что и этот
фактор тоже сыграл опреде-
ленную роль в провале осен-
него призыва.

Но я надеюсь, что в тече-
ние ближайших месяцев
вновь созданные секторы
призыва успешно разрешат
эти проблемы.

Лили  ГАБУНИЯ

ЕДИНСТВО ОБЩЕСТВА – ОСНОВА
ГОСУДАРСТВЕННОЙ НЕЗАВИСИМОСТИ

ДИВЕРСИЯ НА ИНГУРИГЭС

Как сообщает Медиа-Ньюс, во вторник в селе Чу-
бурхинджи Гальского района произошел мощный
взрыв. Автомашина администрации ИнгуриГЭС по-
дорвалась на мине на участке автодороги Гали-Чубур-
хинджи.

По счастливой случайности обошлось без
жертв. Абхазская сторона обвинила в происшед-
шем грузинских партизан. Грузинская сторона, в
свою очередь, обвинила в диверсии абхазских
боевиков. Если учесть, что в машине находились
грузины, обвинения сепаратистов безоснователь-
ны.

В ЛЕСЕЛИДЗЕ
БУДЕТ ОТКРЫТ КПП

По данным Медиа-Ньюс, в Леселидзе  будет открыт
железнодорожный контрольно-пропускной пункт.

Распоряжением Владислава Ардзинба, соответ-
ствующим службам поручено разработать единую
схему «пограничного оформления лиц, товаров и
транспортных средств». В соответствии с этим «та-
моженное оформление электропоездов будет осу-
ществляться по упрощенной схеме, а именно, без
высадки пассажиров и выгрузки багажа из ваго-
нов».

В ХОД ИДУТ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ ВОЙСКА

Представители железнодорожных войск России
посетили Абхазию, чтобы изучить состояние желез-
ной дороги на этой территории в плане перспектив
ее восстановления на всем 314-километровом про-
тяжении от границы с Россией до административной
границы с остальной Грузией на реке Ингури.

Как сообщает
Прайм-Ньюс, же-
лезнодорожные
войска России
смогут восстано-
вить прерванное в
результате воору-
женных действий
1992-1993 годов
движение через
всю территорию
Абхазии в случае
соответствующего политического решения пример-
но за полтора месяца. По данным, полученным из
Сухуми, для капитального восстановления желез-
ной дороги необходим один миллиард 846 милли-
онов рублей, для краткосрочного - 919 миллионов
рублей. Сейчас осуществляется железнодорожное
сообщение Адлер-Сухуми и от российской грани-
цы до Очамчире и Ткварчели.

СРОК ПРЕДВАРИТЕЛЬНОГО
ЗАКЛЮЧЕНИЯ ВНОВЬ ПРОДЛЕН

Верховный суд Грузии продлил срок предваритель-
ного заключения  чеченцам Исаеву, Ханоеву и Усманову
до 18 марта. Генеральная прокуратура Грузии в ближай-
шем будущем решит вопрос их экстрадиции в Россию.

Повторный трехмесячный срок предварительно-
го заключения чеченцев заканчивался  27 февраля.
Как сообщили Интер-Пресс в Генеральной проку-
ратуре, из России поступили дополнительные юри-
дические материалы «О признании лица», которые
доказывают вину Исаева, Ханоева и Усманова. Гене-
ральной прокуратурой Грузии  уже начато рассмот-
рение  вопроса об  экстрадиции чеченских граждан
в Россию.

 

КАНАДА ГОТОВА ПРИНЯТЬ
ЧЕЧЕНСКИХ БЕЖЕНЦЕВ

Около ста семей чеченских беженцев, временно про-
живающих в Панкисском ущелье, в ближайшее время,
возможно, получат убежище на территории Канады,
сообщил Прайм-Ньюс председатель т.н. «Чеченского
кавказского комитета в Грузии» Ислам Сайдаев.

По его словам, осе-
нью прошлого года бе-
женцы из Чечни напра-
вили обращения с
просьбой о предоставле-
нии временного убежи-
ща всем посольствам,
аккредитованным в Гру-
зии, исключая Россию и
другие страны СНГ. На
данный момент Канада
является первым госу-
дарством, правитель-
ство которого дало офи-
циальное согласие при-
нять беженцев. Пока не
установлены механиз-
мы, по которым будет
происходить выезд бе-

женцев из Грузии, однако заявления нескольких де-
сятков чеченских семей канадское посольство уже
приняло, и сейчас идет подготовка необходимых до-
кументов, отметил он.

ПАРЛАМЕНТ ОСТАЛСЯ
БЕЗ ТЕЛЕФОННОЙ СВЯЗИ

Как сообщает Медиа-Ньюс, на вчерашнем заседании
парламента депутаты высказали возмущение в связи
с отключением практически всех телефонов в здании.

Телефоны отключе-
ны из-за задолженнос-
ти. Депутаты выступи-
ли с требованием со-
здать нормальные ус-
ловия для работы. По
заявлению вице-спи-
кера парламента Гиги
Церетели, руководство
парламента ведет ак-
тивную работу для ре-
шения этого вопроса. По словам Церетели, задол-
женность накопилась с 1998 года.



 

 

Н о в о с т и

Как найти работу

Структурные изменения в
экономике страны, значи-
тельное сокращение объема
производства, отсутствие
механизма регулирования
рынка, другие явления, конеч-
но, не могли не отразиться на
жизненном уровне населе-
ния страны, и, в свою оче-
редь, вызвать рост безрабо-
тицы. О том, как решаются
вопросы, связанные с трудо-
устройством, рассказывает
сотрудник Исследовательс-
кого института Грузии, доцент
факультета экономики Тби-
лисского государственного
университета Натела ЛАЦА-
БИДЗЕ.

- По итогам исследований
после 1990 года, так же, как и
во всех сферах обществен-
ной жизни, резко ухудшилась
ситуация на рынке труда, - го-
ворит она. - С 1988  по 1996 год
количество рабочих мест со-
кратилось на 1385,2 тысячи. В
результате оторванными от
основной деятельности ока-
зались более 1500 тысяч чело-
век. Это вызвало появление
четырех направлений разви-
тия трудовых ресурсов: т.н.
самозанятые; трудовые миг-
ранты; лица, занятые в тене-
вой экономике; безработные.
Периодом сравнительной
стабилизации можно назвать
1996 год, когда количество
занятых - хотя и незначитель-
но - но стало возрастать. К
этому времени уже было за-
нято 66,1 процента трудовых
ресурсов. В 2001 году, по срав-
нению с 1998 годом, общее
количество занятых возросло
на 146,6 тысячи человек, хотя
рост занятых в основном про-
изошел в сельском хозяйстве.
На эту сферу  сегодня прихо-
дится 52,2 процента занятых.

Вроде бы, определенное
положительное влияние на
улучшение занятости должен

был оказать процесс привати-
зации государственного иму-
щества. Но были проигнори-
рованы интересы трудовых
коллективов - в итоге этот
процесс, в большинстве слу-
чаев, заканчивался освобож-
дением квалифицированных

работников. Оставшиеся не у
дел включились в сельское
хозяйство, занялись торгов-
лей. Следует отметить, что
количество занятых в сельс-
ком хозяйстве растет и без
увеличения инвестиций, а в
остальных отраслях восста-
новление или рост рабочих
мест без инвестиций невоз-
можен, из-за чего на прива-
тизированных предприятиях
рабочие места не функцио-
нируют.

В то же время, если судить
по официальным данным,
ныне трудоустроено 95 про-
центов населения. По словам
Нателы Лацабидзе, такую
приукрашенную картину уда-
лось получить с помощью ме-
ханического копирования
международных стандартов
оценки занятости и безрабо-
тицы населения, и из-за того,
что не была учтена реальная
ситуация в стране. В Грузии 57
процентов самозанятых, в то
время как в странах Евросо-
юза этот показатель состав-
ляет всего лишь 14 процентов.

О неэффективной занято-
сти свидетельствует и тот
факт, что значительная часть
как работающих по найму, так
и самозанятых работает не-

полное рабочее время. Заня-
тым считается и тот человек,
который в неделю работает
всего лишь час, то есть намно-
го меньше утвержденного за-
конодательством о труде в
1999 году времени. Выходит,
значительная часть как заня-

тых, так и самозанятых может
считаться только лишь частич-
но занятым. Получается, что
такая «самозанятость» маски-
рует скрытую безработицу
значительного масштаба.

В Грузии появилась еще
одна специфическая пробле-
ма - бедные трудоустроен-

ные. За последние годы неко-
торая стабилизация уровня
занятости, если рассматри-
вать его в контексте доходов
населения, окажется искусст-
венной. В то время как про-
житочный минимум в месяц
составляет приблизительно

108 лари, сегод-
няшняя зарплата не
способна обеспе-
чивать даже поло-
вину этой суммы. В
таких важнейших
отраслях, как сель-
ское хозяйство, она
составляет 33,2
лари, торговля - 57,4
лари, образование
- 45,5 лари, здраво-
охранение - 45,6
лари. Из-за того,
что доходы, полу-
ченные от основ-
ной работы, недо-
статочны для со-
держания семьи,
большинство заня-
тых с основной ра-
ботой совмещают и
вторичную. Спра-
виться с этим явле-
нием  невозможно.
Ограничение неце-
лесообразно, во-

первых, потому, что вторич-
ная занятость приобретет
форму теневой занятости,
масштабы последней возра-
стут еще больше. Во-вторых,
бюджет потеряет опреде-
ленную часть доходов - ведь
вторичная деятельность об-
лагается достаточно высоким

налогом.
Экономическая ситуация,

создавшаяся в стране за пос-
ледние десятилетия, дала оп-
ределенный толчок росту не-
формальной занятости. В Гру-
зии укоренились такие виды
деятельности, какими явля-

ются уличная торговля, стро-
ительные и ремонтные рабо-
ты, посредническая деятель-
ность...

По официальным данным,
в неформальном секторе за-
няты 103307 предпринимате-
ля. Если добавить к этому их
сотрудников, цифра занятых
возрастет в несколько раз.
По исследованиям, нефор-
мальная занятость в торгов-
ле составляет 21,3 процента,
образовании - 15,3 процента,
строительстве - 29,3 процен-
та. Зарплата основной части
занятых здесь граждан - от
101 до 400 лари. У меньшей
части - 7 , 7 процента – выше
500 лари.

- Говоря о проблемах тру-
доустройства, особое внима-
ние нужно обратить на то, что
резко сократилась произво-
дительность труда, - говорит
Натела Лацабидзе. - Это бо-
лее всего заметно в сельс-
ком хозяйстве. Исходя из это-
го, можно с уверенностью
утверждать, что стабильная и
эффективная занятость не-
посредственно связана со
стабильным ростом экономи-
ки, со структурными и отрас-
левыми изменениями, проис-
ходящими в экономике.

Занятость - очень  сложное
социально-экономическое
явление, которое вместе с
регулированием экономики
нуждается в соответствую-
щей законодательной базе.
Закон о трудоустройстве в
основном создан. Другой
вопрос - насколько эффек-
тивно он функционирует.
Принято множество про-
грамм, но итог - нулевой.
Нужно разрешить множе-
ство проблем, должен быть
урегулирован вопрос зара-
ботной платы, тогда будет
решен и вопрос трудоустрой-
ства. Пособие для безработ-
ных настолько мизерно, что
из-за 14 лари в месяц - и то
только на полгода - населе-
ние избегает регистрации в
Службе занятости.

Основной задачей государ-
ственной политики занятости
должно стать достижение
полной и эффективной заня-
тости. А это станет возмож-
ным тогда, когда каждому тру-
доспособному гражданину
будет дана возможность
включиться в полезную для
общества деятельность, когда
будет обеспечено рациональ-
ное использование трудового
потенциала,  его заинтересо-
ванность итогами работы. Для
этого, конечно, нужно  время,
но решение вопроса безрабо-
тицы требует неотложного
проведения определенных
мероприятий. Необходимо
разработать систему, способ-
ствующую приостановке про-
цесса уменьшения покупа-
тельской способности зара-
ботной платы. По отраслям и
регионам должны быть со-
ставлены целевые програм-
мы. В том числе дающие сти-
мул самозанятости и разви-
тию малого бизнеса.

Мака ДАЛАКИШВИЛИ

Занятость

Интер вь ю

«Хара» на абхазском - «Мы»
Под этим названием -

«Хара» - начиная с февраля
1999 года - из Тбилиси транс-
лируется цикл информацион-
но-музыкальных радиопере-
дач на Абхазию на абхазском
языке.

О деятельности «Хара» -
проекте неправительствен-
ной организации «Институт
грузино-абхазских отноше-
ний» - рассказывает его руко-
водитель Зураб ШЕНГЕЛИА.

- Четыре года в эфире.
Стаж, конечно, небольшой,
но, с другой стороны, этого
времени достаточно для того,
чтобы о вас узнали. Для мно-
гих наличие в Тбилиси по-
добных передач на абхазском
языке станет просто откры-
тием...

- Совершенно верно. Вот
уже четыре года «Хара» регу-
лярно выходит со своими пе-
редачами в эфир. Четыре
раза в неделю на частоте 4875
Khz. По понедельникам и чет-
вергам - в 21.00, по вторникам
и пятницам - в 9.00 по тбилис-
скому времени. Здесь же от-
мечу, что институт был осно-
ван физическими и юриди-
ческими лицами при участии
и ныне проживающих в Суху-
ми абхазов.

- Чем вызвано решение
начать вещание на абхазском
языке?

- Желанием вступить в ди-
алог с населением Абхазии.
Ведь Грузия - единственная
страна, которая несет госу-
дарственную обязанность за
сохранение и развитие абхаз-
ского этноса и культуры. Хотя
бы потому, что Конституция
страны определяет государ-

ственный статус абхазского
языка на территории Абхазии
наряду с грузинским. Другие
страны могут иметь в отно-
шении Абхазии только какие-
то определенные интересы,
будь то политические, эконо-

мические, либо военно-стра-
тегические. С другой сторо-
ны, с моей точки зрения, не-
поправимым итогом этого
конфликта может стать ис-
чезновение абхазской культу-
ры как путем военного вме-
шательства, так и ассимиля-
цией этой культуры русской.
Примером тому - судьба бо-
лее 250 народностей, этни-
ческих, или языковых мень-
шинств, проживающих на Се-
вере России. Ведь простран-
ство существования и разви-
тия абхазского этноса и куль-
туры в большей степени гру-
зинское, чем русское. Одно-
значно, что грузинская куль-
тура является самой род-

ственной для абхазской и на-
оборот.

И еще одно. Ответствен-
ность за конфликт, возмож-
но, в разной степени, но ле-
жит на обеих сторонах. Недо-
пустимо взваливать вину на

одну сторону. И сторону, ко-
торая раньше признает меру
своей ответственности, на
мой взгляд, наверное, можно
считать более сильной и ци-
вилизованной.

Принимая во внимание все
это, мы решили снести поли-
тические преграды, полити-
ческую фильтрацию распрос-
транения информации и пре-
доставить обеим сторонам
возможность информацион-
ного обмена, дефицит кото-
рой налицо. Решили показать,
что абхазский язык не такой
уж и «бедный», как это подчас
считают некоторые «деятели»,
и он может нести статус го-
сударственного. Нам просто

необходимо заслужить дове-
рие абхазской стороны. Воз-
можно, только после этого
мы придем к справедливому
разрешению конфликта.

- Какие программы вы
предлагаете слушателям?

- Треть эфирного времени
- «Новости», треть – музыка.
Остальное время занимают
«Новости из Тбилиси», «Тби-
лисские сплетни», «Россия -
Чечня», «Криминальная хрони-
ка», «Вести из Голливуда»,
«Спортивный курьер», «Горя-
чие точки планеты», «Абхазс-
кая поэзия», «В мире моды»...
Единственная тема, которую
мы сознательно обходим, -
это конфликт в Абхазии.

- Почему вы не затрагива-
ете эту тему?

- Мы считаем, что обе сто-
роны нашего общества еще
не готовы для корректного,
справедливого решения это-
го вопроса. Причин для этого
много. Основная заключает-
ся в том, что конфликт стал
источником обогащения для
отдельных представителей
обеих сторон, а также медиа-
торов - миротворцев. Вслед-
ствие этого проблемы грузи-
но-абхазских взаимоотноше-
ний искусственно загоняются
в замкнутый круг политичес-
ких вопросов. И даже при ус-
ловии, если мы, допустим, со-
гласимся жить в союзном го-
сударстве, или та сторона
примет статус субъекта фе-
дерации, избавимся ли мы от
проблем в отношениях двух
конфликтующих сторон?
Ясно, что диапазон проблем
гораздо шире. Они имеют и
этнический, и экономический

и, что не менее важно, психо-
логический характер. Каждой
из сторон необходимо пере-
смотреть все «за» и «против»
и только после этого вплот-
ную заняться пересмотром
этой проблемы.

- Как вы считаете, до какой
ступени вы дошли в дости-
жении цели?

- Мы, безусловно, заслужи-
ли доверие. Об этом свиде-
тельствует хотя бы тот факт,
что совместно с сухумской
стороной нам удалось осуще-
ствить более сорока проек-
тов. По издательской про-
грамме было выпущено бо-
лее 30 книг и альбомов. Как
на абхазском, так и двуязыч-
ные - на абхазском и грузинс-
ком. В работе над каждой из
книг непосредственное уча-
стие принимали и абхазы, что
значительно повысило каче-
ство переводов.

Хочется отметить одно из
двуязычных изданий - сборник
абхазской поэзии о войне. Во-
енная тематика, возможно,
несколько специфична по
своей сути - особенно в по-
эзии. Однако, благодаря это-
му сборнику, перед читате-
лем предстала картина, отра-
зившая лицо войны 1992-1993
годов с их позиции. По наше-
му мнению, эта информация
необходима нашему обществу
для осмысления пережитого
ужаса. Сборник «Не забуду» по
нашей просьбе был составлен
в Сухуми. Там же был сделан
и грузинский подстрочник. От
себя в сборник мы включили
произведения одного поэта -
Таифа Аджба. Он, безоруж-
ный, был убит во время вой-

ны. И стал, по нашему мнению,
символом бессмысленности
происшедших событий. Сбор-
ник полон логики войны, как
правило, не воспринимаемой
человеком мирным. Грузия
здесь враг, оккупант. И здесь
же проскальзывают нотки гру-
сти по старым временам...
Примечательно, что в абхазс-
кой прессе, равно как и в гру-
зинской, к этому изданию от-
неслись одинаково негативно.
Ссылались на низкое качество
поэзии, неактуальность. Раз-
ница лишь в том, что оппонен-
ты в Тбилиси, как правило,
скрывались под псевдонима-
ми, поэтому мы не сочли воз-
можным отвечать им. Еще об
одном. Осенью прошлого года
журналист радио «Хара» в Су-
хуми обратился к слушателям
с предложением задать воп-
рос Президенту Грузии. Посту-
пило около 80 вопросов, из
которых десять переданы Эду-
арду Шеварднадзе, и на кото-
рые он обещал ответить.

- Вы, очевидно, не намере-
ны останавливаться на дос-
тигнутом?

- В настоящее время мы
издаем альбом «Абхазия. XIX
век», в котором будут собра-
ны все фотоматериалы, кото-
рые хранятся в архивах, биб-
лиотеках, фондах, частных
коллекциях Тбилиси, касаю-
щиеся истории Абхазии. Кста-
ти, часть материалов к нам
поступила из Сухуми. В аль-
боме будут указаны только
реквизиты этих документов.
И, конечно же, в наших пла-
нах - продолжить радиовеща-
ние.

Инга МУШЕГЯНЦ

К р и м и н а л

ИНОСТРАНЦЕВ НАДО ОХРАНЯТЬ
Обеспечение безопаснос-

ти иностранцев в Грузии воз-
ложено на созданное в нача-
ле прошлого года в системе
Главного управления уголов-
ного розыска МВД специаль-
ное структурное подразде-
ление, возглавляемое пол-
ковником полиции Темуром
Чубинидзе. Его основной
функцией стала защита прав
и законных интересов аккре-
дитованных в стране дипло-
матов, представителей меж-
дународных организаций и
миссий, своевременное и
эффективное реагирование
на совершенные в отноше-
нии них преступления, выяв-
ление отдельных злоумыш-
ленников и организованных
преступных групп...

На общем фоне напря-
женной криминогенной об-
становки в стране преступ-
ления против иностранцев
стоят отдельно. За прошед-
ший год подразделениями
органов внутренних дел
раскрыто немало резонанс-
ных преступлений, направ-
ленных против граждан дру-
гих государств.

В частности, расследова-
но дело о совершенном в ав-
густе убийстве полковника
Вооруженных сил России
Игоря Зайцева – в нем обви-
нен некто Д.Газашвили. По
факту похищения в Дедоп-
лисцкаройском районе граж-
данина Азербайджана Раги-

ма Багирова были задержа-
ны жители села Дуиси Ах-
метского района Юрий Гаур-
гашвили и Бедхан Эрзану-
кев, еще один похититель -
Гоча Гаургашвили – скончал-
ся в марте.

Выявлены несколько слу-
чаев похищения транспорт-
ных средств. Так, сотрудни-
ками Управления полиции
Ваке-Сабурталинского райо-
на задержаны лидер дей-
ствующей в столице органи-
зованной преступной груп-
пировки Эмзар Бродели, по-
дозреваемый в похищении
автомашины ВАЗ-2110, при-
надлежащей посольству
Турции, и Тенгиз Вардуашви-
ли – он подозревается в по-
хищении автомобиля «Нива»
вице-консула посольства
Франции Мари Одилфаб.

Задержаны и члены дей-
ствующей в Имерети пре-
ступной группировки - Каха
Туркадзе и Сулхан Макарид-
зе. В их отношении возбуж-
дено уголовное дело в свя-
зи с тем, что 21 августа 2001
года в Зестафонском райо-
не на территории села Шо-
рапани было совершено раз-
бойное нападение на на-
правляюшийся из Тбилиси в
Турцию автобус «Мерседес»
- у пассажиров похитили 20
тысяч долларов. Позже был
задержан еще один член
этой банды - Давид Телиа.
Последний подозревается в

том, что вместе с Кахой Тур-
кадзе 16 июля 2001 года со-
вершил нападение на управ-
ляемый гражданами Турции
Алаетином Калкаваном и
Аидином Чулухмом автобус,
выполнявший рейс Тбилиси-
Стамбул, и похитили 7400
долларов.

28 сентября прошлого
года было совершено раз-
бойное нападение на распо-
ложенный на улице Зандуке-
ли в Тбилиси Институт Гете,
откуда похитили 90 тысяч
лари. По подозрению в этом
преступлении третьего но-
ября был задержан Гоча Джа-
паридзе...

Тем не менее пока поло-
жение остается сложным.
Согласно официальной ста-
тистике, в 2002 году зареги-
стрировано 130 уголовных
преступлений, совершен-
ных в отношении иностран-
цев, что на 56 единиц боль-
ше, чем в предыдущем году.
В том числе тяжких – боль-
ше на 23 единицы. В числе
прочих зафиксировано четы-
ре убийства (три из них рас-
крыты), две попытки убий-
ства (обе раскрыты), из 29
разбоев раскрыты семь, из
18 грабежей - восемь, из 60
краж – 17... Общий показатель
раскрываемости снизился
на 1,8 процента: из общего
числа зарегистрированных
преступлений раскрыты 52
(40 процентов), в том числе

тяжких - 30 (46,8 процента).
Тенденция роста этой кате-
гории преступлений отме-
чена в Тбилиси - из 76 фак-
тов раскрыты только 23.
Здесь же надо отметить, что
подобная статистика ведет-
ся только с прошлого года,
так что ее точность все же
относительна.

Как говорит
Темури Чуби-
нидзе, «для
упорядочения
данных по
преступлени-
ям этой кате-
гории сфор-
мирован ин-
ститут коор-
динаторов во
всех краевых
ГУ и других
крупных под-
разделениях
полиции, кото-
рые вместе с
руководителя-
ми отвечают
за своевре-
менную поставку информа-
ции по совершенным пре-
ступлениям и работе по их
раскрытию, проводимой тер-
риториальными органами».

Встречные шаги сделаны
и посольствами, консуль-
ствами, международными
организациями и миссиями.
Для контактов с МВД ими
были выделены конкретные
работники, с которыми уста-

новлена постоянная связь.
Создана телефонная «горя-
чая линия», которая кругло-
суточно обслуживает инос-
транных граждан, помогает
оперативно рассматривать и
решать возникшие у них
проблемы.

С помощью МИД проведе-
ны встречи с сотрудниками

зару бе жных
п р е д с т а в и -
тельств, что
о пр е де л и л о
установление
с ними проч-
ных деловых
контактов, по-
высило фак-
тор доверия.
Представите-
лям диплома-
тического кор-
пуса, зарубеж-
ных предста-
в и т е л ь с т в
розданы спе-
циально раз-
раб отанные
МВД справоч-

ники, которые призваны по-
мочь их работникам - и инос-
транцам в целом – в обеспе-
чении собственной безопас-
ности. Достигнута догово-
ренность, по которой осуще-
ствление запланированных
международными организа-
циями гуманитарных или
иных программ будет обес-
печиваться согласованными
действиями территориаль-

ных подразделений МВД.
В результате реформы

контроля повысились уро-
вень управления оператив-
ных сил и средств, эффек-
тивность их деятельности.
Следует отметить, что ос-
новная часть дипломатичес-
кого корпуса, международ-
ных миссий и представи-
тельств сосредоточена в
Тбилиси. С учетом этого об-
стоятельства оперативные
силы центральных аппара-
тов МВД и ГУВД Тбилиси в
основном направлены на
борьбу с местными крими-
нальными группировками.

Но активная работа ведет-
ся также в регионах Шида и
Квемо Картли, Имерети и Са-
мегрело-Земо Сванети. Осо-
бо следует отметить положе-
ние в Местийском районе,
популярном среди туристов.
Здесь за летние месяцы про-
шлого года было совершено
несколько разбойных напа-
дений на иностранцев. На ос-
новании Указа Президента
Грузии в районе продолжает-
ся работа по укреплению ме-
стного отдела полиции. Эти
и другие мероприятия при-
званы надежно обеспечить
защиту иностранных граж-
дан, создать основу для даль-
нейшего развития туризма,
укрепления деловых и гума-
нитарных контактов с зару-
бежьем.

Артем ЦАТУРОВ

ТАРГАМАДЗЕ СОМНЕВАЕТСЯ
В ОБЪЕДИНЕНИИ ОППОЗИЦИИ

Лидер парламентской фракции «Единая Грузия» Геор-
гий Таргамадзе в среду высказал сомнение в реальности
объединения оппозиционных сил в преддверии осенних
выборов в парламент в один блок.

В интервью Прайм-Ньюс он сказал, что представи-
тели оппозиции больше пытаются доказать электора-
ту собственную значимость, нежели сформировать
альтернативу властям.

ЖИЗНЬ В ДЕЛАХ СВОИХ УЧЕНИКОВ

25 февраля в Тбилисской железнодорожной больнице
в Дигоми собралась элита терапевтов Грузии. И плохая
погода не помешала маститым  медикам прийти сюда,
чтобы отметить 80-летие со дня рождения друга, коллеги
и учителя профессора Гиви Бахтадзе, который скончался
семь лет назад.

Заседание провели кафедра госпитальной терапии
Тбилисского государственного медицинского универ-
ситета и Ассоциация интернистов Грузии. Юбилейное
заседание открыл академик Нодар Кипшидзе, который
представил краткий обзор деятельности Гиви Бахтадзе
и заявил, что он оставил неизгладимый след в истории
грузинской терапии. О замечательном целителе, пре-
красном человеке и гражданине, большом патриоте
своей страны говорили академик Баадур Рачвелишви-
ли, профессора Окропир Гогиберидзе, Романоз Сва-
нишвили, Гиви Кацитадзе, сообщает Сакинформи.

МОРЯКИ ВЕРНУТСЯ В ПОТИ

Осуществившие побег из пиратского плена шестеро
грузинских моряков, захваченных в июле прошлого года
вместе с греческим судном «Дженлил», в среду утром
выехали из Греции и в ближайшее время прибудут в Гру-
зию, сообщает Прайм-Ньюс.

Грузинские моряки - капитан корабля Артур Арутю-
нян, старший помощник капитана Зураб Георгадзе, стар-
ший механик Николай Пыжов, второй механик Алек-
сандр Чичадзе, электрик Анатолий Архангородский и
повар Гулади Рухадзе - были захвачены пиратами у бе-
регов Сомали 30 июля прошлого года.

ФЕСТИВАЛЬ МОНОСПЕКТАКЛЕЙ
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

Звезда грузинского театра и кино Софико Чиаурели при-
мет участие в открывающемся 28 февраля в Санкт-Петер-
бурге IV Международном фестивале моноспектаклей
«Монокль», который организовывают Балтийский между-
народный фестивальный центр и Театр-фестиваль «Бал-
тийский дом».

Софико Чиаурели предстанет
перед зрителями в спектакле ре-
жиссера Темура Чхеидзе «Любов-
ная отповедь». В этом году фести-
валь моноспектаклей, проводимый
с 1997 года, будет посвящен 300-ле-
тию Санкт-Петербурга, сообщает
Прайм-Ньюс.

В УБИЙСТВЕ УЧАСТВОВАЛ
НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИЙ

Против подозреваемых в совершении во вторник в Тби-
лиси, на улице Бахтрионской, бандитского нападения на
семью Дарчиашвили возбуждено уголовное дело по ста-
тье «убийство».

Как сообщили Прайм-Ньюс
в Главном управлении сто-
личной полиции, по факту
случившегося Генеральная
прокуратура расследует
дело, которое квалифициру-
ется по 109-й статье Уголов-
ного кодекса - «преднамерен-
ное убийство с отягчающими
обстоятельствами в отноше-
нии двух и более лиц». В со-
ответствии с действующим
законодательством за указан-
ное преступление предусмотрено наказание  в виде
пожизненного заключения или лишение свободы на
срок от 10 до 20 лет. В ходе бандитского нападения
злоумышленники убили хозяйку дома Нану Дарчи-
ашвили и тяжело ранили главу семьи Григория Дар-
чиашвили, которому нанесено 14 ранений и кото-
рый  находится в 9-й тбилисской больнице. Их сын
Зураб, сотрудник Протокольной службы Госканцеля-
рии, получил ранение в ногу.

По информации Небиеридзе, один из шестерых по-
дозреваемых в бандитском нападении на семью Дар-
чиашвили - так называемый вор «в законе», 25-летний
Габриэл Алиев, а второй - 20-летний Илья Бакакури, ра-
нее судимый за похищение человека. Задержаны так-
же 19-летний Мамука Окруашвили, 29-летний Мириан
Вардуашвили и братья Шалва и Мамука Абрамовы, в
квартире которых были обнаружены указанные лица,
причем, последний - ученик 9-го класса 101-й тбилис-
ской средней школы.

По словам Небиеридзе, изъяты вещественные до-
казательства, в том числе огнестрельное оружие.

В ЦЕНТРЕ ТБИЛИСИ РУХНУЛ ДОМ

Часть пострадавшего во время прошлогоднего семибал-
льного землетрясения трехэтажного дома на улице Кикод-
зе, 5, неподалеку от здания Госканцелярии, обрушилась в
среду в четыре часа, жертв нет.

Жильцы сказали
к о р р е с по н д е н т у
Прайм-Ньюс, что пос-
ле апрельского зем-
летрясения этому
дому присвоили тре-
тью степень аварий-
ности. Жильцы нео-
днократно обраща-
лись за помощью в
мэрию, в другие ин-
станции, но безре-
зультатно. После ноч-

ного инцидента пять семей остаются практически без кро-
ва. Разрушение дома, по словам экспертов, может про-
должиться.

ДЖАБА ИОСЕЛИАНИ - В КОМЕ

С лидером бывшего «Мхедриони» и нынешнего «Со-
юза патриотов» Джабой Иоселиани в среду вечером про-
изошел инсульт.

Как сообщает Прайм-Ньюс, находящийся в тяжелом
положении Джаба Иоселиани помещен в отделение
реанимации Республиканской клинической больницы.
Иоселиани - 76 лет.



 

 

Приложение к газете «Свободная Грузия»

Нарушения на выборах –
итог терпимости властей

Действующий президент
Армении Роберт Кочарян
заявил, что «не собирается
уговаривать кого-либо при-
нять участие во втором туре
президентских выборов».
Предвыборный штаб канди-
дата в президенты Степана
Демирчяна заявил ранее,
что их кандидат примет уча-
стие во втором туре выбо-
ров лишь в случае выполне-
ния ряда условий, в частно-
сти, пересчета голосов пер-
вого тура, сообщает РИА «Новости». Комментируя это
заявление, Президент Армении сказал, что после пер-
вого тура президентских выборов оппозиция начала
прибегать к «истерическим шагам». В частности, ска-
зал Кочарян, на оппозиционном митинге кандидат в пре-
зиденты Демирчян был провозглашен «избранным пре-
зидентом». Более того, отметил Президент, некоторые
представители оппозиции выступали с агрессивным за-
явлением о намерении «захватить власть». По словам
Роберта Кочаряна, элементарные арифметические под-
счеты показывают, что нарушения в ходе выборов не
могли оказать существенного влияния на результаты
голосования.

«Меня удивляет, что столь безответственные люди
претендуют на высший пост в государстве. Распростра-
няя заведомо ложные сведения об исходе выборов, они
поднимают народ и призывают его к антиконституцион-
ным действиям. Кто будет нести ответственность за воз-
можные последствия? Кто бы ответил, если не дай Бог,
пролилась бы кровь?» - сказал Президент Армении.

Кочарян также заявил, что пятого марта, во втором
туре выборов, власти Армении будут «гораздо более
жестко» пресекать любые попытки нарушений.

Кочарян не согласен с мнением о том, что допущен-
ные оппозицией в ходе выборов нарушения свидетель-
ствует о слабости действующих властей. «Это говорит о
терпимости властей. Это также свидетельствует о при-
верженности властей демократическому пути развития
и том, что власть предложила оппозиции цивилизован-
ные условия игры, к которым она, к сожалению, оказа-
лась не готова», - заявил Президент Армении.

Слухи остались слухами

Заведующий отделом
внешних связей аппарата
Президента Азербайджана
Новруз Мамедов опроверг
слухи об ухудшении здоро-
вья Гейдара Алиева. «У Пре-
зидента Азербайджана нет
никаких проблем со здоро-
вьем», - сказал Мамедов. Тем
самым он также опроверг
слухи и о том, что истинной
причиной визита Президен-
та Алиева в США является
ухудшение его здоровья.
Кроме того, Новруз Маме-
дов сказал, что у него нет
информации относительно

намерения азербайджанс-
кого Президента пройти ме-
дицинское обследование в
клинике Кливленда. При
этом он отметил, что про-
хождение медобследова-
ния и для здорового челове-
ка является естественным
явлением. «Здесь нет ниче-
го необычного. Я, например,
считаю что Президент дол-
жен туда поехать» - отметил
Мамедов. Напомним, что
несколько лет назад в Клив-
лендской клинике Гейдару
Алиеву была сделана опера-
ция на сердце.

НОВОСТИ

Дамы и господа,
Для Грузии большая честь прини-

мать парламентскую инициативу
Южного Кавказа и меня очень раду-
ет, что столь нужное для региона на-
чинание постепенно набирает силу.

Начиная с 2001 года я вниматель-
но слежу за вашими усилиями.

Мы придаем огромное значение
диалогу парламентариев Южного
Кавказа. Как Юго-Восточная часть
Европы, Южный Кавказ все больше
оказывается в центре глобальных
процессов. Среди обуславливаю-
щих это причин, как наше общее бо-
гатство – узловое геополитическое
положение, количество природных
и интеллектуальных ресурсов, так
и  наша общая беда – практически
все характерные для современного
мира проблемы - вызванные агрес-
сивным сепаратизмом, ксенофоби-
ей, экстремальным национальниз-
мом территориальные споры, совер-
шенные против человечности тяже-
лейшие преступления, терроризм,
сотни тысяч беженцев и насиль-
ственно перемещенных лиц.

Именно преодоление этих про-
блем и максимальное использова-
ние позитивного потенциала было
основным смыслом высказанной
семь лет назад инициативы “Мир-
ный Кавказ”. Ее поддержали, прак-
тически, все государства региона,
поскольку воплощение заложен-
ных в нее идей сделает Южный Кав-
каз образцом сотрудничества и
добрососедства в нынешнем неспо-
койном мире.

Достижение этих благородных
целей возможно только при актив-
ных усилиях всех ветвей власти, не-
правительственного сектора, широ-
кой общественности стран регио-
на. И следует приветствовать, что
диалог между парламентами Арме-
нии, Азербайджана и Грузии так сво-

ПАРЛАМЕНТАРИИ СОБРАЛИСЬ В ТБИЛИСИ
Вчера в отеле «Тбилиси-

Мэрриот» в рамках парла-
ментской инициативы Юж-
ного Кавказа началась
встреча парламентских
делегаций Армении, Азер-
байджана и Грузии. Парла-
ментскую  делегацию Ар-
мении возглавляет  член
парламента Тигран Тогосян,
азербайджанскую делега-
цию – Сиявуш Новрузов,

грузинскую делегацию –
председатель Парламента
Грузии Нино Бурджанадзе.

Цель встречи – созда-
ние Парламентской Ас-
самблеи Южного Кавказа.

- Создание Парламентс-
кой Ассамблеи является
очень важным вопросом
для региона, поскольку

урегулированные взаимо-
отношения трех госу-
дарств представляют со-
бой решающий фактор
безопасности Кавказа, -
заявила Бурджанадзе. По
ее словам, Парламентская
Ассамблея будет высшим
органом, в котором пред-
ставители трех государств
«открыто и честно будут
вести диалог о проблемах

региона и своих
стран».

Министр иност-
ранных дел Грузии
Ираклий Менага-
ришвили ознако-
мил собравшихся с
обращением Прези-
дента Грузии, сооб-
щает Интер-Пресс.

Впрочем, первый
день конференции
был омрачен непри-
ятным происше-
ствием. Армянские
парламентарии от-
казались последо-
вать призыву азер-
байджанских коллег
почтить память
жертв Ходжалинс-
кой трагедии 1992
года минутой молча-
ния, сообщает
Прайм-Ньюс. На-
помним, что 26 фев-
раля 1992 года во
время ликвидации
огневых точек в селе
Ходжалы погибла
колонна мирных жи-
телей, направляв-
шаяся по гумани-

тарному коридору. Сторо-
ны обвиняют в этом друг
друга.

В итоге, армянские де-
путаты заявили, что поки-
нут конференцию, если
работа не войдет в нор-
мальный ритм и не будет
прерываться незаплани-
рованными инициативами

азербайджанской сторо-
ны. В дальнейшем ситуа-
цию удалось нормализо-
вать, работа парламента-
риев продолжилась в при-
емлемом для всех режи-
ме.

Председатель комитета
по внешним связям парла-
мента Грузии Звиад Мукба-
ниани заявил, что грузин-
ская сторона пытается из-
бежать обсуждения про-
блемы Нагорного Караба-
ха на конференции, но пол-
ностью игнорировать это
на столь высоких форумах
сложно...

28-го февраля – в после-
дний день встречи состо-
ится однодневная конфе-
ренция «Южный Кавказ и
Европа», в работе которой
примут участие предста-
вители парламентской ас-
самблеи Совета Европы,
Евросоюза и НАТО, менед-
жер офиса ОБСЕ.

Во встрече парламен-
тариев Грузии, Армении и
Азербайджана в рамках
парламентской инициа-
тивы стран Южного Кавка-
за примут участие пред-
ставители ОБСЕ, Парла-
ментской  ассамблеи
НАТО, Совета Европы, Ев-
росоюза. Парламентская
инициатива Южного Кав-
каза была основана в
марте 2001 года в Лондо-
не в ходе встречи парла-
ментариев трех стран,
организованной британс-
кой неправительственной
организацией «Линкс». По
итогам второй встречи,
которая состоялась в 2002
году в Лондоне, лидеры
парламентов трех стран
подписали меморандум о
взаимопонимании и дого-
ворились сделать более
интенсивным процесс ди-
алога.

Приветствие Президента Грузии
Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ участникам

Парламентской инициативы Южного Кавказа

евременно начался в 2001 году.
Убежден, ваша встреча углубит

парламентское сотрудничество и
тем самым будет в значительной
мере способствовать установле-
нию согласия и долгосрочной ста-

бильности на Южном Кавказе. Это
обязательная предпосылка того,
чтобы данный регион Юго-Восточ-
ной Европы занял достойное мес-
то в архитектуре евроатлантичес-
кой безопасности.

Желаю успехов в вашей деятель-
ности.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ
Тбилиси, 26 февраля 2003 года

Гейдар Алиев - в США
Первая нефть из Азербайджана через Грузию пойдет в Джейхан в 2004 году

Как уже сообщала «СГ», 24
февраля Президент Азербай-
джанской Республики Гейдар
Алиев, находящийся по при-
глашению Президента США
Джорджа Буша с визитом в
Вашингтоне, принял в гости-
нице «Фермонт» сопредседа-
теля Минской группы ОБСЕ от
США, посла Рудольфа Пери-
ну.

Посол Перина подчеркнул,
что сопредседатели Минской
группы в своей прак-
тической деятельно-
сти всегда придают
важное значение
мнению Президента
Алиева. На встрече
обсуждался вопрос
мирного урегулиро-
вания Нагорно-кара-
бахского конфликта.

Гейдар Алиев зая-
вил, что «оставлять
этот затянувшийся
конфликт нерешен-
ным невозможно.
Азербайджанский
народ, наше государ-
ство не могут сми-
риться с продолже-
нием такой ситуации, с тем,
что наши земли остаются под
оккупацией. Поэтому необхо-
димо использовать все воз-
можности для того, чтобы по-
ложить этому конец, добить-
ся скорейшего мирного уре-
гулирования конфликта». Ру-
дольф Перина, подчеркнул,
что сопредседатели Минской
группы также намерены рабо-
тать в этом направлении.

А 25 февраля Гейдар Алиев
принял участие в организо-
ванной в Вашингтоне Амери-
кано-азербайджанской торго-
вой палатой совместно с

Американо-грузинским биз-
нес-советом и Американо-ту-
рецким советом междуна-
родной конференции на тему
«Энергетический коридор
Восток—Запад — реаль-
ность». В работе конферен-
ции также учавствовали
представители правитель-
ства США, руководители
крупных нефтяных компаний,
международных финансовых
институтов, дипломаты...

Открывая конференцию,
советник Государственного
секретаря США по каспийс-
кой энергетической диплома-
тии Стивен Мэн подчеркнул,
что реализация энергетичес-
кого коридора Восток—Запад
представляет чрезвычайно
важное значение. Председа-
тель Американо-турецкого
совета Фрэнк Скоукрофт
особо отметил значительную
роль Азербайджана в осуще-
ствлении международных
энергетических проектов.

Президент Алиев высту-
пил на конференции с боль-

шой речью. Он напомнил, что,
начиная с 1994 года, незави-
симый Азербайджан успешно
осуществляет свою новую не-
фтяную стратегию. Проект
Баку—Тбилиси—Джейхан яв-
ляется составной частью этой
стратегии, он также будет га-
рантировать защиту безопас-
ности и стабильности на Юж-
ном Кавказе. Отметив, что
регион имеет большие воз-
можности для сотрудниче-

ства, Гейдар Алиев вместе с
тем подчеркнул, что неразре-
шенность существующих
конфликтов препятствует
более эффективному ис-
пользованию этих возможно-
стей.

На конференции выступи-
ли президент Азербайджанс-
кой международной операци-
онной компании Дэвид Вуд-
ворд, президент ГНКАР Натиг
Алиев, президент Междуна-
родной нефтяной корпора-
ции Грузии Георгий Чантурия,
заместитель министра энер-
гетики и природных ресурсов

Турции Юрдагул Йигитгюден.
Как заявил Юрдагул Йигит-

гюден, первая нефть из Азер-
байджана через Грузию пой-
дет в Джейхан в 2004 году. По
словам Дэвида Вудворда, от-
вод земель под 1760-кило-
метровую магистраль идет
уже во всех трех странах, на
территории которых намеча-
ется соорудить нефтепровод.
Процесс непосредственной
прокладки труб в Азербайд-

жане, Грузии и Турции плани-
руется начать уже к концу
марта.

В среду состоялось специ-
альное заседание Совета бе-
зопасности США по вопросам
развития проектов и обеспе-
чения безопасности энерге-
тических коридоров, сказали
в корпорации. Георгий Чанту-
рия проведет переговоры в
компании Northrop Grumman
Ryan Aeronautical Center по
разработке спецпроектов
обеспечения безопасности
транзита нефти и газа.  
Вторая часть конференции

прошла в форме пресс-кон-
ференции. Президент Азер-
байджана Гейдар Алиев под-
робно ответил на вопросы,
интересующие принимавших
участие в конференции пред-
ставителей деловых кругов.

В тот же день Президент
Азербайджана Гейдар Алиев
принял руководителя Между-
народной финансовой корпо-
рации Питера Войке и мини-
стра энергетики США Спенсе-

ра Абрахама.
В беседе с Пите-

ром Войке широ-
кое место было
уделено связям
Азербайджана с
этой финансовой
структурой, прове-
ден обмен мнени-
ями об использова-
нии ее возможно-
стей в финансиро-
вании крупных
проектов с участи-
ем Азербайджана.
Руководитель кор-
порации выразил
удовлетворение
заботой о разви-

тии негосударственного
сектора экономики в стране.
Остановившись на финанси-
ровании строительства ос-
новного экспортного трубо-
провода, Президент Алиев
напомнил, что совместно
осуществляемый проект яв-
ляется сотрудничеством, от-
вечающим национальным
интересам США. По словам
Войке, цель корпорации - в
активном участии не только
в финансировании проекта
этого трубопровода, но и в
других осуществляемых в
регионе проектах. Он сооб-

щил, что минувшим днем
провел с представителями
Азербайджана, Турции и Гру-
зии, а также руководителем
АМОК обмен мнениями о
финансовых вопросах, каса-
ющихся строительства тру-
бопровода Баку—Тбилиси—
Джейхан.

Энергетические вопросы
находились в центре внима-
ния и в ходе беседы главы го-
сударства с министром энер-
гетики США. Высоко оценив
визит Президента Азербайд-
жана в Вашингтон, подчерк-
нув, что Президент и вице-
президент США с большим
нетерпением ждали встречи
с ним, Спенсер Абрахам отме-
тил, что визит придаст новый
импульс развитию отноше-
ний между странами, в част-
ности сотрудничеству, свя-
занному с энергетическими
вопросами. Особо подчерк-
нув оказываемую США под-
держку реализации проектов
экспортных трубопроводов,
Президент Алиев отметил,
что многостороннее сотруд-
ничество наших стран будет
успешно продолжаться и
впредь, и Соединенные Шта-
ты увеличат свою помощь
обеспечению безопасности и
стабильности, прогрессу в
Кавказском регионе.

Спенсер Абрахам подчер-
кнул: «Эти проекты являются
одной из основных частей
энергетической стратегии
Президента Буша. Успешное
осуществление этих проек-
тов — результат Ваших зас-
луг, Вашего лидерства. США
горячо поддерживали и
впредь будут поддерживать
эту работу».

Сохраняйте спокойствие

США призвали политические силы Армении «сохра-
нять спокойствие» и пятого марта обеспечить «справед-
ливость и прозрачность» второго тура выборов. Об
этом в заявил ИТАР-ТАСС представитель Госдепарта-
мента США. От имени администрации США он поздра-
вил население Армении в связи с активным участием в
президентских выборах, состоявшихся 19 февраля, ко-
торые, по мнению представителей ОБСЕ и ПАСЕ, «в об-
щем прошли в спокойной обстановке и были организо-
ванными». Как подчеркнул американский дипломат,
Вашингтон поддерживает эту точку зрения. В то же вре-
мя, добавил он, по мнению экспертов ОБСЕ, ПАСЕ, а
также американских экспертов, «в порядке подсчета го-
лосов были замечены нарушения, почему и по некото-
рым ключевым аспектам выборы нельзя считать соот-
ветствующими международным стандартам».

Заседает Альянс
по развитию бизнеса

В Баку прошло первое
заседание Альянса по разви-
тию бизнеса (АБР) Азербайд-
жана, передает Тренд. Были
утверждены состав правле-
ния и рабочих группы АБР. Ис-
полнительный директор АБР
Джейхун Мамедбейли сооб-
щил, что согласно уставу
организации, в ее обязанно-
сти входит оказание помо-
щи развитию частного сек-
тора, подготовка предложе-
ний и стратегии по опреде-
лению и предотвращению
брешей на пути экономичес-

кого развития... Сейчас АБР
находится на стадии про-
хождения регистрации в
Министерстве юстиции в
качестве общественной
организации. Учредителями
альянса являются посоль-
ства Великобритании, США
и Норвегии в Азербайджане,
нефтяные компании BP,
Statoil, Unocal, Евразийский
фонд и Общество граждан-
ской солидарности, между-
народные организации
ОБСЕ, ПРООН, ТАSIC, ЕБРР,
МВФ.



 

 

Кавказская война
Записки Алексея Петровича Ермолова

во время управления Грузией

Единственным способом улучше-
ния порочных и к обороне неудобных
границ наших я поставил на вид при-
обретение от Персии ханств, лежа-
щих до левого берега реки Аракса,
кои первою войною должны быть от-
даны в руки наши или до того не бу-
дет твердой и покойной границы со
стороны Персии.

Проживая в Тифлисе, собирал я,
какие только возможно было, о Пер-
сии сведения, и время выезда мое-
го с посольством приближалось. Чи-
новники, оное составляющие, все
уже собрались. От сардаря эриван-
ского прислано было с вопросом, ка-
кие нужны были в пути приуготовле-
ния для удобнейшего следования
посольства.

Между прочим получал я извес-
тия, отовсюду подтверждавшиеся,
что в Персии большое приуготовле-
ние войск. Крепости исправляются
починкою и строятся вновь. Не могли
турки быть тому причиною, ибо Пер-
сия в наилучших была с ними отно-
шениях, повсюду же совершенное
было спокойствие, кроме Хорасанс-
кой области, подъявшей оружие для
снискания независимости, но для
оной не могли собираться войска
близ границ наших. В то же самое
время прибыли турецкие войска и
несколько пашей в Арзрум, закупаем
был провиант в большом количестве,
из Константинополя отправлен был в
Анатолию парк полевой артиллерии.

Все, судя по наружности, имело
вид, что персияне взаимно с турка-
ми скрывают какие-либо намерения.

Слышно мне было, что персияне
готовы требовать с настоятельнос-
тию все присоединенные нами му-
сульманские провинции и Карабах
непременно. В рассуждении турок
уведомлял меня посланник наш в
Константинополе барон Строгонов,
что он встречает в негоциациях (пе-
реговорах. — Сост.) своих многие
затруднения и крайнее упорство со
стороны оттоманского министер-
ства, что он, проживши полгода, не
имел еще у султана приемной ауди-
енции. Обстоятельства сии застави-
ли меня сделать императору пред-
ставление, что отсутствие мое в Пер-
сию может иметь неприятные след-
ствия, если точно скрывает она на-
мерения неприязненные, в случае
отказа удовлетворить требованиям
ее о возвращении провинций, что
могут меня, под благовидною наруж-
ностию переговоров, удержать у себя
и между тем приближаются к грани-
цам нашим их войска. Что в лице
моем соединенные должности посла
и главного в здешней стране началь-
ника делают меня в глазах недовер-
чивого персидского правительства
подозрительным; что таковым могут
меня представить оному англичане,
сильное влияние имеющие на поли-
тические дела Персии, которым не
нравится сближение наше с сим го-
сударством.

Император, вняв благосклонно
представлению моему, удостоверил
доверенности избрать на место мое
по собственному моему усмотрению
генерала и отправить его в Персию.
Присланы были бланкеты полномо-
чия и другие нужные бумаги.

В продолжение переписки с Пе-
тербургом рассеялись подозрения
мои насчет прибытия войск турец-
ких в Анатолию сообщенными мне от
барона Строгонова сведениями, что
Порта, узнав о намерении Трапезон-
дского паши сделаться независи-
мым, войска сии против него посы-
лает. Довольно большое число их для
того вероятно назначено было, что-
бы удержать в повиновении прочих
пашей, чтобы они не последовали его
примеру.

В Персию отправленный от меня
коллежский советник Мазарович, че-
ловек особенно ловкий и одаренный
проницательностию, был хорошо
принят шахом, успел познакомиться
с главнейшими лицами двора и ми-
нистерства и сообщил мне известие,
что шах весьма желает иметь рос-
сийское посольство и что к принятию
оного делаются все приуготовления.
Итак, решился я сам отправиться в
Персию и 17-го числа апреля выехал
из Тифлиса.

Войска в Грузии, Имеретии и
прочих провинциях на полуденной
стороне Кавказа поручил я гене-
рал-майору Кутузову, хотя не был
он старшим в чине. Начальник
Кавказской линии генерал-майор
Дельпоццо должен был относить-
ся к начальнику Главного штаба е.
и. в. Губернаторы Кавказский и
Астраханский доносили прямо в
Сенат.

Делами гражданскими в Гру-
зии управлял генерал-майор
Сталь 2-й, которого нашел я, при-
ехав в Тифлис, в звании губерна-
тора Грузии на правах военного.

Весьма чувствовал я, что по-
добное разделение власти могло
быть поводом к беспорядкам, но
я принужден был сие сделать,
ибо не имел старшего, которому
управление всего поручить мог,
и по необходимости должен был
в некоторых уважить долговре-

менное служение и старшинство в
чинах. Генерал-майору Кутузову дал
большую степень доверенности по
известным его мне способностям.

Начальнику корпусного штаба
приказал во время отсутствия мое-
го сделать обозрение Имеретии,
Мингрелии и Абхазии, о коих имели
мы весьма недостаточные понятия.
Надлежало осмотреть важный пункт
Редут-кале, единственное место (по
возвращении Турции крепости
Поти), к которому приставать могли
приходящие из России суда с про-
виантом для войск, в провинциях по
Черному морю расположенных. При-
казал изыскать дорогу для сообще-
ния Грузии с Имеретиею, которое
производилось годами чрезвычайно
трудными и только вьюками в одно
хорошее время, зимою же никогда.

Приказал заняться избранием
мест для постоянного расположения
штабов некоторых полков, кои досе-
ле занимали места самые нездоро-
вые и, не имея прочных заведений,
не могли иметь порядочного хозяй-
ства, по образу службы солдат в
здешней стране требующего особен-
ного внимания.

В Персию выехал я чрез военный
пост наш, называемый Гумри, следуя
близ самой турецкой границы. Паша
Карсский прислал ко мне чиновника
с письмом, в котором поздравлял
меня с благополучным прибытием,
извиняясь, что не мог выехать для
свидания со мною.

Чрез Талынь, армянский Эчмиад-
зинский монастырь прибыл я в го-
род Эривань, где пробыв весьма не-
долго, отправился в Тавриз. Тут рав-
номерно оставшись непродолжи-
тельное время, прибыл в Султанию,
куда шах в том году расположил пе-
рейти на все лето, убегая несносных
жаров, каковые бывают обыкновен-
но в Тегеране.

Вкратце скажу, что возложенные
на меня поручения кончил я доволь-
но удачно. Переговорам моим нема-
ло способствовало то, что я вежли-
вым образом обхождения моего и
умевши оказывать лестные уваже-
ния шаху, весьма ему понравился.
Он щедр был в похвалах на мой счет,
и никто из вельмож не смел ничего
сказать противного. Не столько нра-
вился я Аббас-Мирзе, нареченному
наследником Персии, потому что ук-
лонился от признания его в качестве
наследника, ибо не видал в том ни-
какой для нас пользы, хотя то инст-
рукциею и предоставлено мне было.

Со времени посещения моего Пер-
сии уничтожен в отношении к рус-
ским тот гордый этикет, которому
подвергались они наравне со всеми
прочими европейцами, и для коих он
доселе существует.

Настояния о возвращении приоб-
ретенных нами от Персии провин-
ций были весьма усилены, тем бо-
лее, что министерство персидское
хотело показать народу сей знак ува-
жения к шаху императора как при-
знание его могущества.

От подвластных нам ханов под ви-
дом торговли посланы были люди
для разведывания, как я буду принят
и не успеют ли персияне возвратить
мусульманские наши земли. В про-
стом народе неблагонамеренными
людьми рассеяны были слухи, что я
согласился отдать обратно ханство,
и сие производило некоторые беспо-
койства, могущие иметь неприятные
следствия. В отвращение оных дол-
жен я был во время пребывания мо-
его в Султании оставить проклама-
цию к жителям наших ханств, в кото-
рой обещал не уступать и одного
шага земли из приобретенной нами.
Действие прокламации сей было
полезно и тем много убеждало, что я
писал оную из того места, где произ-
водились переговоры. Народ увидел
твердость, с какою охраняет прави-
тельство своих подданных.

Чрез шесть месяцев я возвратил-
ся из Персии обратно. В продолже-
ние столько короткого времени
нельзя собрать о государстве об-
ширном достаточно сведений, мне
же возможные предстояли препят-
ствия приобрести оные; но что узнал
я чрез собственных чиновников, сде-
лавших знакомства, и от людей, ко-
торых нашли мы нам благоприят-
ствующими, скажу вкратце.

Продолжение следует

Продолжение. Начало в номере от 19,
25 декабря 2002 года, 16, 23 января, 6, 20
февраля 2003 года.

Дела давно минувших дней

На демонстрацию против чеченс-
кой войны в центре Москвы в пятни-
цу пришли несколько сотен человек.
Мокрый снег падал на желтые одеж-
ды буддистов, бубен которых изда-
вал особенно печальный и одинокий
звук. Каналы государственного теле-
видения либо игнорировали демон-
страцию, либо подчеркивали, что
она привлекла очень малое число
людей.

На рассчитанном на зарубежную
аудиторию пропагандистском фрон-
те этой войны российские власти по-
хваляются несколькими другими по-
бедами. Лорд Фрэнк Джадд, англий-
ский политик из Совета Европы, не
раз привозивший в Москву делега-
ции, которые критиковали политику
России, потерпел поражение. В Ве-
ликобритании идет процесс экстра-
диции Ахмеда Закаева, помощника
лидера чеченских сепаратистов Ас-
лана Масхадова. А официальные
лица США объявили, что три чеченс-
кие группировки включены в их «чер-
ный список» террористических орга-
низаций за совершенное прошлой
осенью нападение на московский
театр.

Однако эти успехи не способны за-
тушевать того факта, что Москва
снова проиграла чеченскую войну.
Во-первых, она проиграла сражение
за сердца и умы чеченского народа,
пытаясь убедить чеченцев, что они
являются российскими граждана-
ми, с помощью бомбежек, убийств,

Почему Россия проиграла свою чеченскую войну
Москва проиграла сражение за сердца и умы чеченского народа

пыток, похищений и «зачисток».
(Осенью 1999 года у России, пожа-
луй, впервые появился реальный
шанс выиграть эту войну. Чеченцам
до смерти надоели собственные
бандиты, и они были готовы согла-
ситься на федеральное правление
в надежде на то, что в республике
наступит хоть какой-то порядок. Но
Москва не воспользовалась этой
возможностью.) Затем, осенью про-
шлого года Москва лишилась сер-
дец и умов большинства россиян.
Впервые с начала войны опросы по-
казали, что число людей, поддержи-
вающих окончание войны и перего-
воры с повстанцами, превысило по-
ловинную отметку и достигло 60 про-
центов.

Что особенно тревожит власти,
так это признаки перемен среди рос-
сийской элиты, которая вынуждена
реагировать на изменение отноше-
ния населения к этой войне. Ранее
последовательно выступали за пере-
говоры с чеченцами только активис-
ты правозащитных организаций и
один известный политик, Григорий
Явлинский. Но теперь к ним присое-
диняются другие.

Та самая партия, которая пришла
в Думу на волне патриотической ли-
хорадки, когда ее руководители про-
возглашали, что российская армия
в Чечне переродится, и что те, кто
думает иначе, являются предателя-
ми, теперь организует и поддержи-
вает антивоенные конференции.
Даже такие консервативные и осто-
рожные политики, как глава Россий-
ского союза промышленников и

предпринимателей Аркадий Вольс-
кий и бывший премьер-министр
России Евгений Примаков, которые
принадлежат к основному направле-
нию российской элиты, высказались
в поддержку изменения политики в
отношении Чечни.

«Ястребы» в Чечне и в Москве ис-
пользовали трагедию с захватом за-
ложников в октябре для того, чтобы
помешать движению за мир стать
еще более массовым. Но, несмотря
на огромные пропагандистские уси-
лия, этот эффект оказался кратков-
ременным. В начале прошлого меся-
ца поддержка переговоров с чеченс-
кими повстанцами, которых возглав-
ляет Масхадов, возвратилась на свой
уровень октября 2002 года и неиз-
бежно будет возрастать и далее.

Разумеется, власти сегодня заня-
лись другой новой игрушкой - сво-
им референдумом в Чечне, который
запланирован на 23 марта. До этой
даты они не хотят слышать ни о чем
ином, а потому, чем быстрее прой-
дет этот референдум, тем лучше.
Он даст столь же победоносный ре-
зультат, что и избрание Доку Закае-
ва на пост чеченского президента в
декабре 1995 года. Но буквально на
второй день после референдума
этот мыльный пузырь иллюзии лоп-
нет, а власти столкнутся с теми же
старыми проблемами в Чечне, и им
придется иметь дело со все более
отчужденным общественным мне-
нием.

Андрей ПИОНТКОВСКИЙ
Директор Центра стратегических

исследований в Москве

Мнение

Дом правительства взорвала...
семья шахидов?

«СГ» уже публиковала информа-
цию о том, что чеченский полевой ко-
мандир Шамиль Басаев взял на себя
ответственность за взрыв Дома пра-
вительства Чечни 27 декабря про-
шлого года. Напомним, что он при-
слал на сайт сепаратистов ро элект-
ронной почте снимки взрывающего-
ся здания, а также указания, кто
именно был смертниками. Добавим,
что эти сведения расходятся с офи-
циальной версией следствия, кото-
рое до сих пор ведет чеченское МВД.
Сообщаем подробности этой скан-
дальной истории.

Басаев написал, что ответствен-
ность за подрыв Дома правительства
берет на себя возглавляемая им раз-
ведывательно-диверсионная брига-
да «Риядус-Салихийн». Именно эта
бригада, как следовало из призна-
ний перед телекамерой Мовсара
Бараева, имела отношение и к под-
готовке захвата театрального центра
на Дубровке. Правда, он говорил о
«батальоне шахидов».

Три человека, которые, по версии
боевиков, взорвали самое Дом пра-
вительсва, тоже были смертниками.

Напомним, два начиненных троти-
лом автомобиля взорвались в не-
скольких метрах от здания. При взры-

ве погибли 48 человек, позже
в больницах от ранений и
травм скончались еще 35 че-
ловек - общее число жертв те-
ракта составило 83 человека.
Ранения разной степени тяже-
сти получили около двухсот
человек.

Басаев утверждает, что Дом
правительства взорвала че-
ченская семья: 43-летний отец
с двумя детьми. Сам он вел
«КамАЗ», а 15-летняя дочь си-
дела рядом. Семнадцатилет-

ний юноша сидел за рулем «УАЗика».
Шахидами мстили за гибель во вре-
мя бомбежек матери и старшего
сына, утверждают сепаратисты.

Между тем, по данным чеченского
МВД, по крайней мере двое из смер-
тников были славянами и чисто го-
ворили по-русски. В то же время воз-
буждено уголовное дело против ох-
ранников Дома правительства, кото-
рые не остановили террористов на
блокпостах.

По версии боевиков, мощность
взрыва была гораздо больше, чем
установило следствия. Представите-
ли прокуратуры говорили о тонне
взрывчатки в обеих машинах в об-
щей сложности, а Басаев говорит,
что четыре тонны взрывчатки было в
«КамАЗе», а шестьсот килограмм - в
«УАЗике». Изначально теракт плани-
ровался на 23–25 декабря, но из-за
неназываемых «технических при-
чин» боевикам пришлось перенести
его на 27 декабря.

Басаев предъявил и серию из 12
кадров, на которых видно, как проис-
ходил взрыв.

Реакции российских правоохрани-
тельных органов на задокументиро-
ванные признания Басаева пока не
последовало.

Террор

Некоторые западные правозащит-
ные организации предпринимают
действия, направленные на дестаби-
лизацию ситуации в Чечне и лагерях
беженцев в Ингушетии. Об этом за-
явили в региональном оперативном
штабе по управлению операцией на
Северном Кавказе, передает агент-
ство РИА «Новости». По утвержде-
нию штаба, отдельные сотрудники
миссий занимаются хищениями гу-
манитарной помощи и ее реализа-
цией через торговую сеть. Кроме
того, они агитируют беженцев выхо-
дить на митинги, призывая не воз-
вращаться в Чечню и бойкотировать
референдум по конституции респуб-
лики. Таким образом, заявили в шта-
бе, представители западных органи-
заций пытаются сохранить свой кри-

минальный бизнес, основанный на
хищении гуманитарной помощи при
ее поставке в Ингушетию. По данным
штаба, в лагерях беженцев «Барт»,
«Сацита» и «Колос» работают сотруд-
ники 42 международных обществен-
ных организаций. Между тем в Пра-
вительстве Чечни заявили, что в рес-
публику ежедневно возвращается не-
сколько десятков беженцев из Ингу-
шетии. В чеченском Комитете по де-
лам вынужденных переселенцев со-
общили, что с начала года в респуб-
лику вернулись более двух тысяч че-
ловек.

Скандал

Иностранцев
обвинили в хищениях

и саботаже

Президент России Владимир Путин
предложил подумать о «количествен-
ной оптимизации» контрольно-про-
пускных пунктов и блокпостов в Чеч-
не. Открывая заседание Совета безо-
пасности России, Глава Российского го-
сударства высказал мнение, что эф-
фективность КПП и постов в респуб-
лике в их нынешнем виде крайне низ-
ка. По словам Владимира Путина, по-
сты должны остаться только там, где

Инициатива

Президент предложил уменьшить количество блокпостов
они нужны для обеспечения безопасности и порядка,
передает Интерфакс. Президент призвал также обра-
тить внимание на соблюдение законности при прове-
дении контртеррористических мероприятий. В част-
ности, он заявил о необходимости строгого выполне-
ния всех законов, инструкций и приказов. Кроме того,
Президент напомнил об обязательности присутствия
прокурорского работника при проведении таких спе-
цопераций. Он сообщил, что уже разговаривал на эту
тему с Генеральным прокурором России Владимиром
Устиновым.

Назначение

Трошев будет командовать казаками
Владимир Путин подписал распоря-

жение о назначении Геннадия Трошева
советником Президента Российской
Федерации. Как сообщили информаци-
онному агентству РИА «Новости» в
пресс-службе Кремля, решение о на-
значении Трошева советником Прези-
дента РФ было принято с учетом реко-
мендаций министра обороны Сергея
Иванова. Согласно распоряжению Пре-
зидента России, Трошеву предстоит ко-
ординировать деятельность аппаратов
полпредов Президента в федеральных
округах по обеспечению методическо-
го руководства деятельностью казачь-
их обществ, включенных в государ-
ственный реестр казачьих обществ Рос-
сии.

Добавим, что Владимир Путин сво-
им указом от 25 февраля «О совершен-
ствовании деятельности по возрожде-

нию и развитию российского казаче-
ства» упразднил Управление Президен-
та РФ по вопросам казачества. Функ-
ции и штатная численность управления
с момента обнародования указа пере-
даются аппаратам полпреда Президен-
та в федеральных округах «и другим
подразделениям администрации Пре-
зидента Российской Федерации». Руко-
водителю администрации Президента
РФ предложено в двухмесячный срок
внести изменения в структуру и штат-
ную численность аппаратов полномоч-
ных представителей Президента Рос-
сии в федеральных округах и других
подразделений администрации Прези-
дента РФ. Правительству поручено
внести предложение о федеральном
органе исполнительной власти, упол-
номоченном вести государственный
реестр казачьих обществ в Российской

Федерации, а также привести свои нор-
мативные правовые акты в соответ-
ствие с новым Указом. Как сообщили
агентству в пресс-службе Кремля, Пре-
зидент России также своим указом ос-
вободил Петра Дейнекина от должнос-
ти начальника Управления Президента
РФ по вопросам казачества.

Во время референдума в Чечне из-
бирательная комиссия не будет созда-
вать участки за пределами республи-
ки, передает радиостанция «Эхо Моск-
вы». Как заявил журналистам глава
Временной администрации Чечни Ах-
мад Кадыров, чеченские беженцы по-
лучат возможность приехать и прого-
лосовать по месту прописки. Между
тем, 13 февраля Кадыров объявил, что
согласен с необходимостью открытия
пунктов для голосования в лагерях вы-
нужденных переселенцев вне Чечни.
Напомним, информационное агент-
ство РИА «Новости» тогда сообщало,
что разрешить беженцам участвовать
в референдуме прямо в лагерях для
вынужденных переселенцев Кадыров
решил после переговоров с комисса-
ром Совета Европы по правам челове-
ка Альваро Хиль-Роблесом. Аргументы,
приведенные Роблесом, убедили Кады-
рова в том, что голосование непосред-
ственно в самих лагерях «пойдет толь-
ко на пользу проведения референду-
ма». «Действительно, это позволит как
можно большему количеству граждан
республики принять участие в рефе-
рендуме», - сказал тогда глава чеченс-
кой администрации информагентству.
Однако позже Кадыров переменил
свое решение.

Референдум

Кадыров
запретил беженцам

голосовать

Кортеж вице-премьера Чечни Бисла-
на Гантамирова попал в дорожно-транс-
портное происшествие, сообщает
Газета.Ru. Один из бронетранспортеров
колонны, которая двигалась по Старо-
промысловскому шоссе Грозного, вре-
зался в милицейскую машину сопро-
вождения кортежа Гантамирова. После
инцидента бронетранспортер продол-
жил движение, однако милицейские
машины догнали и блокировали всю ко-
лонну. В результате ДТП никто не пост-
радал. Но по свидетельству корреспон-
дента телекомпании НТВ, ситуация
была напряженной и едва не перерос-
ла в вооруженный конфликт.

Наезд

В Грозном БТР
врезался в кортеж

Гантамирова

За истекшую неделю животновод-
ческие хозяйства Ставрополья отпра-
вили в Чечню более двухсот элитных
коров и овец. Племенную продукцию
поставили в республику Арзгирский и
Благодарненский районы Ставрополь-
ского края. Как сообщили РИА «Ново-
сти» в краевой администрации, такая
помощь предоставлена Чечне в рамках
федеральной программы стабилиза-
ции и развития животноводства рес-
публики, в выполнении которой уча-
ствуют и другие регионы страны. В Чеч-
ню уже завезено около двух тысяч пле-
менных животных, большая часть кото-
рых отправлена со Ставрополья. Этот
край помогает Чечне также семенами
зерновых и кормовых культур, запчас-
тями к сельхозтехнике.

Помощь

Элитный скот
послали в... зону

конфликта

В Шалинском районе Чечни уничто-
жены двое лидеров бандгрупп, дей-
ствовавших в районе населенных пун-
ктов Автуры и Курчалой. Как сообщили
РИА «Новости» в пресс-службе Объе-
диненной группировки войск на Север-
ном Кавказе, спецоперацию по ликви-
дации провели сотрудники Службы
безопасности главы чеченской админи-
страции. Боевики отказались сложить
оружие и открыли огонь. В ходе пере-
стрелки были убиты четверо преступ-
ников. Милиционеры установили, что
один из убитых, Ильяс Магомадов, был
эмиром ваххабитов села Автуры. Дру-
гой погибший - Руслан Мангиреев, воз-
главлял ваххабитов Курчалоя.

Стычка

Охранники убили
двух эмиров



 

 

Почему все не завершилось в первом туре?
Игра в двойные стандарты с нашей внутренней безопасностью

То, что оппозиция обяза-
тельно поставит результаты
выборов под сомнение, было
ясно еще до самих выборов,
так как все это время ее ли-
деры утверждали, что не при-
мирятся с переизбранием
Роберта Кочаряна. Они про-
молчали бы лишь в том слу-
чае, если бы был избран кто-
нибудь из них - независимо от
того, каков реальный рейтинг
действующего президента,
есть у них возможность побе-
дить или нет. Ситуация в дос-
таточной степени обостри-
лась, и свой вклад в это вне-
сли экстремистские призывы
и заявления представителей
радикальной оппозиции, по-
тому что четко выраженная
тактика противоположного
лагеря явно базировалась не
на сплетнях и не на контрпро-
паганде. Пожалуй, именно их
отсутствие в пропагандистс-
ких технологиях стало одной
из причин (хотя и не самой
главной) того, что действую-

щему президенту не удалось
добиться переизбрания в
первом же туре.

Несомненно, весьма при-
мечательным фактом можно
считать позицию междуна-
родных наблюдателей, заня-
тую ими 20 февраля. Члены
наблюдательской миссии
ОБСЕ и Совета Европы, пред-
ставленной на самом высо-
ком уровне, излагая свою по-
зицию относительно прове-
денных выборов, в действи-
тельности, создали новые
возможности для спекуля-
ций. Иначе нельзя прокоммен-
тировать представленную
ими размытую картину: в
ходе выборов были многочис-
ленные нарушения, выборы
нельзя назвать демократи-
ческими, но можно считать
состоявшимися. Остается не-
понятным: Запад признает
результаты выборов или нет?
Однако другая группа наблю-
дателей - от СНГ - однознач-
но провозгласила выборы
свободными, справедливы-
ми, прозрачными, несмотря
на то, что в ходе выборов были
допущены несущественные
нарушения. Кто же из наблю-
дателей прав?

По сути, именно здесь со-
бака зарыта. Выводы одной

группы наблюдателей послу-
жили для оппозиции основа-
нием поднять шум по поводу
того, что выборы не отража-
ют подлинную волю народа -
свидетельством тому стали
митинги, организованные 20
и 21 февраля. Выводы другой

группы позволяют властям
утверждать, что таких демок-
ратических выборов не было
за всю историю независимой
Армении - свидетельством
тому стали заявление Агвана

Варданяна, сделанное им в
НС, и пресс-конференция
Сержа Саргсяна - руководите-
ля предвыборного штаба Ро-
берта Кочаряна. То есть взаи-
моисключающие выводы на-
блюдательских групп - это, в
действительности, не что

иное, как подготовка
почвы для дальней-
шего обострения си-
туации.

Это понимают и
политические силы
Армении. В частно-
сти, 20 февраля руко-
водитель предвы-
борного штаба Степа-
на Демирчяна Григор
Арутюнян прямо зая-
вил, что присутствие
на выборах наблюда-
тельской миссии СНГ
может быть знаком
российского воздей-
ствия. Он сослался на
слова руководителя
этой наблюдательс-
кой группы Юрия
Ярова, произнесен-
ные им на одном из

избирательных участков. По
словам Г. Арутюняна, такого
рода действия несут в себе
угрозу ухудшения армяно-
российских отношений. Обра-
тим внимание: руководитель

штаба вообще не говорит о
деятельности другой наблю-
дательской миссии, о том, что
она может способствовать
ухудшению отношений Арме-
ния-Европа.

Однако любопытно не это,
а определенное осознание
того, что выводы двух на-
блюдательских групп могут
быть не чем иным, как оче-
редным, но очень опасным
для нашей внутренней безо-
пасности, свидетельством
столкновения геополитичес-
ких интересов. А вот вопро-
сы нашей внутренней безо-
пасности их, кажется, мало
интересуют, хотя реальная
опасность таится именно
здесь. В конце концов, не бу-
дем забывать, что у аодовс-
ких кругов (чья заинтересо-
ванность во всем, что связа-
но с этими выборами, весь-
ма заметна) накоплен боль-
шой опыт по части создания
внутренней напряженности.
Вряд ли сегодня кто-либо со-
мневается в том, что за Сте-
паном Демирчяном стоит
именно АОД - со всем ее ма-
териальным, моральным,
пропагандистским потенциа-
лом. А почему именно за Сте-
паном Демирчяном - это уже
совсем другая проблема.

Позиции Баку и Москвы по
иракской проблеме совпадают
Об этом заявил секретарь Совбеза России

Владимир Рушайло

В ближайшее время планируется
проведение встречи секретарей сове-
тов безопасности стран «Кавказской
четверки». Об этом накануне сообщил
секретарь Совета безопасности Рос-
сии Владимир Рушайло на встрече в
Баку со своим азербайджанским кол-
легой Рамизом Мехтиевым. Он не на-
звал конкретной даты и места проведе-

ния такой встречи, указав лишь, что они
еще будут согласовываться. Перед этой
встречей Рушайло и Мехтиев беседо-
вали тет-а-тет. По словам главы СБ РФ,
главный акцент на закрытой встрече был
сделан на вопросах безопасности в Кав-
казском регионе. «На этом направлении
еще остаются нерешенные вопросы, ко-
торые мы будем активно обсуждать и
разрешать», - отметил Рушайло. По его
словам, состоялся также обмен мнени-
ями по актуальным проблемам между-
народной жизни.

Коснувшись положения плана о воен-
но-техническом сотрудничестве, Рамиз
Мехтиев сообщил, что оно будет обсуж-
даться в ходе предстоящего 26 февра-
ля визита в Азербайджан министра
обороны России Сергея Иванова.

ВАШИНГТОН НЕ ПРОСИЛ У БАКУ
ВОЗДУШНОГО ПРОСТРАНСТВА

Был подписан план сотрудничества
между совбезами Азербайджана и Рос-
сии. Отвечая на вопросы журналистов
после церемонии, Владимир Рушайло
отметил, что позиции Баку и Москвы по
иракской проблеме совпадают и «рас-
хождений в этом плане нет». Он повто-
рил известную позицию Москвы о том,
что иракская проблема должна решать-
ся политико-дипломатическими мето-
дами. «В то же время военная состав-
ляющая в действиях США имеет профи-
лактическое значение и подталкивает
Ирак к более активному сотрудничеству
с международными инcпекторами», -
отметил Рушайло. Глава Совбеза Рос-
сии отказался прокомментировать на-
чавшийся накануне в Баку суд на тремя
гражданами Азербайджана, обвиняе-
мыми в шпионаже в пользу России, за-
метив лишь, что «это внутреннее дело
Азербайджана». На вопрос, возможно
ли предоставление Азербайджаном
своего воздушного пространства само-
летам США для участия в военной опе-
рации в Ираке, глава Совбеза АР Рамиз
Мехтиев сказал, что Вашингтон с такой
просьбой к Баку не обращался. На воп-
рос о позиции России в урегулирова-
нии карабахского конфликта, Рушайло
ответил, что будучи сопредседателем
Минской группы ОБСЕ, Россия высту-
пает за урегулирование на основе меж-

дународного права и «безусловно тер-
риториальной целостности».

АЗЕРБАЙДЖАН РОССИИ - 170
Министр внутренних дел Азербайд-

жана Рамиль Усубов сообщил, что азер-
байджанская сторона передала России
170 преступников, скрывавшихся в рес-
публике после совершения преступле-
ний на родине. Рушайло отметил, что
среди этих лиц были и преступники, в
отношении которых доказана причаст-
ность к совершению терактов. Он вы-
разил удовлетворение сотрудниче-
ством с азербайджанской стороной и
подчеркнул необходимость дальнейшей
активизации взаимовыгодного парт-
нерства. Глава СБ РФ передал министру
список организаций, признанных 14
февраля Верховным судом РФ терро-
ристическими. Рушайло отметил также
позитивную работу правоохранитель-
ных органов Дагестана с коллегами из
Азербайджана. Секретарь Совбеза РФ
высоко оценил создание нового инсти-
тута представителей министерств внут-
ренних дел в странах СНГ. В частности,
он сказал, что назначение официально-
го представителя МВД Азербайджана в
Москву существенно оживило работу по
линии правоохранительных органов,
позволив быстрее решать оперативные
вопросы и обмениваться оперативной
информацией.

МЕДАЛЬ ЗА ОБЕСПЕЧЕНИЕ
МЕЖДУНАРОДНОЙ
БЕЗОПАСНОСТИ

Днем состоялась встреча Владими-
ра Рушайло с Президентом Азербайд-
жана за закрытыми дверями. В центре
внимания переговоров были вопросы
развития двусторонних отношений и
борьба с международным террориз-
мом. По окончании встречи с глазу на
глаз, длившейся около двух часов, на-
чались обсуждения в расширенном со-
ставе. Комментируя ход аудиенции,
сам Алиев сказал, что значительное
внимание было уделено карабахской
проблеме. По его словам, состоялся
подробный анализ ситуации, того, что
может способствовать справедливому
урегулированию конфликта. В свою
очередь Рушайло назвал «крайне важ-
ными» подобные контакты с политичес-
ким руководством Азербайджана. Он
отметил высокий уровень взаимодей-
ствия силовиков двух стран в борьбе с
международным терроризмом. При
этом он особо оценил растущее геопо-
литическое значение Кавказа. Рушай-
ло вручил Гейдару Алиеву медаль «За
заслуги в обеспечении международной
безопасности».

- Полувековой круг исто-
рии прошли: в первый раз по-
лучилась трагедия, а сейчас -
пожалуй, действительно
фарс...

Зав. вторым отделением
экстренной хирургии москов-
ской горбольницы N 67 Ша-
миль Эфендиев сидит в кру-
гу коллег, согласно кивающих
известному афоризму. Пото-
му что у «дела врачей», опи-
санного ниже, масштаб неве-
лик: одна московская больни-
ца. И методы нерадикальные:
никто никого не сажает, не
стреляет и не высылает. Да и
главврач шестьдесят седь-
мой больницы Римма Алек-
сандровна Зеликович на вож-
дя народов образца 1953 года
похожа, пожалуй, только воз-
растом.

Все это прекрасно понима-
ют семеро врачей больницы
N 67 - дагестанцев, чеченцев,
армян, - недавно отправив-
ших в президентскую адми-
нистрацию письмо с
просьбой «защитить нас от
несправедливых гонений со
стороны Зеликович Р. А.». Но
от этого понимания им не лег-
че.

Поскольку в их письме
речь идет о преследованиях
по национальному признаку:
«Зеликович, в силу отсут-
ствия минимальных профес-
сиональных навыков, пытает-
ся выместить свою несостоя-
тельность на нас, по сути, до-
биваясь вытеснения нас из
больницы под лозунгом борь-
бы с «кавказской мафией».

- Я в свое время защищала
своего мужа Семена Зелико-
вича от государственного ан-
тисемитизма. Его долго не
брали на научную работу, на
заведование отделением -
именно по «пятому пункту».
Моего сына не принимали в
мединститут, потому что он
еврей. Меня не брали на зам.
главного врача из-за того, что
муж еврей. Сколько я пере-
жила из-за этого - и теперь,
значит, я ущемляю кого-то за
чью-то национальность?

ЗА СПИНОЙ ХИРУРГА
Чуть ли не самая большая

клиника Москвы, шестьдесят
седьмая, была признана луч-
шей больницей СССР трид-
цать лет назад. В двухтысяч-
ном году по оценке столично-
го Департамента здравоохра-
нения - одной из худших в го-
роде: прежний главврач силь-
но пил. Сейчас, с новой коман-
дой, больница вроде бы вы-
билась на среднемосковский
уровень. И внезапно проснув-
шийся в главвраче Зеликович
шовинизм удивляет многих.

- Римма Александровна
долгие годы была здесь на
административных должнос-
тях, собственно, главврачом
стала недавно, - пытается ос-
мыслить явление Анна Зало-
мова, профорг больницы. -
Сама она степеней научных не
имеет - может, поэтому отыг-
рывается на докторах медна-
ук с Кавказа? Да, про мафию
«черную» много говорится,
про деньги, которые кавказ-
цы якобы берут с больных...

С деньгами, кстати, здесь,
по общему мнению, напря-
женка - не только из-за Гиппок-
рата или категорического им-
ператива. Просто плановых
больных, которые обычно
благодарят за лечение, в 67-й
- минимум: в основном - сроч-
ные, по «скорой». Конечно, так
могут в клинику попасть и
бомж, и босс; вот только пос-
ледних в пораженную разру-
хой больницу N 67 что-то не
везут. Зато бомжей только
через одну Асю Тапсултанову
из гнойной хирургии - до де-
сяти человек за дежурство.
Не считая других пациентов.

Ася, окончив ординатуру
во Втором медицинском, ра-
боту в Москве искала долго.
Профессиональные качества,
лестные рекомендации про-

Дело врачей –2003
Через пятьдесят лет после смерти Сталина медиков вновь пытаются

преследовать по национальному признаку
фессоров устраивали всех -
кроме отдела кадров. Там
обычно смотрели Асин пас-
порт, в графе «место рожде-
ния» читали «Ачхой-Мартан» -
и кисло обещали перезво-
нить...

Так Ася обошла полдесят-
ка московских клиник. В 67-ю
ее взяли: на гнойной хирур-
гии - прорыв, не каждый врач
туда пойдет.

- Каждое мое дежурство
Зеликович навещает меня с
обходами. - Ася только со
смены, устала, но поговорить
пришла, «потому что наболе-
ло». - Проверяет, на месте ли
я, вовремя ли подхожу к боль-
ным. Никому из моих коллег
по отделению - а нас там се-
меро - такое внимание глав-
врача не снилось.

- А что плохого в постоян-
ных обходах?

- Ну, представьте себе, -
ответил за Асю профессор
Олег Волков, в больнице с
1965 года. - Вы пишете статью,

а у вас за спиной сидит глав-
ный редактор. И смотрит, что
вы там пишете. Каждый день!
- Корреспондент «МН» Асе
посочувствовал.

- Наверное, она думает,
что я от Басаева заслана, -
предположила доктор Тапсул-
танова.

Юмор у Аси, похоже, глав-
врач Зеликович отбила начи-
сто. Вместе с январской над-
бавкой за интенсивность -
хотя в прошлом месяце через
Асины руки больных прошло
более всего. Видя несправед-
ливость, зав. гнойной хирур-
гией Владимир Аркадьевич
отдал ей свою надбавку. Кол-
леги Тапсултановой об Асиных
злоключениях знают и свое-
го шефа одобряют: «Терять
такого спеца, как Ася Магоме-
довна, из-за кавказофобии
главврача - это, извините,
клиника».

Для справки: надбавка за
интенсивность составляет
примерно ползарплаты. Сес-
тры, нянечки ездят из Подмос-
ковья: москвички на адову
работу за две - две с полови-
ной тысячи почему-то не
идут. У подмосковных же
многие сотни рублей в месяц
только на дорогу туда-обрат-
но уходят. А надбавок в янва-
ре лишились два отделения
в полном составе - первая и
вторая экстренная хирургия:
под двести пациентов за ме-
сяц через каждую. Одну воз-
главляет Шамиль Мугумае-
вич, вторую - Самид Фаязо-
вич.

- Нормальный ход, - ценит
оппонента Шамиль Эфенди-
ев. - Люди от безденежья раз-
бегутся, работать станет не с
кем, и нас попрут за развал
работы...

- Я знаю, кто пишет эти
письма: один кавказец купил
здесь всех, кроме меня, и те-
перь хочет выжить. Но я ни-
чего плохого этим людям не
сделала и всегда помогала
им работать. Я с них прошу
только работу. Я вообще не
люблю слова «лицо кавказс-
кой национальности» - эти
люди вежливые, добрые бы-
вают... обычно.

«СТЫДНО ЗА СИТУАЦИЮ»
Пресловутую надбавку

не получает и Магомед Ада-
лов, зам. главврача по хи-
рургии - единственный из че-
тырнадцати замов. Говорить
о своих неприятностях про-
фессор Адалов долго не хо-
тел: - Стыдно мне. И за ситу-
ацию, и за уважаемого глав-
врача...

- А мне стыдно, что хирур-
га Божьей милостью в моей
больнице гнобят из-за его
национальности, - перебива-
ет его Анатолий Полонский,
зав. реанимацией, в больни-
це с шестидесятых.

Магомед Магомедович
смущается. В 67-ю, где он
когда-то начинал, Адалов в
качестве главного хирурга
пришел несколько лет на-
зад: «Хотел школу свою ус-
тановить». Школа Адалова
коллегами признается: Ма-
гомед вытянул очень многих
невозможных больных. Рим-
ме Зеликович, по ее призна-

нию, Адалов как хирург
тоже нравится. А вот как
заму по хирургии ему от
начальницы милости
ждать не приходится.
Недавно городской ко-
миссии, пришедшей ин-
спектировать хирургов,
от главврача принесли
кипу историй болезней -
сплошь кавказские фа-
милии.

- Зеликович не пропу-
стила ни одного из кав-
казских людей, лечив-
шихся в нашей хирургии,
- отдает дань уважения
главврачу доктор Ада-
лов. - Только эффект не
рассчитала: проверяю-
щему бы возмутиться по
поводу засилья нашей
«мафии», а он захохо-
тал...

- Магомед Адалов не-
давно сказал мне, что я
хочу всех черненьких уб-
рать. Я просто обалдела.
Сейчас идет накат на

меня. Ко мне приходят и го-
ворят: «Как, вы еще работа-
ете? Вас же должны были
уволить в понедельник».

Очную ставку корреспон-
дента «МН» с Адаловым Рим-
ма Зеликович назначила в
своем кабинете.

- Магомед Магомедович,
вы дагестанец. А меня обви-
няют в шовинизме, - драма-
тично начала главврач. - Ска-
жите, говорила ли я лично
вам, что вы - национальное
меньшинство?

- Если бы сказали лично, у
нас и разговор был бы дру-
гой, - нахмурился Магомед.

«НЕ ДАМ ИМ ЗАРАБО-
ТАТЬ»

Лично с этим столкнулся
Хасан Давудов, профессор
по ЛОР-болезням:

- Хотел недавно в отделе-
ние порекомендовать свое-
го ученика Юсупа Сулейма-
нова. Так мне Зеликович
сказала: «Черных не берем».
Мне, в лицо! Не взяли чер-
ного, взяли рыжего. Тоже,
кстати, мой ученик и доктор
неплохой. Но за Юсупа обид-
но.

Обострять ситуацию Да-
вудов не хотел: в 67-й много
десятилетий базируется его
кафедра ЛОР-болезней. Что
характерно - от Университе-
та дружбы народов. В боль-
ничном же ЛОР-отделении
Давудов недавно сделал ре-
монт, на который порастряс
знакомых спонсоров. Глав-
врач Зеликович ремонтом
осталась довольна и даже
привела какую-то комиссию
на него посмотреть.

Что не помешало ей, по
словам профессора Давудо-
ва, не продлить лицензию на
лечение онкологических
больных по профилю его ка-
федры. Точнее - просто не
подать вышестоящим заяв-
ку на ее продление.

- Мне пришлось за лицен-
зией по Департаменту здра-
воохранения самому ходить,
- возмущается Хасан Шахма-
нович. - Зато в кулуарах его
я узнал много интересного.

О том, как Римма Александ-
ровна чиновникам говори-
ла: «Буду я еще черным этим
давать заработать на онколо-
гии». Ну и борьба с мафией,
как же без нее...

Разумеется, Давудов ли-
цензию выбил: тридцать лет
до этого она была без про-
блем. Но слов про мафию и
«черных» со ссылкой на глав-
врача наслушался до конца
жизни.

«НЕНАВИЖУ ЧЕРНЫХ!»
Летом-2002 московскую

азербайджанку Л. привезли
в 67-ю больницу по «скорой»,
с температурой. В 4-й тера-
пии, где заведует Геннадий
Каем, ее осмотрели и поста-
вили диагноз: острый лей-
коз. Точный диагноз - уже
полдела. В данном случае,
однако, это означало, что
вторая половина - лечение -
ждет Л. в другой больнице:
67-я гематологии не имеет.

Процесс перевода пред-
полагает непосредственное
участие главврача - как по
выправке документов, так и
по переговорам с главами
московских клиник, где гема-
тология имеется. Знатоки
вопроса признают, что дип-
ломатия здесь нужна еще та:
навскидку коек свободных
нет нигде. Особенно если
очень нужно. По словам Кае-
ма, Зеликович переводом Л.
заниматься отказалась:

- Она заявила: «Пусть едет
к себе в свою Армению и там
лечится». «Так она азербайд-
жанка», - сказал я. «Все рав-
но - в Армению...»

Спасло больную то, что
Каем буквально пригрозил
своей начальнице: «Если
что-то случится, не дай Бог -
отвечать будете вы».

- Отправили мы Л. в дру-
гую больницу, - вспоминает
Геннадий Каем. - После этого

Зеликович входит ко мне в
отделение, колотится: «Не-
навижу, ненавижу этих чер-
ных! Они всю Москву запо-
лонили». Картинка до сих пор
перед глазами, хотя сколько
месяцев прошло: трясется -
и «ненавижу!». Я это под
присягой могу подтвер-
дить...

- Когда было «дело вра-
чей», я училась на первом
курсе в Первом меде. По-
мню, как в анатомичке сани-
тарки пальцами на студентов
показывали: «Вот это еврей
пошел, жид, ему надо соба-
чье мясо есть». И вы меня
обвиняете в шовинизме?

НАЗАД, К ТРАГЕДИИ?
Те, кто подписал письмо в

Администрацию Президента,
рассказали о Римме Зелико-
вич многое. Но еще о боль-
шем они молчат. О том, на-
пример, как молодые ордина-
торы кричали одному из вра-
чей-кавказцев: «Пошел отсю-
да, все равно Зеликович вас
всех выживет!» О том, как по
больнице распускаются слу-
хи: дескать, к профессорам с
Кавказа присматриваются в
УБЭПе. О том, наконец, как
дрожат руки у хирургов, кото-
рых объявили мафией, - и они
всерьез подумывают, не от-
казаться ли от ближайших
операций.

Потому что шовинисти-
ческий фарс, разыгрывае-
мый вокруг них, может
вновь обратиться в траге-
дию. Но на этот раз - для их
пациентов.

- Так что вызывайте - к
себе, к Президенту, в ООН -
тех, кто подписал письмо про-
тив меня. Пусть они открыто
вам скажут, в чем я их ущем-
ляю. А я на них потом в суд
подам. За клевету.

Ю.ВАСИЛЕВ

Каспий превращается в зону гонки вооружений
Когда у политиков прикаспийских стран закончатся аргументы, могут

«заговорить» их корабельные пушки

Постоянные неудачи в пе-
реговорном процессе по оп-
ределению правового стату-
са Каспия все больше накаля-
ют обстановку вокруг данно-
го вопроса. Причем, налицо
уже определенное блокиро-
вание стран, берега которых
омывают воды этого некогда
мирного водоема. Россия,
Азербайджан и Казахстан ока-
зались по одну сторону «мор-
ского вала», а Иран с Туркме-
нистаном - по другую. Совсем
недавно вновь сорвались пе-
реговоры экспертов по вине
Туркменистана, параллельно
Иран продолжил делать заяв-
ления, типа «Не отступим ни
на шаг от своих позиций!»...

Но, параллельно с указан-
ными заявлениями и демар-
шами дипломатического ха-
рактера, поступают и более
серьезные сведения, на кото-
рые многие попросту не об-
ращают особого внимания. А
стоило бы...

Одна из таких информаций
поступила из союзного Азер-
байджану по каспийской тема-
тике Казахстана. Эта респуб-
лика, фактически последней
из пяти прикаспийских стран,
приступила к созданию воен-
но-морского флота на Каспии.
Заявление, прозвучавшее в
конце прошлой недели из уст
министра обороны Казахстана
Мухатара Алтынбекова, уже
не оставило сомнений в том,
что все прикаспийские госу-
дарства решили усилить свои
военные позиции на этом вод-
ном пространстве.

Министр, заявивший о на-
мерении Казахстана создать
на Каспии военно-морской
флот, правда отметил, что
этот шаг никоим образом не
направлен против прикас-
пийских государств, с которы-
ми Казахстан поддерживает
дружественные отношения.

Однако дальнейшие слова
Алтынбекова фактически оп-
ровергают предыдущее выс-
казывание: военно-морские
маневры, кото-
рые пройдут в
апреле, проде-
монстрируют,
что Казахстан
обладает про-
фессиональ-
ной армией и
«мы способны
обеспечить бе-
зопасность на-
ших границ и
нефтяных мес-
торождений (!-
авт.) на Каспии».
Военно-морс-
кой флот Казахстана будет
держать под контролем воз-
душное пространство над
Каспием, надводную и под-
водную (!!-авт.) части моря. На
первом этапе военно-морс-
кой флот Казахстана будет
создаваться при помощи
США, России и Англии.

Интересно, а кто кроме
прикаспийский государств в
данном случае способен
(даже чисто теоретически) по-
сягать на водное, подводное
и надводное пространство
Каспия, принадлежащее Ка-
захстану, равно как и его не-
фтяные месторождения? Не-
ужели уважаемый министр
имел в виду воинственные

США, которые вроде бы соби-
раются помочь тому же Казах-
стану строить флот? А может
быть Великобританию, кото-
рая в последнее время в со-
юзе с США также проявляет
свою агрессивность? Но ведь
и британцы будут помогать
казахам! Может Астана опаса-
ется Ирака? Но, позвольте,
последнему, как минимум
для покусительства на кас-
пийское пространство Казах-

стана необходимы какие-то
причины, да и зачем, если для
Багдада есть более важные
«объекты», такие как Израиль
и США. А, как максимум, ирак-
ская военщина ну никак не
сможет добраться до казахс-
ких владений, не вторгнув-
шись до этого на территорию
Ирана или, еще почище, на-
товской Турции, а затем Азер-
байджана.

Так что, заявляя о том, что
создание флота не направле-
но против прикаспийских
стран, уважаемый министр
явно кривил душой. Хотя в
принципе, зачем ему это
было делать? Мог бы откры-
то сказать, де, мол, другие

уже имеют или уже раньше
нас начали создавать флот.
Что случай, способный приве-
сти к столкновению на море
из-за месторождений, недав-
но уже был между Ираном и
Азербайджаном, и надо о
своих месторождениях поду-
мать, так как сами с Ираном
на море соседствуем и на по-
зициях разных стоим. Что ни-
как по статусу не договорим-
ся и политическая ситуация
может всегда измениться.
Что до демилитаризации Кас-
пия еще, ой, как далеко. Ведь
это общеизвестные и всем
понятные факты!

Так что, оговорюсь: ничего
неожиданного, по большому
счету, в словах казахского ми-
нистра нет и шаг, на который
идет Астана, - вполне обду-
манный и верный.

Дело в другом. Можно с
очень большой долей уверен-
ности заявлять, что прикас-
пийские страны, как минимум
лет эдак 20, уж точно демили-
таризировать свое море не со-
бираются. Более того, в этой
зоне налицо признаки начала
некоей «гонки вооружений».

Посудите сами. Россия,
Азербайджан и Иран (в осо-
бенности первая) уже облада-
ют определенным боевым
потенциалом на Каспии. Турк-
менистан также приступил к
укреплению флота за счет
боевых кораблей. Теперь к
делу приступил и Казахстан,
который, вполне оправданно,
в этой ситуации политическо-
го противостояния по статусу
моря, принял единственно
правильное решение. Причем,
процесс идет по нарастаю-
щей. К примеру, на прошлой

же неделе, из РФ поступила
информация о том, что в бли-
жайшее время для российс-
кой Каспийской флотилии бу-
дет построен второй РАКЕТ-
НЫЙ сторожевой корабль. Об
этом сообщил новый команду-
ющий флотилии контр-адми-
рал Юрий Старцев.

Все это, повторюсь, проис-
ходит на фоне все углубляю-
щегося кризиса в перегово-
рах по статусу Каспия и раз-
деления пяти стран на два
фактически противостоящих
лагеря: три против двух. А
периодически звучащие на
этом же фоне воинственные
заявления Туркменбаши в ад-
рес Азербайджана по поводу
месторождений, чуть ли не
военное вторжение Ирана
опять же в азербайджанскую
зону, последовавшие за этим
крупномасштабные военно-
морские учения России с
Азербайджаном и Казахста-
ном, которые вновь предсто-
ит повторить уже в ближай-
шее время, оптимизма не
добавляют. Ведь истины, что
«когда замолкают дипломаты,
начинают говорить пушки»,
еще никто не отменял.

Прикаспийские республи-
ки пока не могут договорить-
ся. И с каждым годом, мед-
ленно, но верно, Каспий пре-
вращается во все более
взрывоопасную зону. Пик на-
пряженности может насту-
пить тогда, когда стороны при-
ступят к крупномасштабным
разработкам нефтяных мес-
торождений: этот день уже
не за горами. И что может
произойти тогда?.

Э. МАХМУДОВ



 

 

На «Шах-Дениз»
получена санкция

Все акционеры по контракту «Шах-дениз», включая
ГНКАР, дали согласие на санкционирование проекта
«Стадия - 1». Как стало известно агентству Туран из ин-
формированных источников, 27 февраля в Баку долж-
но состояться заседание руководящего органа консор-
циума, по итогам которого ожидается санкционирова-
ние проекта «Стадия-1». Официальная церемония пла-
нируется позже - с участием президентов Азербайджа-
на, Грузии и Турции. Отметим, что основной проблемой
задержки санкционирования начала работ по «Шах-де-
низ» назывался вопрос оплаты ГНКАР своей доли учас-
тия в проекте.

Экспорт нефти по КТК
приостановлен

По просьбе российской
стороны Госнефтекомпа-
ния Азербайджана
(ГНКАР) приостановила
экспорт сырой нефти по
трубопроводу Баку-Ново-
российск. Как сообщили
РИА «Ореанда» в ГНКАР,
прокачка остановлена по
просьбе ОАО «Транс-
нефть» в связи с ее наме-
рением провести на тру-
бопроводе профилакти-
ческие работы. Из-за рез-
кого понижения темпера-
туры в Новороссийске у
российской компании
возникла проблема с за-
полнением резервуаров
для хранения нефти. Пло-

хие метеоусловия затруд-
няют движение танкеров
на Черном море. По пред-
варительным данным
пресс-службы ГНКАР, во-
зобновление экспорта
азербайджанской нефти
через терминалы в Ново-
российске запланирова-
но на первое марта. На-
помним, что речь идет об
экспорте 250 тысяч тонн
нефти из Баку ежемесяч-
но. В целом ГНКАР рас-
считывает экспортиро-
вать до конца 2003 года
через территорию РФ 2,5
миллиона тонн нефти, что
соответствует прошлогод-
ним показателям.

НОВОСТИ

Чтобы было понятно, нор-
мальный вес для такого воз-
раста – 12 килограммов.
При этом Джамбик абсо-
лютно здоровый ребенок,
носится с ребятней по детс-
кому саду. Но когда я зашел
в младшую группу, открыл
рот: среди малышей возвы-
шалась настоящая гора.

Когда родился Джамбик,
отец бросил красавицу
Нелю с тремя мальчишка-
ми и ушел к другой. Роды у
Нели были самые обычные.
Вес ребенка не предвещал
рекордов – 3,5 килограмма.
А уже через пару месяцев
маме стало тяжело держать
грудничка на руках.

- Я тогда радовалась, -
вспоминает Неля. – Здоро-
вый мальчуган растет! А по-
том он отказался от титьки
и все рос, рос...

К трем годам он набрал
40 килограммов. Под ним
сломалось пять прогулоч-
ных колясок. В детском саду
пришлось искать взрослый
горшок. А когда начался ти-
хий час, затрещала и раз-
валилась кроватка.

Мама встревожилась не
на шутку. Вдруг гормоны
шалят, да мало ли черт? По-
везла младшего сына в

Т Р Е Х Л Е Т Н И Й
Б О Г А Т Ы Р Ь

Джамбулата Хатохова знает вся Кабардино-Балкария.
При весе 44 килограмма он поднимает две пудовые гири.

Москву. Сдали анализы.
Врачи удивлялись: гормо-
нальный фон в норме. Ре-
бенок практически здоров.
Есть все то же и столько же,
что и его сверстники. А вы-
махал с молодого быка.
Прямо от врачей Неля по-
везла великана в издатель-
ство «Книги рекордов плане-
ты». Там зафиксировали
необычный рекорд «Самый
большой ребенок в мире».
Вручили диплом и медаль.
Данные Джамбика отправ-
лены в Книгу рекордов Гин-
несса. Обещали, что в сле-
дующем издании появится
и его фамилия.

Характер у великана нео-
бычайно добродушный. За-
щищает девчонок. Маль-
чишки его немного побаива-
ются. Драк в его присут-
ствии не затевают. Чуть что
не так, стоит Джамбулату
взглянуть – и возня прекра-
щается. А два раза в неде-
лю Неля возит сына в спорт-
школу олимпийского резер-
ва. У мальчишки два персо-
нальных тренера – по греко-
римской борьбе и по тяже-
лой атлетике. При мне
Джамбулат с легкостью тя-
гал две гири по 16 килограм-
мов. А на ковре схватился

со своим старшим братом
Мухамедом (26 килограм-
мов). Надо ли говорить, что
победила молодость?
Джамбулат повалил Муха-
меда за считанные секунды,
но после финального свис-
тка тренера сам подняться
уже не смог. Так и лежал на
ковре кулем, пока мама с
тренером его не поставили
на ноги. Джамбулат тяжело
дышал, а мама покраснела.
В этот день Джамбулат па-
дал еще два раза. И каждый
раз его приходилось ста-
вить на ноги – богатырю не
хватило сил встать самому!

Пока мы гуляли по горо-
ду, прохожие подходили к
Джамбику, целовали и тис-
кали его. Он охотно позиро-
вал перед камерой. А во рту
у чемпиона постоянно таял
шоколад.

- Закормите младенца! –
Я попытался остановить
конвейер сладостей.

- Ничего, пусть поправля-

ется, - улыбались взрослые.
– Чем больше он вымахает,
тем больше прославит наш
город!

Администрация города
Терека с этого года выплачи-
вает чудо-ребенку персо-
нальную стипендию Спра-
ведливо: на одних колясках
можно разориться.

А у Нели на сына, похоже,
свои планы. Она призна-
лась мне, что мечтает от-
дать Джамбика в рекламу:

- Пусть молоко реклами-
рует или там кашу. И денег
заработаем, и карьера бу-
дет обеспечена.

Джамбик – находка для
рекламы. Только мне стало
жаль крепыша. За софита-
ми и объективами он ведь
не увидит своего детства.
Чемпионам в три года жи-
вется непросто.

Юрий СНЕГИРЕВ
Фото автора

Терек

Бывает и такое

В Баку опять
делят море

В Баку началось очередное, восьмое заседание
Специальной рабочей группы по определению ста-
туса Каспийского моря на уровне заместителей ми-
нистров иностранных дел пяти прикаспийских госу-
дарств. Представители Азербайджана, Ирана, Ка-
захстана, России и Туркмении детально обсуждают
и согласовывают проект пятисторонней Конвенции
по статусу Каспийского моря. Заседание проходит
под председательством заместителя министра ино-
странных дел Азербайджана Халафа Халафова. От-
крывая заседание, Халафов предложил также уде-
лить внимание вопросу о расширении компетенции
Специальной рабочей группы. По его словам, наря-
ду с продолжением работы над проектом Конвенции
о правовом статусе Каспия, группа «может выпол-
нять роль политического посредника по согласова-
нию проектов по разным направлениям сотрудни-
чества на Каспийском море», сообщает РИА «Но-
вости».

Председатель Меджлиса
Ирана отменил свой визит
По сообщению газеты

«Джомхурие ислами», 25
февраля посол Ирана в
Таджикистане Насер Сар-
мади Парса объявил, что
сроки визита председате-
ля меджлиса Мехди Кару-
би в Таджикистан перене-
сены. Посол Ирана сооб-
щил корреспонденту
ИРНА, что Каруби и со-
провождающая его деле-

гация прибудут в Таджики-
стан в следующий втор-
ник, четвертого марта -
прямо из Кувейта. Ранее
планировалось, что пред-
седатель меджлиса при-
едет в Душанбе после ви-
зитов в Кувейт и Азербай-
джан, однако по неизвест-
ным причинам визит Мех-
ди Каруби в Азербайджан
отменен.

Министры подпишут
два документа

Подписание соглашения о военно-техническом со-
трудничестве и плана военного сотрудничества меж-
ду Азербайджаном и Россией запланировано в ходе
начавшегося рабочего визита в Баку министра обо-
роны России Сергея Иванова. Об этом агентству Ин-
терфакс-Азербайджан сообщили в российском по-
сольстве в Азербайджане. О конкретных направле-
ниях российско-азербайджанского сотрудничества
в области ВТС не сообщается. Однако источник аген-
тства в Москве отметил, что «на вооружении азер-
байджанской армии, как и у вооруженных сил других
государств СНГ, находится техника и вооружение
советского производства».

ГУУАМ решает,
как бороться с терроризмом

В Баку начало работу
третье заседание рабо-
чей Группы по борьбе с
терроризмом, органи-
зованной преступнос-
тью и распространени-
ем наркотиков в рамках
ГУУАМ. Как передает
агентство «Ореанда», в
работе очередного засе-
дания, наряду с делега-
циями правоохрани-
тельных органов госу-
дарств - членов ГУУАМ
Азербайджана, Грузии,
Украины и Молдовы -
принимают участие
представители США,
Турции, Румынии, ОБСЕ,
ООН, Всемирного Банка,
инициативного Центра
кооперации юго-восточ-
ной Европы. Выступив-
шие на встрече руково-
дители делегаций отме-
тили, что страны-члены
ГУУАМ совместно  с
США, международными
организациями полны
решимости принять все
меры для безопасного
ф у нк ц и о ни р о в ан и я
транспортных коридо-

ров, тесно сотрудничать
в области  борьбы с
международным терро-
ризмом, организован-
ной преступностью и
наркобизнесом. Участ-
ники заседания обсуж-
дают вопросы реализа-
ции итогов второго засе-
дания, заседания Сове-
та министров иностран-
ных дел государств уча-
стников ГУУАМ, имею-
щиеся предложения и
проекты к Рамочной
Программе ГУУАМ-США
по содействию торговле
и транспортировке,
обеспечению погранич-
ного и таможенного кон-
троля, борьбе с терро-
ризмом, организован-
ной преступностью и
распространению нар-
котиков. Также на заседа-
нии обсуждаются вопро-
сы по созданию вирту-
ального Центра ГУУАМ и
единого информацион-
ного пространства по об-
мену данными антитер-
рористической направ-
ленности.

Конференция

В Киеве собрались
депутаты-антикоррупционеры
В Киеве проходит учре-

дительная конференция
Восточно-Европейского
отдела Всемирной органи-
зации «Парламентарии
против коррупции». Учас-
тниками конференции, на
которой присутствуют де-
легации стран-участниц
организации, в частности,
Азербайджана, Армении,
Белоруссии, Грузии и Мол-
довы, будет обсуждаться
проект устава и правил Во-
сточно-Европейского отде-
ла этой организации, а
также планируется из-
брать Совет директоров
отдела.

Как передает Интер-
факс-Украина, кроме того,
на конференции планиру-
ется избрание исполни-
тельных структур регио-
нального отдела, обсужде-
ние создания международ-
ной интернет-газеты, кото-
рая будет информировать
о работе отдела и в целом
этой организации.

Выступая на конферен-
ции, глава комитета Вер-
ховной Рады Украины по
вопросам борьбы с органи-
зованной преступностью и
коррупцией Владимир
Стретович подчеркнул, что
парламенты играют особую
роль в борьбе с коррупци-
ей.

По его словам, на сегод-
няшний день коррупция –
актуальная проблема для
всех стран, она присуща в
той или иной степени лю-
бой политической систе-
ме. Однако особенно слож-
но стоит этот вопрос в стра-
нах с развивающейся де-
мократией, в частности, в
странах СНГ. По мнению де-
путата, это обусловлено, в
частности, наследием тота-
литарного советского пери-
ода, слиянием власти и
экономики, сохранением
большого количества чи-
новников, работавших еще
в советский период, значи-
тельным экономическим

упадком, резким падением
уровня жизни в странах, а
также неразвитой законо-
дательной базой.

 Стретович подчеркнул,
что еще с советских времен
в странах б. СССР за госу-
дарством сохранилась
функция распределять
фонды, регулировать экс-
порт товаров, выдавать ли-
цензии на проведение хо-
зяйственной деятельности.
Так, по его словам, в Украи-
не за последние два года
перечень хозяйственной
деятельности, подлежащей
обязательному лицензиро-
ванию, увеличился вдвое и
продолжает расти. Он отме-
тил, что в законе о лицензи-
ровании хозяйственной де-
ятельности указаны 64 вида
деятельности, подлежащих
обязательному лицензиро-
ванию. «Тенденция указыва-
ет на то, что государство
пытается расширить преде-
лы своего влияния», - отме-
тил депутат.

В Дагестане в среду начались совмест-
ные командно-штабные учения погранич-
ников России, Азербайджана и Грузии.
Открывая учения, председатель Государ-
ственного совета Дагестана Магомедали
Магомедов отметил необходимость тесно-
го сотрудничества пограничных ведомств
трех стран для укрепления стабильности и
безопасности во всем кавказском регио-
не. Командно-штабные учения пройдут в
два этапа. Вначале состоятся учения на

Граница

В Дагестане начались
совместные учения

картах, в ходе которых намечено отрабо-
тать вопросы взаимодействия погранич-
ных сил в случае перехода государствен-
ных границ международными террористи-
ческими бандформированиями. На вто-
ром, практическом, этапе учений манев-
ренная группа Каспийского погранотряда
на одной из застав продемонстрирует бо-
евые возможности личного состава и тех-
ники. Итоги учений будут подведены в пят-
ницу, передает РИА «Новости».

В галерее «Гыз галасы» в
Баку открылась фотовыс-
тавка немецкой фотожур-
налистки Регины Шекмен
«Новый центр. Германия».
Тема выставки - Германия
как мост между Западной и
Восточной Европой.

Как пишет азербайд-
жанская пресса, видно,
что фотограф любит ра-
ботать с людьми. Именно
образы людей - чаще все-
го политиков - составляют

Выставка

Нелакированная
действительность через
объектив фотокамеры

большую часть ее фото-
коллекции: «При этом ху-
дожница не лакирует дей-
ствительность, кадры по-
лучаются непосредствен-
ными, это не статика, а
живые фрагменты бытия.
Иногда взгляд Регины
Шекмен, устав от благопо-
лучия западноевропейс-
ких государств, обраща-
ется на «горячие точки»
Европы, и именно тогда ее
фотографии обретают

большую индивидуаль-
ность и человечность.
Особенно удачна работа
«Беженцы», посвященная
Косово. Люди, запечатлен-
ные на ней во время про-
буждения в нищенской об-
становке, не выглядят не-
счастными или обречен-
ными, они свыклись со
своим неустроенным бы-
том, но эта повседневная
боль выглядит на порядок
страшнее...».

В мае  в Баку  состоится I I  Международный
джазовый фестиваль. В Каспийском фестива-
ле джаза и блюза-2003, который пройдет с де-
вятого по 15 мая, примут участие представи-
тели десяти стран. Фестиваль, который пройдет
при содействии Министерства культуры, так-
же получил поддержку у посольств некоторых
зарубежных стран, функционирующих в Азер-
байджане. Организаторы мероприятия, в свою
очередь, утверждают, что все участники фес-
тиваля, в том числе и гости, будут проводить в
джаз-клубе концерты, в рамках мероприятия.

Фестиваль

Второй джазовый –
в мае

7-11 марта в Берлине
пройдет крупная междуна-
родная туристическая выс-
тавка ITB, в которой Арме-
ния примет участие уже во
второй раз. Цель участия в
выставке - достойно пред-
ставить Армению на между-
народном туристическом
рынке и поддержать завое-
ванный ею рейтинг.

Туризм

Армения будет
представлена

в Берлине

С 28 марта по третье апреля в немецком
городе Майне состоятся Дни азербайджан-
ской культуры, организованные Азербайд-
жано-немецким обществом, председатель

Презентация

Дни азербайджанской культуры
в Германии

которого Чингиз Абдуллаев сообщил, что
накануне мероприятия состоятся концер-
ты национальных мугамов, классической
музыки Азербайджана.

Спорт

«АРАРАТ» ПРОДОЛЖИТ ТРЕНИРОВКИ В СОЧИ
Несмотря на безоснова-

тельное решение Федера-
ции футбола Армении об
отстранении команды от уча-
стия в первенстве страны,
ереванский «Арарат» про-
должает подготовку к новому

сезону. Команда во главе с
Аркадием Андреасяном вы-
летела в Сочи, где проведет
12-дневный учебно-трениро-
вочный сбор. Хотя на игро-
ков «Арарата» уже началась
«охота», все футболисты

вместе с капитаном Алексан-
дром Тадевосяном продол-
жают тренировки в родном
коллективе. Вскоре капитан
«Арарата» отправится на ис-
пытательный период в же-
невский «Серветт».



 

 

Н ИЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕЗЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕ

Весной 1812 года, нака-
нуне вторжения армии
Наполеона I в Россию, в
Париже выходит 500-
страничный труд истори-
ка Лезюра под названием
«О возрастании русского
могущества с самого его
начала и до XIX столетия».
«Уверяют, что в домаш-
нем архиве русских импе-
раторов хранятся секрет-
ные записки, писанные
собственноручно Петром
I, где со всей откровенно-
стью сообщаются планы
этого государя, на кото-
рые он обращал внима-
ние своих современни-
ков и которым его преем-
ники следовали... с рели-
гиозной настойчивос-
тью», – сообщалось в
этом «труде». Сущность
этих «планов» была тако-
ва: «ничем не пренебре-
гать для освоения рус-
ским народом европейс-
ких форм и обычаев»;
«поддерживать государ-
ство в состоянии непре-
рывной войны для того,
чтобы закалить солдата в
бою и не давать народу
отдыха, удерживая его во
всегдашней готовности к
выступлению»; «расши-
рять пределы империи к
северу вдоль Балтийско-
го моря и к югу вдоль Чер-
ного моря».

В книге Лезюра содер-

жался лишь пересказ некой
«программы русского заво-
евания Европы и Азии»,
получившей название «За-
вещание Петра Великого».
Впоследствии во Франции
был опубликован полный
текст «Завещания», кото-
рый в последний раз был
использован в пропаганди-
стских целях нацистским
министерством пропаган-
ды Геббельса в 1941 г. Пол-
ный текст был издан в 1836
г. в приложении к «Запис-
кам кавалера д’Эона», а из-
датель Ф.Гайярде предпос-
лал им введение следую-
щего содержания: «В 1757

году кавалер д’Эон привез
в Париж драгоценный доку-
мент, открытый им благо-
даря его тесной, безгра-
ничной дружбе с императ-
рицей и бесконтрольным
изысканиям в самых сек-
ретнейших царских архи-
вах... Это, по словам д’Эо-
на, буквально верная копия
с завещания, оставленного
Петром Великим его по-
томкам и преемникам на
троне». Один польский ис-
торик откликнулся на текст
«Завещания» так: «Через
50 лет Европа будет или
республиканской, или ка-
зацкой».

* * *
Летом 1755 года

девица д’Эон в со-
провождении свое-
го «дяди», шотлан-
дского дворянина и
любителя геологии
Дугласа-Маккензи,
прибывает в Пе-
тербург. Оба они
агенты т.н. «секре-
та короля» – особой
службы, придуман-
ной французским
монархом Людови-
ком XV и призван-
ной корректиро-
вать официальную
политику своего же
ф р анц у з с ко го
МИДа. Для чего
именно понадоби-
лось монарху столь

сложным образом реализо-
вывать внешнюю политику
Франции, историки спорят
и поныне. «Секрет короля»
– самая что ни на есть на-
стоящая разведывательная
структура, бравшаяся за
наиболее деликатные пору-
чения самого короля или
его ближайшего родича,
принца Конти, координиро-
вавшего работу тайных
агентов. О ней не знали ни
министры, ни дипломаты.
Так рождалась классика
жанра, хорошо известная
нам по «Семнадцати мгно-
вениям весны»...

Упомянутые выше «дядя»

и его «племянница» были
посланы в Петербург, к тому
времени прервавший дип-
ломатические контакты с
Парижем и примкнувший к
враждебной Франции коа-
лиции, с миссией эти кон-
такты наладить. Смазливое
личико мадемуазель д’Эон
было как нельзя кстати:
российская императрица
Елизавета Петровна люби-
ла окружать себя хоро-

шенькими девицами, умею-
щими дарить двору весе-
лье. Д’Эон же, в свою оче-
редь, пользуясь статусом
наперсницы, могла, как это
было принято и тогда и се-

КАВАЛЕР-ДЕВИЦА И «ЗАВЕЩАНИЕ ПЕТРА ВЕЛИКОГО»
годня, нашептать на ушко
повелительнице правиль-
ные мысли насчет ее буду-
щего союза с Францией
против Пруссии Фридриха
II. Когда именно узнала им-
ператрица, что прибывшая
из Парижа куколка – мужчи-
на, ставший впоследствии
капитаном драгунского пол-
ка его величества короля
Людовика XV, неизвестно.
Как и многое другое во всей

этой странной истории.
Шевалье д’Эон де Бомон

родился в 1728 г. Историки
говорят, что его не совсем
нормальная мать, Франсу-
аза де Шавансон, до такой

степени ждала рождения
дочери, что, родив мальчи-
ка, в детстве обряжала его
в женские наряды. Сам
д’Эон в «своих» мемуарах
(на самом деле написанных
его другом Ла-Фортеллем)
говорит прямо противопо-
ложное: он-де родился де-
вочкой, а с трех до семи лет
его родители переодевали
его мальчиком. Существует
и другая, более прозаичес-

кая, версия: отец се-
мейства, адвокат Луи
д’Эон де Бомон, плани-
ровал заполучить ка-
кое-то выгодное на-
следство, которое ус-
кользало из его рук в
случае рождения доче-
ри (или, наоборот,
сына). В общем, пол-
ная неразбериха.

В историко-приклю-
ченческом романе Ва-
лентина Пикуля «Пером
и шпагой» рассказыва-
ется, что как-то «деви-
ца» д’Эон на одном из
балов попалась на гла-
за Людовику XV, извес-
тному своей охотой
«пробовать» в павильо-
нах «Оленьего парка»
всех имеющихся при

дворе девственниц. И лишь
когда, дойдя до основного,
монарх обнаружил свою
ошибку, его советникам
пришла в голову мысль ис-
пользовать дар превраще-

ния д’Эона из мужчины в
женщину и наоборот если
не к удовольствию короля,
то к его вящей выгоде. На
самом же деле историки до
сих пор не уверены, что Лю-
довик когда-либо вообще
встречался с д’Эоном, хотя
в переписке монарха это
имя упоминается.

Имеются неопровержи-
мые доказательства того,
что д’Эон был мужчиной,
и самое главное из них –
протокол медицинского
вскрытия его тела. Но хотя
споры о том, какого пола
был д’Эон, давно разреше-
ны, отдельные неясности в
его жизни будоражат исто-
риков и поныне. Как остро-
умно заметил один из них,
«наименьший вес имеют
заявления самого д’Эона,
не отличавшегося твердо-
стью во мнении, к какому
полу он принадлежал».
Французские исследова-
тели на этом основании
делают даже вывод о «жен-
ском непостоянстве взгля-
дов». Впрочем, есть и
иные объяснения: извест-
но, что уже позже, пере-
бравшись в Англию, д’Эон
через подставных лиц
организовывал крупные
пари на предмет того, к
какому полу он принадле-
жит.

«УТРО»
Окончание следует

Если все льды, находя-
щиеся под поверхнос-
тью Марса, будут рас-
топлены, то вся планета
окажется покрыта мо-
рем глубиной по щико-
лотку человеку.

С таким утверждени-
ем, согласно информа-
ции BBC News, выступи-
ли ученые, осуществля-
ющие мониторинг дан-
ных, поступающих с кос-
мической лаборатории
Mars Odyssey.

Исследования, продол-
жавшиеся в течение года,
позволили составить пер-
вую подробную карту зале-
гания водорода, который
свидетельствует о наличии
запасов воды.

Воды на Марсе хватит,
чтобы затопить всю планету

«Теперь нам совершен-
но очевидно, что на Мар-
се есть достаточно воды в
замороженном состоя-
нии для поддержания бу-
дущей человеческой экс-
пансии», - прокомменти-
ровал результаты Билл

Фридман, глава лабо-
ратории в Лос-Аламо-
се, которая получает
данные нейтронного
спектрометра с Mars
Odyssey.

По утверждению уче-
ных, поверхность Марса
изучена сейчас только
на несколько метров в
глубину, но и этого уже
достаточно, чтобы были
зафиксированы столь
значительные объемы

воды.
Иными словами, один

килограмм почвы Марса
может содержать до полуки-
лограмма замерзшей
воды, которую легко будет
выделить простым нагрева-
нием.

В Японии сегодня стартовал первый в
мире эксперимент по «вскрытию» вулка-
на, из которого ученые собираются из-
влечь образцы магмы для исследований,
передает ИТАР-ТАСС. Церемония начала
уникального опыта, в котором принимают
участие специалисты нескольких местных

В Японии запущен рискованный
эксперимент по «вскрытию» вулкана

университетов, включая Токийский, и их
зарубежные коллеги, прошла рядом с вул-
каном Ундзэн в южной префектуре Нага-
саки.

К лету эксперты собираются проделать
в горе «нору» до самого жерла. Отверстие
будут рыть на северо-восточном склоне на
высоте 850 м над уровнем моря (высота
горы - 1486 м). Цель рискованного проекта
- понять механизм образования продуктов
извержения, которые отличаются друг от
друга в зависимости от вулкана. Опреде-
лить это путем наблюдений снаружи не-
возможно. Из чрева Ундзэн планируется
вытащить стержень остывшей магмы 200
метров в длину и 15 см в диаметре.

Последний раз Ундзэн извергался в
июне 1991 года. Потоки лавы унесли жизни
43 человек, включая пожарных и журнали-
стов. Активность вулкана продолжалась
еще 4 года.

Автомобиль на водороде
дебютировал в Китае

Группа учёных из универ-
ситета Тонцзюй совместно
с корпорацией Shanghai
Automotive Industry пред-
ставила первый в Китае
автомобиль на водород-
ном топливе, который, как
они надеются, станет пер-
вым шагом к налаживанию
массового производства
этих экологичных транс-
портных средств к концу
десятилетия, то бишь к
2010 году.

Внешне автомобиль, на-
званный Чао Юэ, ничем не
отличается от обычного, а
его максимальная скорость
110 км/час. Некоторые раз-
личия можно заметить
только внутри: автомобиль
оборудован электромото-

ром и резервуаром
для водорода.

По словам разра-
ботчиков, ещё пред-
стоит проверить на-
дёжность и стабиль-
ность автомобиля в
различных погодных
условиях и на различ-
ных ландшафтах. Эти
испытания планирует-
ся завершить к авгус-
ту 2003 года, а первая
партия автомобилей,
как ожидается, посту-
пит на рынок в 2005-м.

Главным же недостатком
автомобиля на водороде ос-
таётся его цена, которая при-
мерно на 20% выше, чем сто-
имость машины той же мар-
ки, но с бензиновым двига-

телем. Напомним, что в де-
кабре первый автомобиль на
водороде получила Америка.
Его выход в массы также про-
изойдёт в пределах 10 лет.

«People’s Daily»

Через 10 лет бананы
исчезнут с лица Земли

Дни одного из самых популярных в мире фруктов - банана
могут быть сочтены.

С таким утверждением выступил в опубликованной в по-
пулярном британском журнале New scientist статье бельгий-
ский ученый Эмиль Фрисон. Он входит в международную орга-
низацию по улучшению банановых плантаций, базирующуюся
во французском городе Монпелье.

Без помощи ученых стерильный фрукт может исчезнуть
уже через 10 лет, считает Фрисон. Бананы лишены, по его
словам, необходимого для борьбы с болезнями и вредителя-
ми генетического многообразия. Спасти их может лишь био-
технология и генетическая изменчивость.

«Фрисон видит в этом единственную надежду на сохране-
ние бананов», - констатирует New scientist. По словам ежене-
дельника, негативный поворот в судьбе банана станет уда-
ром не только для африканцев, у которых этот фрукт значит
очень много, но и лишит все человечество самого популяр-
ного продукта.

«Известия»

Испанские полицейские наблюдают
НЛО над Ксативой

Трое полицейских из го-
рода Ксатива сообщили,
что они не раз видели нео-
познанные объекты в небе,
которые испускали яркий
свет.

Первое наблюдение про-
изошло рано утром 21 нояб-
ря. Офицер Пако Хеллен
заметил «неизвестный ме-
таллический объект, испус-
кавший яркий голубой
свет». Вскоре на глазах у
других полицейских объект
полетел вертикально вверх,
окончательно дока-
зав, что это не Вене-
ра или какая-либо
другая яркая планета.
Тем не менее радар в
аэропорту Манизес
не зафиксировал
чего-либо аномально-
го. По крайней мере,
так ответили им авиа-
диспетчеры, выдви-
нув смехотворную от-
говорку, что для обна-
ружения объекта на
нем должен стоять...
автоматический от-
ветчик! Но где и кто
видел на «летающей
тарелке» такой при-
бор?

«Через несколько дней,
- рассказал Пако, - я лич-
но отправился в аэропорт
и упомянул там об инци-
денте, и один из руководи-
телей училища летного
состава рассказал мне,
что тоже видел светящий-
ся объект со своего балко-
на. Он предположил, что
это, возможно, на между-
народной космической
станции проводят какие-
то работы» (!)

Еще через несколько

дней другой полицейский
заявил, что видел «метал-
лический объект над боль-
ницей Lluis Alcayins». Это
произошло в ночь 29 или
30 ноября, а на следую-
щий день он снова появил-
ся примерно над тем же
местом. НЛО был «в фор-
ме наперстка» и испускал
очень яркое голубое све-
чение («Las Provincias» от
12 декабря 2002 г.).

«УФО-Навигатор»

Призраки над Хопром
Житель Воронежа Генрих

Силанов известен среди ис-
следователей аномальных яв-
лений в Италии и Германии,
Японии и США, Франции и Гол-
ландии. Чем же прославился
воронежский уфолог? Оказы-
вается, он разработал методи-
ку, позволяющую... фотогра-
фировать прошлое.

- Интерес к НЛО возник у
меня после того, как я ознако-
мился с оперативными сооб-
щениями летчиков Борисог-
лебского летного училища,
где говорилось о встречах в
воздухе с загадочными светя-
щимися объектами, которые
вели себя совершенно не-
предсказуемо. Эти объекты
сопровождали самолет, вы-
держивая его курс, скорость
и высоту полета, - рассказы-
вает Силанов.

НЛО совершали вокруг са-
молета головокружительные
виражи, имитировали атаки,
мешали его посадке. Летчики
просили исследователей
организовать пункт наблюде-
ния, где можно было бы про-
водить запись электромагнит-
ных полей в районе полетов.
Предполагалось найти зависи-
мость между появлениями
НЛО и электромагнитными
всплесками. Это было осенью
1985 года. В Новохоперском
районе нашли удобное место
для наблюдений, и с тех пор
оно стало полевой лаборато-
рией Силанова по исследова-

нию аномальных явлений.
На сегодняшний день ис-

следователи смогли получить
уже немало снимков так на-
зываемых летающих тарелок,
плазменных образований и
даже гуманоидов.

- И какими представали
перед вами космические при-
шельцы?

- В виде светящихся фигур.
Особенно запомнилась одна:
высотой примерно два с поло-
виной метра. Дело было ночью,
и силуэт уверенно двигался
прямо на меня. Струхнул ли?
Еще как! Но затем фигура на-
чала уменьшаться, истаивать и
наконец совсем исчезла.

Точки появления «пришель-
цев» нами были определены
не только визуально, но и с
помощью магнитометров. Мы
обнаружили поляну, где таких
мест было зафиксировано
немало. А после визуальных
наблюдений мы заметили:
практически все объекты
(НЛО) появлялись в одних и
тех же точках этой самой по-
ляны. Данное обстоятельство
не могло быть случайностью.
И лишь в 1990 году загадка
была разрешена. При фо-
тосъемках специальной каме-
рой тех мест, над которыми
чаще всего зависали НЛО, мы
получили ряд снимков с фа-
келообразными структурами.
Эти места мы назвали «энер-
гетические каналы». Через эти
участки, очевидно, осуществ-

ляется энергетический обмен
между Землей и окружаю-
щим ее пространством. При
увеличении солнечной актив-
ности и активизации глубин-
ных процессов в недрах на-
шей планеты возникают нема-
лые потенциалы статического
электричества. Визуально эти
явления могут проявляться в
виде слабого свечения неко-
торых участков земной повер-
хности, появления взрывооб-
разных вспышек и плазмен-
ных образований.

Такой глубинный тектони-
ческий разлом и стал мес-
том летнего обитания на-
шей хоперской экспедиции.
Мы предполагаем, что мно-
гочисленные НЛО прилета-

ют сюда вовсе не пото-
му, что хотят поглядеть,
какие мы, а чтобы под-
заправиться электромаг-
нитной энергией, кото-
рая океанами изливает-
ся из недр планеты...

- С какими другими за-
гадочными явлениями
вам приходилось сталки-
ваться во время экспеди-
ций?

- Одно из них я назвал
бы «Память поля». Приро-
да наша, как фотопленка,
фиксирует все, что проис-
ходит вокруг. Это «сегод-
ня» уходит в историю, в
века, но эти «отпечатки»
можно воссоздать, если
фотокамере удастся «пой-

мать» невидимые глазу ульт-
рафиолетовые лучи. Я скон-
струировал такой фотоаппа-
рат. Объектив изготовлен из
чистейшего кварца, без по-
терь пропускающего ультра-
фиолетовое излучение. Оно,
как выяснилось, и несет с со-
бой образы и информацию да-
лекого прошлого.

- И что же вам открылось?
- К примеру, мгновения Ве-

ликой Отечественной войны.
Генрих Михайлович выкла-

дывает на стол пачку фотогра-
фий. На одной из них - наши
солдаты на привале. Это мес-
то у Хопра, куда каждое лето
выезжает силановская экспе-
диция для проведения своих
научных работ. Особенно чет-

ко вышел снимок двух воинов
в глубоко надвинутых касках.
Солдаты напряженно всмат-
риваются в лесистую даль.
Запечатлено и более отдален-
ное прошлое. Например, на
одной из фотографий отчет-
ливо различимы всадники в
остроконечных шляпах на ма-
леньких мохнатых лошадках, с
луками для метания стрел и
полукруглыми щитами с изоб-
ражением какого-то вождя с
раскосыми глазами (не Чингис-
хан ли, чьи походы восемь ве-
ков назад сопровождались
опустошением и гибелью це-
лых народов Азии и Восточ-
ной Европы?). А вот силуэт ма-
монта, вернее, мамонтенка с
бивнями на фоне каких-то ги-
гантских деревьев. Это уже
палеолит...

- Как бы это ни звучало фан-
тастически, - продолжает Ген-
рих Михайлович, - но к нам ста-
ла поступать и разнообразная
закодированная информация
от некоего источника, который
можно назвать «иным разу-
мом». Кульминацией подобных
контактов явился полевой се-
зон 2002 года. На уже прояв-
ленной фотопленке в ее меж-
кадровом пространстве обна-
ружились странные изображе-
ния. Одно из них очень напо-
минало Сикстинскую Мадонну
Рафаэля, и мы дали этому фо-
тоснимку название «Новохо-
перская Мадонна».

«Труд-7»





 

Новости футбола

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ
Группа C

«ЛОКОМОТИВ» - «МИЛАН» -  0:1

Московский «Локомо-
тив» проиграл на своем
поле итальянскому «Мила-
ну», однако сохранил тео-
ретические шансы на вы-
ход в следующий круг. А
вот итальянцы, благодаря
победе в Черкизово, уже
забронировали себе ме-
сто в четвертьфинале.

«БОРУССИЯ» - «РЕАЛ» -
1:1

В Германии встреча
«Боруссии» и мадридско-
го «Реала»  закончилась

ничьей - 1:1. Немцы по-
вели после точного уда-
ра Коллера, тем не ме-
нее испанцам удалось
уйти от поражения на
последних секундах мат-
ча: положение спас гол
Гарсиа Портилло. После
четырех матчей «Ми-
лан» набрал 12 очков, у
«Реала» - 5, у «Боруссии»
- 4, «Локо» замыкает тур-
нирную таблицу с одним
очком.

Положение команд
 

И В Н П M О
Милан 4 4 0 0 4-0 12
Реал 4 1 2 1 5-5 5
Боруссия Д 4 1 1 2 4-5 4
Локомотив 4 0 1 3 3-6 1

Группа D
«ЮВЕНТУС» - «МЮ» - 0:3

Еще одной командой,
также досрочно обеспе-
чившей себе место в
следующем раунде,
стал «Манчестер Юнай-
тед». Можно сказать,
что игру «Манчестера»
с «Ювентусом» сделали
сразу два «джокера».
Райан Гиггс, заменив-
ший Диего Форлана в
самом начале встречи,
отметился двумя гола-
ми. Но во втором тайме
Гиггс и сам из-за неболь-
шой травмы вынужден был сесть на скамейку. Его заменил
голландец Руд ван Нистелрой, которому вскоре также уда-
лось поразить ворота «Юве». Итог матча - 3:0, и «Манчес-
тер» с 12-ю очками досрочно выходит в плей-офф.

«ДЕПОРТИВО» - «БАЗЕЛЬ» - 1:0
Гол Диего Тристана на чет-

вертой минуте стал един-
ственным в поединке «Депор-
тиво» - «Базель», а значит и
победным для испанцев. Пос-
ле четырех игр «Юве» идет на
втором месте с четырьмя оч-
ками. Столько же очков в ак-
тиве «Депортиво», но у испан-
цев хуже разница забитых и
пропущенных мячей. Замы-
кает турнирную таблицу груп-
пы D «Базель» - 3 очка.

Положение команд
 

И В Н П M О
Манчес. Юнтд. 4 4 0 0 10-2 12
Ювентус 4 1 1 2 7-7 4
Депортиво 4 1 1 2 3-5 4
Базель 4 1 0 3 2-8 3

ТЮРЬМА УГРОЖАЕТ
ХРИСТО СТОИЧКОВУ

Мало кто успел забыть
триумфальное шествие
болгарской сборной на
чемпионате мира 1994
года. За восемь лет до ту-
рок и корейцев болгары

удивили весь мир, про-
рвавшись в число четырех
лучших команд чемпиона-
та. Ведущим футболистом
тогдашней сборной Болга-
рии был Христо Стоичков -
он же лучший футболист
Болгарии всех времен.

Попроси тогда Стоичков
дать ему пожизненное осво-
бождение от налогов, он бы
запросто его получил. Те-
перь же, как сообщает РИА
«Новости», из-за налогов
ему угрожает тюремное
заключение сроком до трех
лет. Легендарный атакую-
щий игрок не уплатил госу-
дарственный сбор со сво-
их премиальных за выход в
финальную часть мирово-
го первенства 1998 года.
Все вместе его долги перед
страной составляют 68 ты-
сяч левов (40 тысяч долла-
ров).

После проведенной не
так давно проверки Стоич-
ков был выделен как зло-
стный неплательщик. Тогда
живой легенде болгарского
футбола дали две недели
на то, чтобы решить все
проблемы.

Однако все попытки до-
ставить налоговую декла-
рацию живущему и выс-
тупающему сегодня в
США болгарину завер-
шились ничем. Есте-
ственно, в отпущенный
двухнедельный срок ни-
чего сделано не было.
Следующим шагом ста-
нет передача запроса на
Стоичкова болгарским
пограничникам. Как толь-
ко это будет сделано, при
въезде на родину игрок
будет арестован. Затем
дело Стоичкова попадет в
прокуратуру, и он окажет-
ся в розыске.

А уж из розыска в тюрь-
му попасть ничего не стоит.
Остается лишь надеяться
на сознательность самого
Стоичкова. Вряд ли назван-
ная сумма окажется для
него непосильной.

ДВА МЯЧА В...
СВОИ ВОРОТА
Состоялись очередные

матчи 1/16 финала розыгры-
ша Кубка Грузии по футболу.
Любопытный случай произо-
шел во встрече «Дила» -
«Вит Джорджиа-2», состояв-
шейся в Гори. Игрок столич-
ной команды Харбедия
дважды – на 2-й и 25-й мину-
тах – посылал мячи в свои
ворота. Еще один гол на
75-й минуте в  ворота гос-
тей забил Читая. Горийцы по-
бедили – 3:0.

С таким же счетом дина-
мовцы Тбилиси в гостях пе-
реиграли команду «Мцхета».
Два гола в матче забил Аха-
лая, один – Вашакидзе.

Самый крупный счет – 5:1
был зафиксирован в Озур-
гети, где местная «Мерцха-
ли» принимала потийскую
«Колхети-2». Два мяча у хо-
зяев забил Аскурава, по од-
ному – Сиамашвили, Севас-
топуло и Цивцивадзе (с пе-
нальти). Автор одного ответ-
ного мяча – Чедия.

Столичный «Олимп» со
счетом 1:0 нанес поражение
команде «Локомотив-2». От-
личился Ходжава (44 мин.).

Азербайджан может сняться
с отборочного турнира Евро-2004

Как сообщает
Azerifootball, президент Ас-
социации футбольных фе-
дераций Азербайджана
(АФФА) Фуад Мусаев на
своей пресс-конференции,
посвященной конфискации
имущества АФФА налого-
выми органами, заявил, что
он уверен, что матча отбо-
рочного турнира к Евро-
2004 сборной Азербайджа-

на против сборной Уэльса
29 марта не будет.

«Нас лишили возможно-
сти подготовки к игре, ли-
шили всей документации.
Подготовка к выезду -– очень
трудный процесс, требую-
щий получения виз, брони-
рования отелей, покупки
билетов, многого другого.
Таким образом, они добива-
ются, чтобы нас дисквали-

фицировали руками УЕФА.
Неявка на один официаль-
ный матч значит солидный
штраф. Пропуск же второ-
го -– автоматическое снятие
с турнира.

Работа АФФА парализо-
вана. Если ситуация не из-
менится, нам ничего не ос-
танется, как переехать в
полном составе в другую
страну.

Новый турнир под эгидой УЕФА

Восточноевропейские
футбольные клубы на своем
совещании во вторник при-
няли решение организовать
турнир для команд, не про-
шедших квалификационные

турниры УЕФА.
В Форуме по взаимодей-

ствию между футбольными
клубами (FCCF) принимали
участие представители
«Олимпиакоса» (Пирей),
«Партизана» и «Црвены
Звезды» (Белград), софийс-
ких «Левски» и ЦСКА, АПО-
ЕЛ (Никосия), «Динамо»,
«Стяуа» и «Рапид» из Бухаре-
ста. «Турнир FCCF позволит
клубам, не прошедшим ква-
лификационные раунды
кубка УЕФА и Лиги чемпио-
нов, продолжать соревно-
ваться и повышать свой про-

фессиональный уровень», –
заявил генеральный секре-
тарь клуба «Рапид» Кристи-
ан Костаче.

По предварительному
плану, в турнире примут
участие 16 клубов из 9 стран
(Румынии, Болгарии, Кипра,
Греции, Сербии и Черного-
рии, Словении, Хорватии,
Турции и Украины).

Костаче заявил, что этот
турнир будет проходить под
эгидой ФИФА и УЕФА. Рег-
ламент соревнования будет
утвержден после следующе-
го заседания FCCF в июне.

Хитцфельд оштрафовал Баллака
Футболист мюнхенской

«Баварии» Михаэль Баллак
оштрафован руководством
клуба за критику действий
главного тренера Оттмара
Хитцфельда. Баллак в ин-
тервью изданию «Киккер»
заявил, что негоже настав-
нику заставлять его играть

в обороне. А вот Хитцфельд
в интервью АР сказал, что
не будет терпеть высказы-
ваний игроков по поводу
того, где им лучше играть.
Главный тренер «Баварии»
не стал объяснять, сколько
конкретно заплатит Миха-
эль в кассу».

Юханссон - за отмену клубного чемпионата мира
Пре з ид е н т  У ЕФ А

Леннарт Юханссон уже
в более жесткой фор-
ме высказался против
и ни ц иати в ы Ф ИФ А
возродить  клубный
чемпионат мира. «Мы
буде м боро ть с я  с
этим. Надеюсь, что мы

сможем договориться с
ФИФА, потому что игро-
ки и клубы нуждаются в
больших промежутках
между матчами. Кроме
того, всем необходимо
сохранить время для
матчей сборных», – со-
общил Юханссон.

Ш а х м а т ы

РЕЗУЛЬТАТИВНЫЙ
ТУР

В Тбилисском Дворце
шахмат в торжественной
обстановке открылся 60-й
юбилейный женский чемпи-
онат Грузии. В нем выступа-
ют 14 сильнейших шахмати-
сток. Турнир пройдет по
круговой системе и завер-
шится 11 марта. В после-
дний момент от участия в
нем по состоянию здоровья
отказалась тбилисская шах-
матистка Софико Николад-
зе. Вместо нее допущена
другая представительница
столицы Софико Гветадзе.

Вчера состоялся первый
тур, оказавшийся достаточ-
но результативным. Лишь
две партии завершились
ничейным исходом. Так сыг-
рали Майя Ломинеишвили
(Тбилиси) – Софико Тере-
ладзе (Самтредиа) и Анна Га-
вашели (Тбилиси) – Анна
Матнадзе (Телави). Пять
партий завершились побе-
дой одной из соперниц.
Нана Дзагнидзе (Кутаиси) на-
несла поражение Алле Ва-
хания (Гагра), Лела Джава-
хишвили (Телави) – Нино Ба-
циашвили (Батуми), Нино
Мелашвили (Тбилиси) – Со-
фико Хухашвили (Тбилиси).
Две партии завершились
победой участниц, играв-
ших черными. Саломе Ме-
лия (Батуми) переиграла
Белу Хотенашвили (Телави),
а Тамар Церетели (Тбилиси)
– Софико Гветадзе (Тбилиси).

СУПЕРТУРНИР В ЛИНАРЕСЕ
Третий тур соревнований

в испанском Линаресе обо-
шелся без результативных
партий вообще. Все три
встречи закончились зако-
номерными ничьими. Бли-
же всего к победе был Гарри
Каспаров, однако реабили-
тироваться за сенсацион-
ное поражение от Раджабо-
ва в прошлом туре он не
смог.

Главной партией третье-
го тура в Линаресе должна
была стать игра с участием
Гарри Каспарова – вне зави-
симости от того, как и про-
тив кого ему предстояло иг-
рать. После сенсационного
поражения от Теймура Рад-
жабова у многих возникли
предположения, что Каспа-
ров «посыпался» и отныне
будет проигрывать всем и
вся. Так это или не так, дол-
жно было выясниться в бли-
жайшее время.

Тем более что следую-
щей своей встречей Каспа-
ров играл с восходящей
звездой – Петером Леко, ко-
торого, между прочим, на-
зывали одним из претен-
дентов на победу в Линаре-
се.

Экс-чемпион мира дол-
жен был не только преодо-
леть сопротивление доста-
точно сильного оппонента,
но и справиться с собствен-

ными нервами.
Достаточно взглянуть на

его комментарии о соб-
ственной игре, чтобы по-
нять, насколько поражение
выбило его из колеи.

Такое чувство, что все
другие участники турнира
поспешили по возможности
быстро завершить свои
партии вничью, чтобы спо-
койно понаблюдать за игрой
Каспарова. Собственно, в
турнирном смысле ничьи
устраивали всех вполне.

Владимир Крамник с по-
ловиной очка вполне мог
захватить лидерство, что в
итоге и сделал. Франсиско
же Вальехо был просто сча-
стлив взять ничью черны-
ми с одним из фаворитов
турнира. Благо, Крамник
его надолго не задержал,
отпустив после тридцатого
хода.

Теймур Раджабов после
сотворенной им сенсации
решил, по всей видимости,
на время, что называется,
«залечь на дно», чтобы по-
нять, что и как он в состоя-
нии выжать из себя на тур-
нире. Для этого вполне под-
ходит быстрая ничья. Один-
надцать ходов – и можно
провести остаток вечера
гуляя. Руслан Пономарев, в
свою очередь, остро нуж-
дался хоть в какой-либо тур-

нирной единице или хотя
бы в половине этой едини-
цы, которую в итоге и полу-
чил.

Теперь можно рассла-
биться и в спокойной обста-
новке понаблюдать за попыт-
ками Каспарова вернуть
свое реноме. По-
пытки эти были
сильны. Он дей-
ствительно хотел
вернуть его сразу
же, не дав шах-
матному миру
привыкнуть к об-
разу Каспарова
проигрывающе-
го.

С первого
хода, стартовав
сицилийским
манером, Каспаров дал по-
нять, что хоть он и играет
черными, в этой партии ни-
чего, кроме победы, его не
интересует. Петер Леко, как
и должно игроку его уровня,
вызов принимает, и оба
противника начинают стро-
ительство крупных атакую-
щих кулаков в центре доски.
Все синхронно, как в бале-
те. На девятом ходу одно-
временно рокируются и вы-
жидают. Первым идею о
размене коней выдает Кас-
паров, Леко соглашается, не
забывая украдкой напасть
на второго коня соперника

пешкой. Соперники продол-
жают кружить вокруг да око-
ло, обмениваясь мелкими
«уколами». Коня Каспаров
убирает и создает похожую
угрозу на противоположном
фланге, Леко также свое
животное спасает.

Новый обмен предлагает
Каспаров на 22-м ходу. Ра-
нее он в грубой форме ушел
от размена коней, введя в
дело слона, поэтому созда-
ется впечатление, что конт-
роль игры пока у него. Но
тут же при очередном обме-
не Леко отъедает в довесок
пешку.

При этом венгр атакует
едва ли не по всему пери-
метру защиты. Хоть Каспа-
ров и отыгрывает пешку,
ему ставят неприятный шах
в самом тылу, и впору уже
начать чувствовать себя
неуютно.

Соперники совершают
ряд выпадов, в результате
которых Каспаров получает
крайне сильный правый
фланг плюс (ненадолго) пре-
имущество в легкую фигу-
ру. Оно, впрочем, скоро ис-
чезает с утерей ладьи. Тут
же в темпе presto Каспаров
лишнюю ладью на слона
меняет и уничтожает ровно
половину пешек соперника
(то есть одну). После этого
единственное преимуще-
ство, которое остается на
доске, – это лидерство Кас-
парова в количестве пешек:
три против одной.

Начинается тридцатихо-
довый изматывающий энд-
шпиль. В его ходе соперни-
ки несколько раз едва не де-
лают тройных повторений,
доводят свои проходные
пешки до положения фер-
зей, теряют их старых кол-
лег. Все это лишь затем, что-
бы согласиться на ничью на
87-м ходу.

Пока это самая длинная
партия в Линаресе и едва ли
не самая обидная. У Каспа-
рова были все основания
рассчитывать на успех.

Впрочем, турнир пока не
окончен. У него есть воз-
можность сделать это хоть
в следующем туре, который
стартует во вторник в 18.30
по Москве.

Пам ять

ИЗ ПЕРВЫХ
ОЛИМПИЙЦЕВ

Осенью минувшего
года в Тбилиси торже-
ственно отметили 50-ле-
тие дебюта грузинских
спортсменов в Олим-
пийских играх. Напом-
ним, что в составах сбор-
ных команд СССР высту-
пили 14 наших земля-
ков, на долю которых
пришлись три золотые,
четыре серебряные и
две бронзовые медали.
Среди тех, кто, кроме
медалистов, выступал в

Хельсинки, был неоднок-
ратный чемпион Грузии
по фехтованию на рапи-
рах и саблях мастер
спорта Акакий Мейпа-
риани.

Выпускник Грузинского
института физкультуры,
участник Второй миро-
вой войны, он до конца
жизни вел педагогичес-
кую и тренерскую рабо-
ту в родном вузе. Ему од-
ному из первых в Грузии
было присвоено звание
заслуженного тренера
СССР за участие в под-
готовке советских масте-
ров современного пяти-
борья к Олимпийским
играм 1956 года.

Сегодня его многочис-
ленные ученики, друзья
и коллеги соберутся,
чтобы отметить 85-й
день рождения замеча-
тельного спортсмена и
педагога.

Джуна
ЗАЛДАСТАНИШВИЛИ
Заслуженный тренер

Грузии

Баскетбол

«АЗОТ» ПОБЕЖДАЕТ
В единственном матче мужского чемпионата Грузии по баскетболу, состоявшемуся в

Рустави, местный «Азот» легко переиграл СГУ – 81:69. Самым метким у победителей
оказался Арчил Жгенти. Он принес команде 21 очко.

Вот как выглядит сейчас турнирная таблица: «ГТУ Джеоселл» и «Динамо» - по 35 очков,
«Баско» - 33, ТГУ – 31, «Азот» - 30, «Маккаби» - 27, СГУ – 24, «Кутаиси» - 23, «Академия» - 21.

Га нд бо л

Состоялась жеребьевка
гандбольных еврокубков

В Вене прошла жеребьевка 1/4 финала Лиги чемпионов среди женщин

«Лада»(Россия)- «Виборг»(Дания).
«Валенсия» (Испания) – «Герц» (Венгрия),
«Будучност» (Сербия и Черногория) –

«Икаст» (Дания),
«Ларвик» (Норвегия) – «Любляна» (Слове-

ния).

«Аква»(Россия)- «Дунаферр»(Венгрия).
«Мотор» (Украина) – «Гран Канария»

(Испания),
«Корнекси» (Венгрия) – «Дижон» (Фран-

ция),
«Олтчим» (Румыния) – «Слагелсе» (Дания).

Теннис

ТУРНИРЫ В ...
Акапулько (Мексика)...
ОТКРЫТЫЙ ЧЕМПИОНАТ МЕКСИКИ ПО ТЕННИСУ

Ж е н щ и н ы
Паула Гарсия (Испания) – Анастасия Родионова (Россия) 6-4, 3-6, 6-3
Ивана Абрамович (Хорватия) – Аранта Парра (Испания) 7-5, 6-1
Кристина Торренс Валеро (Испания) – Росанна де Лос Риос (Парагвай) 7-6, 4-6, 6-2
Миллагрос Секейра (Венесуэла) – Саманта Ривз (США) 6-3, 6-1
Алена Васкова (Чехия) – Кончита Мартинес (Испания) 4-6, 6-4, 7-5
Шинобу Асаге (Япония) – Адриана Серра Дзанетти (Италия) 6-7, 6-2, 7-6
Эмили Луа (Франция) – Жанетт Крюгер (ЮАР) 6-3, 6-0
Клара Кукалова (Чехия) – Мелисса Торрес (Мексика) 6-0, 6-2
Эммануэль Гальярди (Швейцария) – Мария Эмилия Салерни (Аргентина) 5-7, 6-1, 6-4
Патрисия Вартуш (Австрия) – Тина Писник (Словения) 3-6, 6-4, 6-3

М у ж ч и н ы
Рикардо Мелло (Бразилия) – Франсиско Клавет (Испания) 6-4, 4-6, 6-1
Давид Феррер (Испания) – Альберт Портас (Испания) 6-1, 6-4
Мариано Сабалета (Аргентина) – Филиппо Воландри (Италия) 6-1, 6-2
Иван Миранда (Перу) – Андре Са (Бразилия) 7-5, 3-6, 7-6

Скоттсдейле (США)...
Елени Данилиду (Греция, 6) – Вера Звонарева (Россия) 6-2, 6-3
Франческа Скьявоне (Италия) – Елена Бовина (Россия, 7) 6-1, 6-4
Чанда Рубин (США, 5) – Джилл Крэйбас (США) 6-3, 6-1

Копенгагене.. .
Радек Штепанек (Чехия, 4) – Арно ди Паскуале (Франция) 7-6 (7-3); 3-6; 6-3.
Ларс Бургсмюллер (Германия) – Юрген Мельцер (Австрия) 6-4; 6-4.
Кароль Кучера (Словакия, 3) – Кристоф Влиген (Бельгия) 6-2; 6-3.
Иржи Ванек (Чехия) – Расмус Норби (Дания) 6-4; 2-6; 6-3.
Оливье Рошу (Бельгия) – Ярко Ниеминен (Финляндия) 6-3; 6-2.

... Дубаи
Аттила Шаволт (Венгрия) – Тим Хенмэн (Великобритания, 4) 5-7, 7-6, 6-4
Томми Робредо (Испания) – Йонас Бьоркман (Швеция) 6-2, 6-3
Евгений Кафельников (Россия, 8) – Джон Ван Лоттум (Нидерланды) 6-2, 4-6, 6-3
Сьенг Шалькен (Нидерланды) – Михаил Южный (Россия) 7-5, 6-0
Иван Любичич (Хорватия) – Уэйн Блэк (США) 7-5, 6-3

КЛЕЙСТЕРС
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРЕССЕ БОЙКОТ

Отец первой ракетки
Б е л ь г и и  К и м  К л е й -
с те рс  Л ео  с о общ ил ,
что его дочь объявля-
ет  бойкот журналис-
там. «Это люди, кото-
р ы е  п и ш у т  т у п ы е
вещи и что-то, что вы-
думывают сами... Нам
не  нравится , что  пи-
шут эти  люди». Надо
отметить , что Лео не
понаслышке знает, что
такое спортивная сла-
ва  и  с чем она  сопря-
жена. В 1988-м году он
был признан лучшим
футболистом Бельгии,
а в 1986-м и 1990-м году
играл за сборную этой
страны на чемпиона-
тах мира.

Коллер рано обрадовался

«Отдай майку»

Сэр Алекс
может спрятать бутсу

«Базель» - последний.
Пока...
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40

      

 

Тамаз Ломсадзе

P

Алма-Ата  0
Ашхабад + 5
Баку + 7
Бишке к - 2
Душанбе + 2
Ереван - 3
Киев - 7
Кишин ев - 6
Москва - 3
Минск - 9
Ташкент + 6

А ф и н ы + 9
Бер лин + 7
Вена + 6
Вильнюс - 10
Женева + 3
Л он д о н + 11
Мадрид + 7
Пар иж + 11
Рига - 7
Ри м + 11
Таллинн - 4

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 1
Батуми - 1
Поти  0
Зугдиди - 1
Озургети   0

Кутаиси - 1
Цхинвали - 3
Гори - 2
Ахалцихе - 3
Телави - 2

ТБИЛИСИ  - 2

Начинается период сме-
шанных влияний. С самого на-
чала вы должны решить, что
не позволите изменениям
подавить вас. Не беспокой-
тесь, будьте уверены в себе,
и проблем как не бывало.

Следует понизить дело-
вую активность, чтобы из-
бежать финансовых потерь.
На работе сегодня вероят-
ны мелкие неприятности.
Возможна реорганизация
или разногласия с началь-
ством.

Расположение планет наде-
лит вас невероятной сексу-
альной привлекательностью
и энергией. Все вокруг будет
складываться именно так, как
вам хочется. Небеса станут
помогать вам во всем, что вы
ни предпримете сегодня.

Сегодня вы почувствуете
прилив сил. На работе ус-
пеете сделать больше, чем
запланировали вчера. На-
чальство отметит ваши ус-
пехи. Возможно, вам пред-
ложат новую должность.

От вас потребуется стро-
гое и неукоснительное вы-
полнение своих професси-
ональных обязанностей. Не
все моменты работы будут
устраивать вас, и в связи с
этим у вас могут возникнуть
проблемы.

Сейчас, когда предложе-
ние принято, вам следует
перейти к обсуждению ме-
тода оплаты. Однако это по-
требует времени, что не
страшно, если вы не пропу-
стите последний срок.

.

 День накопления инфор-
мации и планирования но-
вых дел. Не исключены ин-
тересные предложения со

стороны руководства, полу-
чение вознаграждения,
претворение в жизнь нео-
бычных и сокровенных же-
ланий.

Во второй половине дня
будьте готовы к серьезным
проблемам, которые потре-
буют от вас пожертвовать
своими интересами.
Нельзя проявлять консер-
вативность, высокомерие.

День может быть тяже-
лым. Энергетический, твор-
ческий и сексуальный по-
тенциал все еще на низком
уровне. Особенно это каса-
ется мужчин-Стрельцов.
Поэтому необходимо со-
браться и определить отно-
шения с окружающими.
Постарайтесь не проявлять
новаторство и оригиналь-
ность - действуйте стары-
ми, проверенными спосо-
бами.

Самое время отдавать
долги, если они есть. Это от-
носится как к материаль-
ной, так и к духовной жиз-
ни. Сегодня лучше не раз-
дражаться и держать себя
в руках, так как ситуация
потребуют от вас макси-
мальной собранности и вы-
держки.

Сегодня кто-то из ваших
знакомых предается печа-
ли, и вам придется взять на
себя роль утешителя.. Все,
что вы сможете сделать, -
это быть терпеливым и со-
страдательным. Посвятите
этот день детальному рас-
смотрению своих жизнен-
ных успехов и неудач.

Ваши горизонты начина-
ют расширяться, будьте го-
товы к открывающимся пе-
ред вами возможностям.
Вероятно, вам покажется,
что добиться этого сложно,
но вы сможете справиться
с любой задачей.

КОНКУРС ПРОВОДИТСЯ
ЕЖЕГОДНО И СОСТОИТ

ИЗ СЛЕДУЮЩИХ ЭТАПОВ:
Публикация условий конкурса и объяв-

ление темы творческого эссе в «Российс-
кой газете» и газете «Труд» (общенацио-
нальные ежедневные издания) при инфор-
мационной поддержке посольств РФ, со-
ветов соотечественников и ассоциаций
учителей русского языка в странах СНГ и
Балтии

- до 20 января.
Прием конкурсных работ: сочинение на

заданную тему (2001 год – «Моя родина –
русский язык», 2002 год – «Язык мой – друг
твой»). В 2003 году предлагается тема «Уро-
ки русского». Это рассказ о своей конкрет-
ной работе и своих учениках (объем до пяти
печатных листов)

- до 20 марта.
Анализ и обработка присланных заявок,

работ, эссе и сочинений, публикация их в
российской печати

- до 20 мая.
Подведение итогов, определение пяти-

десяти финалистов и публикация их фами-
лий в газетах – учредителях в день рожде-
ния А.С.Пушкина

- до 6 июня.
Торжественная церемония награждения

лауреатов проводится в Москве в рамках
дней города

- первые выходные сентября.
Сумма премии определяется ежегодно,

но должна быть в размере не менее шести
тысяч рублей. В качестве подарков фина-

листы получают также подписку на «Рос-
сийскую газету» и газету «Труд».

Каждый финалист конкурса обеспечи-
вается проездом в Москву, с проживани-
ем и питанием за счет Организационного
комитета.

Количество лауреатов – 50 человек.
Присланные на конкурс эссе и сочи-

нения обратно не возвращаются и явля-
ются собственностью Оргкомитета кон-
курса.

Председатель Попечительского сове-
та – Людмила Ивановна ШВЕЦОВА, пер-
вый заместитель мэра в правительстве
Москвы.

Председатель оргкомитета – Ядвига
Брониславовна ЮФЕРОВА, заместитель
главного редактора «Российской газеты».

В жюри входят представители «Рос-
сийской газеты», газеты «Труд», прави-
тельства Москвы, ведущие ученые-фи-
лологи.

Секретарь оргкомитета – Наталья ЛЕ-
БЕДЕВА.

Адрес оргкомитета: 125993, г.Москва,
ГСП-3, ул.Правды, 24, редакция «Российс-
кой газеты». Оргкомитет Пушкинской
премии для педагогов-русистов.

Контактные телефоны: 257-53-60, факс
257-40-09.

e-mail: pushkonkurs@rg.ru
Работы без полных паспортных дан-

ных, почтового адреса с индексом и кон-
тактных телефонов рассматриваться не
будут.

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!
В 2000 году была учреждена ежегодная Пушкинская премия педагогам-русистам

стран СНГ и Балтии. Она вручается победителю конкурса, организаторами которого
являются: правительство Москвы, «Российская газета» и газета «Труд» - при поддерж-
ке Министерства образования, Министерства иностранных дел и Государственной
думы РФ.

«Новые горизонты для женщин», программа малых
грантов Центра просветительского сотрудничества

и развития,  2003 год
Центр просветительского сотрудничества и развития

в рамках программы, финансируемой международным
фондом Global Fund for Women, объявляет конкурс на со-
искание малых грантов, предназначенных для региональ-
ных женских организаций и инициативных групп.

Программа нацелена на развитие неправительствен-
ных организаций в регионах Грузии. Она предусматрива-
ет поддержку женских инициатив, ориентированных на
преодоление на периферии таких барьеров, как тради-
ционное ущемление женских интересов, бесправность
женщин, порождённая нищетой, а также недоступность
для девочек  необходимого образования. Вышесказан-
ное определяет приоритеты конкурса:  защита женских
интересов, образование женщин и девочек, рост эконо-
мической независимости.

Преимуществом будут пользоваться начинающие
организации, организации, работающие с группами жен-
щин и девочек из социально не защищённых слоёв насе-
ления,  с жительницами сёл и женщинами, принадлежа-
щими к различным меньшинствам.

Продолжительность проекта не должна превышать
восьми месяцев с момента присуждения гранта.

Минимальная сумма гранта - 500  долларов  США, мак-
симальная - 2500 долларов США.

С целью оказания помощи конкурсантам в написании
проектной заявки Центр просветительского сотрудниче-
ства и развития до начала приёма заявок в течение ме-
сяца проводит консультации для представителей всех за-
интересованных групп.Консультации будут проводиться
в офисе Центра с 24 февраля по 24 марта включитель-
но.График консультаций: понедельник, среда, пятница - с
13.00 до 17.00 часов.

Представленные проекты (печатный или рукописный - 1
экземпляр, на грузинском языке, в случае необходимос-
ти можно и на русском) будут приниматься с 25 марта.
Крайний срок подачи проекта -15 апреля  200З года (до
18.00 часов). Проект будет рассматриваться в течение од-
ного месяца. Итоги конкурса будут сообщены 15 мая.

Проектную заявку можно послать (почтой,эл.почтой,
по факсу) или принести лично по адресу:

З8006З, Тбилиси, ул. Мераба Алексидзе №1, комната
1005.

Тел/факс: +(32) 33 02 35
Эл.почта: ecdc@gol.ge
Веб-сайт: http://ecdc.gol.ge
Желаем удачи!
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EDUCATIONAL   COOPERATION
AND   DEVELOPMENT   CENTER

ОБЕД ДЛЯ ВСЕХ
«Катарзис» вновь приглашает в понедельник, 3 мар-

та, любого желающего в Дом милосердия с 12 до 17 ча-
сов, где гостей будут угощать горячим и вкусным обе-
дом.

На этот раз вам окажет гостеприимство  Тбилисская
организация Союза демократического возрождения.

Звоните с 11 до 17 часов по тел: 95-16-46.
Проспект Давида Агмашенебели, 121.

ОТ НЕВЕНЫ КОКАНОВОЙ ДО «ЛА-СТРАДА»
С чего начинается диалог

культур? Со встреч на высшем
уровне? Вряд ли. Он начина-
ется с маленькой инициативы
обычного человека, если хоти-
те, с любопытства по отноше-
нию к представителю другой
нации, страны, культуры... А что
там, за чертой?

Наверное, именно взаим-
ным интересом движимы
грузинский киновед и журна-
лист Дали Окропиридзе, воз-
главляющая пресс-службу
международного фестиваля
искусств «Подарок», и болгар-
ский архитектор, исполни-
тельный директор ассоциа-
ции культуры в минкульте
Болгарии, открывший в Со-
фии один из первых частных
театров «Ла-Страда» Пламен
Тимев. В ближайшее время
им предстоит встретиться и
поговорить о том, как они
представляют себе грузино-
болгарское культурное со-
трудничество. Кажется, что-
то будет... Во всяком случае,
налицо горячее стремление
обеих сторон изыскать любые
возможности для контактов
в гуманитарной сфере.

Интерес Дали Окропирид-

зе к болгарской культуре
возник еще в годы ее юнос-
ти. Тогда она, студентка ки-
нофакультета Театрального
института им.Ш.Руставели,
написала дипломную работу
(руководителем был Г.До-
лидзе), посвященную бол-

гарскому кинематографу, в
частности – творчеству за-
мечательной актрисы Неве-
ны Кокановой. Последняя
произвела сенсацию на Ве-
нецианском кинофестивале
в 1964 году и завоевала приз
как лучшая актриса: жюри

отметило ее роль в картине
Вило Радева «Похититель
персиков».

Дипломную работу Дали
послали в Софию, в Акаде-
мию театра и кино. За этим
последовало приглашение
молодого грузинского кино-
веда на стажировку в Болга-
рию: ее руководителями ста-
ли Вера Найденова и Станис-
лав Семерджиев.

В Болгарии Дали познако-
милась с киноэлитой: режис-
серами Николаем Корабо-
вым, Рангелом Волчановым,
Тодором Стояновым, Евгени-
ем Михайловым, Павлом Пав-
ловым, Вило Радевым, акте-
рами Филиппом Трифоно-
вым, Тодором Колевым, Сте-
фаном Данаиловым. Но осо-
бенно подружилась она с Не-
веной Кокановой. «Большая
актриса с большой душой», -
говорит о ней Дали. Воспоми-
нания о встречах с этой уди-
вительной женщиной, зани-
мавшейся не только творче-
ством, но и благотворитель-
ностью, навсегда сохрани-
лись в ее душе.

Давно мечтает о сотрудни-
честве с грузинскими колле-

гами в области архитектуры и
дизайна Пламен Тимев. Еще в
1984 году у него родилась идея
открыть в Тбилиси междуна-
родный клуб архитекторов-
дизайнеров. А сегодня у него
есть еще один проект, связан-
ный с театром «Ла- Страда».
Возможно, он приедет в Тби-
лиси. Кстати, театр уже удос-
тоен четырнадцати наград раз-
личных европейских фестива-
лей. А в прошлом году он с
успехом гастролировал в
Москве со спектаклем «Мас-
тер и Маргарита».

В связи с наметившимися
перспективами сотрудниче-
ства в области культуры вспо-
минаются и грузино-болгарс-
кие связи, имевшие место в
прошлом.

Еще в XIX веке о грузинах
писал болгарский классик
Иван Вазов, восхищаясь тем,
что, вопреки всем историчес-
ким перипетиям, этот народ
сумел сохранить свой язык и
национальную самобытность.
В то же время Петр Багратио-
ни выражал солидарность
болгарскому народу в его
борьбе за национальную не-
зависимость. Ираклий Аба-

шидзе и Григол Абашидзе пе-
реводили стихи болгарского
поэта Христо Ботева...

В 1959-м появилось грузи-
но-болгарское общество – его
создал Георгий Ахвледиани, а
через тридцать лет в Софии
открылся грузинский культур-
ный центр. В 1994 году в Бол-
гарии прошли Дни грузинско-
го кино. В Софию отправи-
лась делегация во главе с из-
вестным киноведом, профес-
сором Гоги Долидзе...

Пример личного и твор-
ческого контакта грузина и
болгарина – супруги Гено Цу-
лая и Нелли Ненова, снявшие
такие фильмы, как «Метича-
ра», «Чиора» и «Церодена ра-
индеби».

«Молодцы, деды!» - так на-
зывается их картина, посвя-
щенная дружбе между двумя
народами.

Так что традиции суще-
ствуют – их нужно просто раз-
вивать и обогащать новыми
идеями. Похоже, именно с
этой целью и встретятся вско-
ре болгарин Пламен Тимев и
грузинка Дали Окропиридзе.

Инна БЕЗИРГАНОВА

В ЖИЗНИ ВСЕГДА ЕСТЬ МЕСТО СКАЗКЕ, ИЛИ СНИП, СНАП, СНУРРЕ
Центральный детский театр

(ЦДТ) имени Нодара Думбадзе -
объединение грузинского и рус-
ского ТЮЗов и русского куколь-
ного театра - существует с 1998
года. Этот и прошлый год стали
для составляющих его коллекти-
вов юбилейными: в апреле 1927
года был основан русский ТЮЗ,
кстати, первый на Южном Кав-
казе и второй в мире професси-
ональный детский театр; в сен-
тябре 1928 года – грузинский
ТЮЗ, а через десять лет возник
кукольный театр.

Как отметил главный режис-
сер ЦДТ Гия Кития, у русского
ТЮЗа до объединения никогда не
было проблем ни с финансиро-
ванием, ни с актерами. К нему
благоволили. Зато грузинскому
ТЮЗу особого внимания не ока-
зывали. Но после объединения
это отношение передалось на
весь ЦДТ.

В те далекие годы, когда был
основан грузинский ТЮЗ, его
курировали железнодорожники.
В 80-х годах здание грузинского
ТЮЗа было разрушено в связи с
обеспечением безопасности
проходивших вблизи парадов.
Железнодорожники приютили
театр, на протяжении долгого
времени оплачивали постанов-
ки спектаклей, коммунальные
услуги, а в трудные времена
даже находили средства и на зар-
плату актерам. Но в конце 90-х
он вновь остался без здания. Из
этого тяжелого положения был

найден выход, заключавшийся в
объединении русского и грузин-
ского ТЮЗов.

Тогда было обещано реконст-
руировать здание русского
ТЮЗа и надстроить еще один
этаж. Функции по опеке над
объединенным театром разде-
лились между Министерством
культуры, Департаментом же-
лезной дороги и Тбилисской
мэрией. Но... «денег хватило
только на то, чтобы разрушить»,
- с горечью говорит Гия Кития.
Да и некоторым опекунам, как
выясняется, теперь не до теат-
ра. В итоге ЦДТ остался без фи-
нансирования, в разрушенном
здании, без новых постановок,
с 11-месячной задолженностью
по зарплате и в общем без осо-
бых перспектив в обозримом
будущем...

А ведь детский театр сам по
себе уникален. Только в нем хло-
пают не артисту, а персонажу,
когда ему удается совершить
благое дело. Плохие герои оста-
ются без цветов и без аплодис-
ментов. К тому же на детях
нельзя экономить. Взрослый
может понять, по какой причине
на сцене не хватает стульев, де-
кораций или костюмы не те, а
ребенку трудно объяснить, поче-
му у Золушки на протяжении все-
го спектакля одно платье. Жиз-
ненные реалии подчас убивают
сказку. Да и постановка нового
спектакля обходится в 20-25 ты-
сяч лари.

В ЦДТ, куда зритель приходит
с трехлетнего возраста, одни и
те же спектакли играются и на
русском, и на грузинском язы-
ках. ЦДТ – наследник славных
традиций, имеющих долгую и ин-
тересную историю. Его школу
прошли великие мастера - А.Та-
каишвили, Н.Маршак, Г.Товстоно-
гов, Б.Окуджава. Свои первые
стихи Булат Шалвович писал
именно здесь. Многие выпускни-
ки Театрального института ста-
вят свои дипломные работы в
детском театре.

Уникален ЦДТ и тем, что в
нем заключены три театра.
Имеется в виду не русский, гру-
зинский ТЮЗы и кукольный, а
театр кукольный для самых ма-
леньких, от трех до семи лет,
для которого предназначена
«Малая сцена», или по-другому
«Малый зал»; второй - соб-
ственно ТЮЗ для детей до 13
лет и третий - для подростков
старше 13, которому будет слу-
жить экспериментальная сце-
на, или так называемый «теат-
ральный чердак», который сей-
час строится.

При театре есть бесплатная
школа драматического искусст-
ва. Набор в нее, который прохо-
дит на основе экзаменов, состо-
ится в начале марта, возраст и
количество не ограничены, а вот
критерии отбора - жесткие.

В театре работает около 280
человек. В советские времена в
каждом ТЮЗе было по 250 чело-

век, а в кукольном  - не меньше
150. По 20 человек - в грузинской
и русской актерских студиях.
Студийцы уже сейчас играют
главные роли в спектаклях, это
талантливые дети – очень серь-
езные актеры.

Между прочим ЦДТ – член
двух международных организа-
ций: Ositesh – Всемирное объе-
динение профессиональных дет-
ских театров и Unima – Всемир-
ное объединение кукольных те-
атров.

Еще один знаменательный
факт. Ositesh раз в пять лет про-
водит генеральную ассамблею,
на которой избирается генераль-
ный секретарь этой организа-
ции. На ассамблее же проводит-
ся фестиваль на выявление луч-
шего спектакля за прошедшие
пять лет. Причем номинируют-
ся пять спектаклей по принципу
один континент – один спектакль.
Четыре года русский ТЮЗ брал
на этом фестивале первый приз
с постановкой «Томми».

Да, вот еще что... Если ве-
рить в сказку и нести ее в
жизнь, как это делает детский
театр, она обязательно сбудет-
ся. Так и произошло. Полгода
назад неожиданно появился
человек, давший около 700 ты-
сяч на реконструкцию здания
ЦДТ. Сказка на этом не закон-
чилась. Меценат-инкогнито вы-
делил еще 450 тысяч лари на
решение проблем с канализа-
цией: пришлось менять трубы

не только в самом театре, но и
по всей улице. Через неделю
после появления этого челове-
ка пришли рабочие и начали
строить, причем очень быстро,
очень дешево и очень каче-
ственно. Как считает Кития,
сами рабочие - изумительные
люди. Для сравнения: и до того
в театре трудились рабочие,
производя ремонт на 600 тысяч
лари, а новые уже за полгода
сделали в десять раз больше,
потратив 200 тысяч. До сих пор
не известно, кто этот человек.
Можно только догадываться...

За полгода уже надстроено
несколько этажей, сейчас стро-
ятся котельная, чтобы в залах
стояло тепло, гримерная, репе-
тиционные, танцевальные, во-
кальные, технические залы, му-
зей, костюмерные, пошивочный
цех, застекленные веранды, ко-
торые летом будут открываться,
и, что самое интересное, стро-
ится тот самый «театральный
чердак» на 50 зрителей, где бу-
дут проводиться мастер-клас-
сы, международные фестивали.
На первом этаже строится чет-
вертый зал для дискотек, моло-
дежных вечеринок. Как надеет-
ся главный режиссер, работы бу-
дут завершены достаточно быс-
тро.

Сегодня в Центральном дет-
ском театре почти каждый день
идут спектакли: это как новые
«Вождь краснокожих» и «Невзго-
ды Дариспана», посвященный

памяти Давида Клдиашвили;
так и старые, всеми любимые,
такие как «Снежная королева»,
«Рождественская сказка» на
русском и грузинском языках.
В скором времени театр наме-
рен поставить «Бременские му-
зыканты» и на грузинской сце-
не. У театра много планов: про-
ведение литературных вечеров
в «Малом зале», близких к
школьной программе, основа-
ние театральной студии вдоба-
вок к уже существующей - актер-
ской.

Конечно, театр собирает не
такие полные залы, как раньше,
когда, по словам Кития, актеры
могли отказаться играть, если
пустовали одно-два места. Тому
причины и холод, и грипп, и не-
знание того, что театр суще-
ствует и действует. Негативную
роль играют и нерадивые дирек-
тора школ, требующую львиную
долю от вырученных за прода-
жу билетов денег. Из-за этого
почти невозможно распростра-
нять билеты в школах. Сказы-
ваются утраты привычки и же-
лания посещать культурные ме-
роприятия, что связано с суще-
ствующими проблемами. И на
гастроли ЦДТ давно уже не ез-
дил, чему причиной множество
финансовых, визовых и других
преград.

Но, несмотря ни на что, детс-
кий театр живет. Сказка продол-
жается.

Амалия ОГАНДЖАНЯН

Кинорежиссеры Гено Цулая и Нелли Ненова, актриса
Невена  Коканова, киновед Дали Окропиридзе


